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TRIUNFA MAYORÍA 
PROBREXIT EN RU 
El Partido Conservador 
del premier Boris Johnson 
vence en las elecciones 
generales. A18 

[Íl 1 PRESIONA 
FAMILIA DE 
ZAPATA Y GANA 

Tras una reunión con los 
Zapata, celebrada por ins
trucción del Presidente, 
autoridades culturales co
locarán una cédula infor
mativa que resume la po
sición de la familia ante la 
obra de Fabián Cháirez que 
ha provocado polémica en 
los últimos días. A33 

Universidades . 
de.AMLO, con 
·dinero, ·pero 
sin planes 
• Se les asignó un presupuesto 
de más de 3 mil millones de 
pesos para 2019 y 202.0, pero 
no se sabe cómo lo ejercen 

TERESA MORENO 
- nacion@eluniversal.com.mx 

A un año del arranque de las Uni
versidades para el Bienestar Beni
to Juárez García, impulsadas por 
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, no hay información 
de los planes de estudio ni se sabe 
cómo ejercen los más de 3 mil mi
llones de pesos que se les asigna
ron para 2019 y 2020. 

E1 subsecretario de Educación 
Superior de la SEP, Francisco Lu
ciano Concheiro, reconoció que 

•

El Universal 
Año103, 
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Calderón dio perdón 
fiscal a los García Luna 
e Canceló 4.7 mdp en 2010 a esposa del exsecretario de Seguridad 
e El beneficio fue por operación de una cafetería en zona popular 

SUSANA ZAVALA 
.,.-nacion@elUlliversal.com.tnx: 

El Servicio de Administración Tri
butaria (SAT) canceló 4 millones 
741 mil pesos en impuestos al ne
gocio registrado a nombre de Linda 
Cristina Pereyra Gálvez, esposa de 
Genaro García Luna, durante el se
xenio de Felipe Calderón. 

El negocio de la esposa del exse
cretario de Seguridad Pública, de
tenido en Estados Unidos por pre
suntos vínculos con el Cárlel de Si
naloa, es un restaurante-cafetería 
en una zona popular del sur de la 
Ciudad de México que ahora fun
ciona como fonda, con un servicio 
completo desde 70' pesos. 

El beneficio fiscal fue otorgado 
en2010 -cuando GarcíaLuna era 

·secretario de Seguridad Públi
ca-, de acuerdo con datos del 
SAT obtenidos por la organiza
ción civil Fundar. 

Negocio 
Los Cedros Café 
e Inició el proceso de re
gistro en agosto de 2007. 
e Cuenta con dos sucur
sales: en Xochimilco. Ciudad 
de México, y en Cuernava
ca. Morelos. 

Tras cancelar adeudos fiscales, 
las autoridades tributarias ya no in
rentan cobrarlos. Al otorgar este be
neficio, deben asegurarse de que el 
monto de la deuda de la persona 
física o moral es menor al costo de 
cobrarla, o si los deudores simple
mente no pueden pagar. 

Vecinos de la cafetería en la zona 

hay retraso en la institucionaliza
ción de estos centros, que funcio
nan en terrenos prestados. 

Las universidades, que se crea
ron como opción para solucionar 
el rezago en educación superior, 
no cuentan con reglas de opera
ción y sus programas de estudio 
no son públicos, ni el método para 
la selección de maestros. La co
municación con los estudiantes es 
a través de Facebook y correos sin 
dirección institucional. 

Ofertan 19 carreras en 100 plan
teles en áreas de desarrollo susten
table, energía, procesos agroali
mentarios, patrimonio histórico y 
cultural, así como estudios socia
les y de salud. 

NACIÓN AlO 

t1219 
MILLONES DE PESOS recibirán 
estos centros educativos en 2020, 
señala el Presupuesto de Egresos. 
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SU NOMBRE 
ES MARCA 
REGISTRADA 
e Geoaro García Luna 
tramitó en 2018 ante el 
Instituto Mexicano de la 
Propiedad Intelectual el 
registro de marca para 
proteger su nombre e 
Imagen fotográfica del 
lucro ajeno. M 

deLa.Noriaasegumn queelinmtie
ble tiene más de 10 años de operar 
como lugar de alimentos, que antes 
se conocía como Fonda de Santa 
María aunque hace unos años lo 
cambiaron a Los Cedros Café. 

Una de las variantes del escudo 
de armas del apellido Garcíase dis
tingue por tener árboles de cedro. 

NACIONA6 

•- ~ Claudio X. González 
Presidente del Consejo 
de Kimberly Clark 

"Gobierno e IP 
deben dejar 
atrás dimes 
ydiretes" 
IVETI'E SALD~A 
-maria.saldana@eluniversal.com.rru: 

E l sector público y el privado 
deben dejar atrás los dimes 
y diretes, y trabajar juntos 

para lograr mayores ritmos de cre
cimiento económico, asegura el 
presidente del Consejo de Kim
berly Clark, Claudia X. González. 

En. entrevista con EL UNIVER
SAL, el empresario dice que la in
seguridad y la retórica polarizante 
son dos factores negativos que no 
ayudan a la inversión, la cual es 
necesaria para que México alcan
ce tasas del PIB de 3% o 4%. 

CAR'fERA A29 

carlos Loret de Mola · A2 
Alejandro Hope A9 

Yasmfn Esquive! A16 
Saskla Nli'io de Rivera A17 
Kenla López Rabadán A17 

Raúl Rodríguez A11 Martl Batres A17 
óscar Mario Beteta A12 Manuel J. Clouthler A17 
Irene Tello Arista A16 CARTERA 
Ana Lllia Herrera A16 Mario Maldonado A30 

- ::. -

Un trabajador limpia el·retrato del extltular de Seguridad Genaro García 
Luna, colocado en la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana. 

Se parte 4T y pierde 
votación para bajar 
recmsos a partidos 
e Diputados del PT 
y Verde no apoyan 
a Morena y PES; 
Senado ratifica T-:MEC 

CARINA GARC:fA 
Y HORACIO JIMÉNEZ 
- nacion@eluniversal.com.lllX 

El bloque de la Cuarta Transforma
ción en la Cámara de Diputados se 
dividió durante la última sesión de 
este año y llevó al fracaso su pro
puesta de reducir en SOO.k. el finan
ciamiento público de los partidos 
políticos del país. 

Morena y PES alcanzaron 274 vo
tos a favor de la reducción, mientras 
que sus aliados, PT y Partido Verde, 
se sumaron al PAN, PRI, PRD y MC 
para lograr 207 votos en contra. 

Por ser una reforma constitucio-

nallos morenistasrequeríanmayo
ría calificada de dos tercer~ partes 
de los legisladores presentes, es de
cir, 320 votos y al no alcanzarla el 
dictamen fue desechado. 

El PT, en voz de Gerardo Femán
dez Noroña, advirtió que la pro
puesta de recortar reclirsos es "de
magogia" y seria "suicidarnos po
líticamente". Arturo Escobar, líder 
de los diputados del Verde, esgri
mió que de concretarse sería ma
terialmente imposible participar en 
las contiendas electorales. 

En tanto, en su última sesión de 
2019, el Senado ratificó el Protocolo 
Modificatorio del T-MEC. La Cáma
ra Alta ocupó casi 24 horas para 
concretar el proceso legislativo y 
confirmar el documento comercial 
que firmaron los equipos negocia
dores de México, Estados Unidos y 
Canadá, ellO de diciembre. 

NM:I6R A4 

Mantas con los posicionamientos de diputados, en la dlscus16n del recorte 
de 50% a los recursos destinados para los partidos políticos. 

Penile Ramfrez 
"LamansiónyunpenthousedeGar
cía Luna estaban a nombre de em
presas de la familia Weinberg, que 
aseguraquepagabarenta, pero nun
ca mostraron documentos". A2 DOLAR AL MENUDEO 

. : . ·. 
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Desechan recortar 
50% recursos a los 
partidos políticos              

Morena no logra convencer en la Cámara a aliados ni a la oposición    

● Queda intacto el 
monto de $5 mil 
239 millones de 
pesos para 2020 

● La reforma no 
alcanzó los votos 
necesarios para la 
mayoría califi cada        

● Mario Delgado: 
este esquema tiene 
que cambiar y 
frenar dispendios  

● La enmienda 
buscaba debilitar 
a adversarios, 
sostiene el PRI        

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ / P 4   

En la mira de 
12 consorcios, 
megafi lón de 
litio mexicano         
● La gigante china 
Ganfeng, así como firmas 
de Canadá, EU, Reino 
Unido y España, en la lista

BRAULIO CARBAJAL / P 26

OPINIÓN

García Luna y el 
calderonato 

PEDRO MIGUEL / P 25

Morenistas 
abogan por la 
prisión en casa a 
Mario Villanueva       
● Senadores entregan 
misiva en Gobernación; 
para Sánchez Cordero 
‘‘sería acto humanitario’’ 

FABIOLA MARTÍNEZ / P 16

Abrumador 
triunfo de Boris 
Johnson abre la 
puerta al Brexit      
● Al cierre de edición, 
conservadores tenían 356 
escaños y 201 los laboristas 

AGENCIAS / P 30

Avala el Senado las modifi caciones al T-MEC   

▲ El cuerpo legislativo ratifi có ayer los cambios al tratado comercial, 
pactados por los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá, con 
107 votos a favor y uno en contra. En la sesión, Morena y sus aliados 

celebraron el resultado y resaltaron que, sin ceder soberanía, se logró 
un instrumento importante para detonar el crecimiento del país. Foto 
Roberto García Ortiz. ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS / P 6

Darán pensión 
vitalicia a 70 
sobrevivientes 
de la ABC  
● La medida se extenderá 
a padres de los 49 menores 
fallecidos en la guardería    

● Tras encuentro, AMLO 
señala que solicitará  a la 
FGR reabrir indagatorias 

CRISTINA GÓMEZ, 
CORRESPONSAL  / P 13



BárbaraAunderson 
uTrumka~ la mano detrás 

de la cargada laboral 
en el T-MEc~~ - P.26 

Alfredo Campos 
~~una semana de eso 
que algunos llaman 
coincidencias~~ - P. z 
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Susana Moscatel 
urriunfa el talento 

de Mauricio Martinez 
en Nueva York~~ - P. 3l 

Com rcio. El anuncio sobre el acuerdo tri lateral modifica el estatus de incertidumbre y se asegura una 
perspectiva más positiva, de certeza para las inversiones, afirma el jefe de la Oficina de la Presidencia 

T-MEC cambiará el chip 
a las calificadoras: Romo 
ROBERTO VALADEZ, CDMX 

_ _ El acuerdo de cambios al 
nuevo tratado trilateral de libre 
comercio entre Estados Unidos, 
Canadá y México fue inesperado 
y cambiará por completo la vi-

·.o J "~ ' " l 

. ~ \ -. 

sión de calificadoras y analistas 
con perspectivas más positivas, 
aseguró Alfonso Romo, jefe de la 
Oficina de la Presidencia 

Sin dar mayores detalles, elfun
cionario comentó que en los dos 

últimos días se ha recibido confir
mación de varias inversiones en 
diferentes sectores porque el tra
tado, aprobado ya en el pleno del 
Senado, da mucha certeza al país 
hacia el exterior. PAG.6 Y7 

Aplaude López Obrador 
discurso de Zaldívar sobre 
vicios en el Poder Judicial 
JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX 

_ _ El informe del ministro 
debe difundirse porque se habla 
de corrupción y nepotismo, dice 
el Presidente. PAG. s 

Quejas por presión escolar 
Reporta cllTAM muerte de 
alumna; presumen suicidio 
1\EDACCIÚ'i · PAG.12 

Pronósticos de PIB 
Cepal prevé crecimiento 
cero y acaso 1.3% en 2020 
SILVlA RODRÍGUEZ · PAG.2<; 

Reporte del BID 
Crecieron exportaciones 
pese a contracción en AL 
SILVIA RODRÍ GUEZ · !'AG. 24 

La Fiscalía ya 
investiga al ex 
círculo cercano 
de García Luna 
RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO 

• . _ _ Lainvestigaciónqueinte-
<r' ~ .. " 

• • •' gra la Fiscalía General de la Re-
pública contra Genaro García 
Luna, ex secretario de Seguri
dad Pública detenido en Estados 
Unidos por cargos de narcotrá
fico, incluye al que fue su círculo 
cercano, en el que figuraban Luis 
Cárdenas Palomino, Maribel 
Cervantes, Facundo Rosas y Ja
vier Garza Palacios. PAG. 10 

EL S.\LTO o\ L-\ llAZÓ:\ 
CARLOS MARÍN 
cmarin@rni lenio.com 

¿Por un plato 
de lentejas? 

Un coTTUpto no acepta limosnas 
cuando puede robardelpresu
puestofortunascolosales. PAG. 7 
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APANTALLAR 
NO ES LO SUYO 
A sus 17 años, 
Daniela Liebman 
quiere que su 
música lleve al 
público a un mundo 
de emociones. La 
agenda 2020 de 
la pianista tapatía 
incluye México, 
Brasil y Nueva York. 
PRIMERA 1 PÁGINA 24 

DESECHAN INICIATIVA 

Diputados 
ponen el pie 
al recorte 
a partidos 
POR IVÁN E. SAI..DAÑA 
Y XI MENA MEIÍA 

ZAPATA GAY 
VIVE, PERO ... 
El polémico cuadro 
seguirá expuesto en 
Bellas Artes, pero 
se le agregará una 
cédula que expresa el 
rechazo de la familia 
del caudi llo a la obra . 
También se dejará de 
usar para promocionar 
la muestra del palacio. 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

MUESTRA 
TODO SU 
ENCANTO 
El esloveno Luka 
Doncic impuso dos 
récords para los 
juegos de la NBA en 
México y encabezó el 
triunfo de Dalias sobre 
Detroit. Mañana juegan 

, Phoenix y San Antonio. 
ADRENALINA 

Afores darán 
1 • 1 

mas pens1on 
Morena no logró con 
vencer ni a sus aliados y 
la propuesta para redu
cir 50% el financiamiento ' 
público a los partidos po- ' 
líticos fue desechada en la 
Cámara ele Diputados. 

1 a trabajadores 
1 C AMBIA MODELO DE INVERSióN PARA EL RETIRO La iniciativa. a la que 

no se sumaron ni el PT 
ni el Verde. tuvo 274 vo 
ros a favor. 207 en con
tra y dos abstenciones. Se 
necesitaba el aval de 322 
legisladores para lograr la 
mayoría requerida. 

Aunque Mario Delga · 
do defendió la propuesta 
con el argumento de que 
ahorraría dos mil 500 mi-
llones de pesos al año. la 
oposici<i n acusó que el 
objerivo era debilitar a 

Diversión y 
adrenalina. 

r l. otra?- fuerz~ ~.9,_Líticas. 1 
. PRl MERA1 PÁGINA 2 1 . 

274 
I VQTOS 

a favor tuvo la iniciativa. 
lejos de lo requerido 

CONDENÓ 
A EL CHAPO; 
JUZGARÁ A 
GARCÍA LUNA 

El juez Brian M. Cogan 
fue asignado al nuevo 
caso por considerar que 
está ligado con el capo. 

PRIMERA 1 PÁGINA 15 

EXESPOSO 
DE ABRIL 
PAGÓ POR 
PROTECCIÓN 

La PGJ indaga si los 
contactos que hizo en 
prisión lo ayudaron a 
cont ratar sicarios. 

PRIMI:J~A 1 PAGINA 18 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 4 
Yuriria Sierra 14 

UN TALENTO QUE DESPEGA 
Hace cuatro años, la actriz escocesa Karen Gillan hacía 
roles secundarios en Hollywood, pero su papel de 
Nebula en las cintas de Marvelle dio fama mundial 
y ahora protagoniza Jumanji: El siguiente nivel. 

FUNCION ! PAGINA 5 

1 Jl,.S\!. 1~ SÓLO PARA SUSCRIPTORES 

c..;OLO UN SE:NADOR VOTO EN CONTRA 

1 México es el 
• • primer socio en 

ratificar el T-MEC 
POR lETICIA ROBLES 
DE LA ROSA 

Con 115 votos a favor y uno 
en contra, el Senado apro
bó los cambios al T- MEC. 
con lo que México se con
virtió en el primer pais so
cio en ratificarlo. 

El pro tocolo modifica
torio crea paneles labora
les entre México y Estados 
Unidos que impedirán la 
ex i stencia de sindicatos 
blancos. líderes sindicales 
charros y fraudes en con
tratos colectivos. También 
forta lece el comercio ele 
acero en Norteamérica y 
elimina trabas a los paneles 
de controversia comercial 

entre México. EU y Canadá. 
Ante las preocupaciones 

ele la oposición sobre las 
implicaciones comercia
les de la supervisión mutua 
de un agente extranjero a 
centros laborales. Ricardo 
Monreal , coordi nador ele 
Morena. se comprometió 
a crear un grupo de segui 
miento para que los pane
les no lesionen la soberanía 
nacionaL 

Todas las fuerzas políti 
cas coincidieron en que los 
cambios al T-MEC benefi
ciarán al pafs, pero señala
ron que México debe estar 
al erra para evitar abusos de 
EU en materia laboraL 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

la mejor red y e l mejor entretenimiento 

Desde hoy. los recursos ya no se invertirán en fondos que cambian de 
acuerdo a la edad del empleado. sino en los llamados generacionales, 
donde permanecerán hasta que llegue el momento de la jubilación 

, POR SONIA SOTO MAYA EJEMPLO DE IMPACTO EN LA PENSIÓN 

El Si stema de Ahorro para 
el Retiro (SARJ cambió su 
modelo de inversión con el 
objeUvo de que los trabaja
dores no pierdan tanto ca
pital y reciban una mayor 
pensión cuando se jubilen. 

Tasa de reemplazo• 

18.7% .il 31.7% 

26.7'';{, 

Esquema antcrl~ r Esquema actual 

SUPUESTOS DEL CALCULO: 

8 Cotización durante 40 años. 

E) Rendimiento real de 5.3% 
anual. 

€) Inflación de 3.5% anual. 

O La contribución se mantiene 
en 6.5 por ciento. 

A partir de hoy. las So
ciedades de Inversión Es
pec iali za d as en Ret i ro 
(Siefores), que operaban 
por grupo de edad. fueron 
reemplazadas por los Fon
dos Generacionales. 

·PorcPmil;e de ;ngr~sl~l la jubilación r r.spr.cto ,, !os i n>~•r.sos prev;o; corno trabaja:loren activo 

Fue11Le: Principi\1. 

Las primeras tenian que 
liquidar las inversiones he
chas para reali zar transfe
rencias ele recursos cada que 
el trabajador cumplia ai'ios. 
lo que potencialmente afec
taba los recursos, explicó 

Juan Verón. chief investment 
officer ele Principal. 

En cambio, l os Fondos 
Generacionales permitirán 
que los trabajadores perma
nezcan en un fondo donde la 

•

... [!] 
. ":. 

[!hr.~ . .,: 
SPOTIFV 

ESCUCHE 
EN VIVO O 

DESCARGUE 
Foto: Especial 

LA MAÑANERA, POR STREAMING 
El presidente Andrés Manuel López Obrador invitó a 
escuchar sus conferencias matut inas a través de Spotify, 
plataforma que tiene disponibles 269 episodios. 

SE ENGANCHAN CON GRETA 
Presidentes como Donald 
Tru mp, Vladimir Putin 
y Jair Bolsonaro han 
arremet ido contra la joven 
act ivist a sueca, pero ella 
ha sabido responder a 
sus insultos y críticas con 
sarcasmo e inteligencia. 

PRIMERA 1 p/.,GINA 23 

Fotos: AP 

polltica de inversión se ajuste 
a lo largo de toda su vida la
boral. lo que evitará la liqui
dación de activos y, con ello. 
perder parte de lo ahorrado. 

DINERO 

COMANDO 
SECUESTRA 
AUN JUEZ Y 
4 POLICÍAS 

La Fiscalía estatal busca 
a quienes atacaron 
la comandancia de 
Villagrán, Guanajuato. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 

POLÍTICOS 
CAÍDOS EN 
DESGRACIA 

PRIMERA i PÁGINA 8 

PRIMERA 1 PÁGS. 9, 19, 23 
Y 27 DINERO ! PÁGS. 5 Y 11 
FUNCIÓN 1 PÁGS. 7 Y 10 
ADRENALINA 1 PÁGS. 7 Y 13 

1/ .d 
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infinitu.m , o 
••. ~ .. :§Exceso de Velocidad 

$499 
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Opinión

Las llaves del 
Banxico  
para bajar 
las tasas
La gran 
depresión
Enrique Campos 
Suárez

  pág 15

Estrategias 
fallidas en la 
realidad de la 
historia
Errores 
recurrentes
Moisés Tiktin

  pág 26-27

En corto

  pág 4-5 y 22

  pág 4

En Primer 
Plano

Senadores 
avalan ajustes 
al tema laboral 
en el T-MEC

• IP y gobierno deben aterrizar ajustes lo 
antes posible para adecuarse al cambio.

Votan acuerdos paralelos y cambios al protocolo

• Incluye cláusulas novedosas en materia 
salarial y de revisión periódica del acuerdo.

R. Morales,  
M. Velázquez y J. Monroy

Empresas 
y Negocios

China y EU llegan a 
acuerdo; concluye 
“guerra comercial”
• Comprará China más 
tecnología de EU, productos 
manufacturados y servicios; 
hoy se firma el documento.

 pág 21

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

 pág 8

TE
Termometro 
Economico

fuente: reuters gráfico ee

Bolsas en EU celebran
I VAR.% INTRADÍA

S&P 500 Dow Jones NASDAQ

28,132.05
puntos

0.79

 8,717.32 
puntos

0.733,168.57
puntos

0.86

 pág 47 y tep 6

Boris Johnson 
gana elecciones 
por mayoría 
absoluta; la 
libra esterlina 
ganó 2% 
ante el euro

Empresas 
y Negocios

  pág 8

Cepal: economía 
mexicana en 
2019, con nulo 
crecimiento

Finanzas 
y Dinero

TE
Termometro 
Economico

  pág 23

Empresas 
y Negocios

La mayor 
subsidiaria de 
Pemex, con 
grandes retos 
y sin director

Apreciación de 
la libra esterlina 
I DÓLARES POR LIBRA 
INTRADÍA 

-0.23% 

Operaciones 
electrónicas
2.22%

1.3209 
12/12/19
apertura

1.3193 
11/12/19
cierre

1.3454 
23:30

1.3162 
12/12/19

cierre

Aprobación, de regreso
La popularidad presidencial 
supera 58 por ciento. La firma 
del T-MEC y la detención de 
García Luna podrían ser los 
factores que la impulsaron.

 pág 54

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.1APRUEBA

30
NOV

6
DIC

12
DIC

13
DIC

57.6
15 días 57.4

1 semana

58.3
Hoy

58.2
Ayer

En dos días, 
las acciones de 
Saudi Aramco 
ganaron 15%

US2.05
BILLONES
es el valor de capitali-
zación de la petrolera.

  pág 6

Tasa corporativa 
mexicana, arriba 
del promedio 
mundial

Finanzas 
y Dinero

30
por ciento 
pagan las empresas. 
El promedio actual 
es de 24.18% en el 
mundo.

  pág 35

Cesan a la 
titular del Invea 
por usar un 
avión privado

Urbes 
y Estados

CON LO MEJOR DE 

Los registros ante el IMSS fueron la cifra más 
baja para noviembre en la última década, y 
en el acumulado enero-noviembre también se 
redujo en comparación con ese lapso del 2018.

Disminuye creación 
de empleo formal 
en noviembre

Puestos de trabajo en el IMSS I VARIACIÓN 
MENSUAL DE NOVIEMBRE DE CADA AÑO

69,650 

118,448 

76,228 

2009 10 11 12 13 14 15 16 17 18 2019

56,396 

48,798

19,832 

EVENTUALES I     PERMANENTES I  TOTAL

FUENTE: STPS GRÁFICO EE

En los primeros 11 meses, la creación de 
empleo fue superior a la registrada en el 
mismo lapso del primer año de Peña Nieto.
México I  Nuevas altas laborales ante el 
IMSS, enero-noviembre I MILES DE PERSONAS

2009 10 11 12 13 14 15 16 17 18 2019

724
711

1,139

14

FUENTE: IMSS GRÁFICO EE

Empresas 
y Negocios

$15Fundado en 1988VIERNES 13 de diciembre del 2019
eleconomista.mx Año XXX1 • Nº 7921•  31 A Ñ O S •
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DESOYEN LLAMADO DE AMLO

Se hacen 
patos aliados 
de Morena y 

tumban recorte 
a partidos

Por J. G. Mejía

CON 274 VOTOS a favor y 207 en contra 
de PVEM, PT y oposición, desechan dicta-
men para reducir 50% prerrogativas pág. 3

SÓLO PES acompaña propuesta; Delgado 
exhibe incumplimiento; escindidos, a favor 
de ajuste con reparto alterno de fondos

Nuevo aliento al Brexit de Johnson
Premier británico gana apuesta electoral con abrumadora ventaja; logra 42 escaños más de los 
que le daban mayoría en la Cámara de los Comunes; va divorcio con UE en sus términos. pág. 25

Es mantenimiento a sala de reuniones, 
señalan en Mesa Directiva de Diputados

Corresponde a  programa preventivo, asegu-
ran; también, que diputada Rojas no lo solicitó; 
documentos refieren adecuaciones. pág. 5

“MI BUENOS AIRES QUERIDO”
Evo Morales llega a Argentina y pide ser acogido como refugiado; lo acep-

tan, pero le ponen como condición no hacer declaraciones políticas. pág. 13
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EL EXPRESIDENTE de Bolivia, en el avión rumbo a Argentina, ayer.

BORIS JOHNSON, con su perro Dilyn, al salir de votar, ayer, en Londres.

...Y en Hidalgo, división 
de bancada impide 
despenalización del aborto
Morenistas tienen mayoría, pero ocho 
votan en contra de iniciativa y dos se abs-
tienen; desconocen a Ricardo Baptista, 
líder de la fracción. pág. 14

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
La honestidad y García Luna pág. 2

Juan Ramón Moreno
Repensar el desarrollo pág. 10

Vale Villa
Historia de un matrimonio pág. 30

Sánchez Cordero, por 
liberar a Israel Vallarta; 
su caso, “un vil montaje”

 La secretaria de Gobernación 
considera que ni él ni Cassez fue-
ron secuestradores; AFI, a cargo de 
García Luna,  armó captura, dice

 Señala a La Razón que si ella 
fuera juzgadora lo dejaría salir; pide 
para extitular de SSP juicio justo 

“que él no aplicó“ pág. 8

“POR SUPUESTO que debería salir libre (Israel Vallarta),  
por una razón muy sencilla: porque se le aplican todos  
los criterios de Cassez, y Cassez salió libre”
Olga Sánchez Cordero
Secretaria de Gobernación

Lo que pasó, pasó; vamos 
para adelante: Romo pág. 22

APRUEBAN  T-MEC CON EXTRA A 
ADENDA; YA CUMPLIMOS: AMLO pág. 4

• Por Jorge Butrón

Jorge Mayorga Olvera 
Zitle Rivas
Doralicia Martínez Bautista 

María Corina Martínez García 
José Luis Muñoz Soto 
José Antonio Hernández Vera 

Humberto Augusto Veras Godoy 
Rafael Garnica Alonso

Ricardo  Raúl Baptista González 
Roxana Montealegre Salvador

En contra Abstención

GUINDAS QUE METEN DESORDEN PARA AVALAR ILE EN CONGRESO LOCAL

Fo
to

•A
P

368 Boris Johnson

191 Jeremy Corbyn

RESULTADOS
Total del Parlamento, 650 escaños.

Mayoría 
necesaria 
326
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LAMENTA CLOUTHIER QUE NO SE DECIDIERAN A “DAR EL PASO”

PT y PVEM dejan solo 
a Morena; rechazan 
recorte a los partidos 
Junto con PAN, PRI y PRD dicen “no” a la iniciativa que reducía en 50% 
el financiamiento público de los institutos políticos, con el argumento 
de que generaba inequidad y concentración de poder. Se pretendía 
consolidar una “tiranía de la mayoría”, afirmó la priista Dulce María Sauri. 
“Sólo era una cortina de humo”: Iván Rodríguez, del PAN. Se trató de una 
iniciativa apresurada y fue una oportunidad perdida: Ugalde MÉXICO P. 3

Patinaje...
¡sobre acrílico!

La pista de hielo del Zócalo, una tradición que inició el gobierno de 
Ebrard (2006-2012), evolucionó hacia una plataforma sintética, que, 
de acuerdo a la empresa que la monta, ahorra la energía eléctrica 
equivalente a la que utilizan cuatro mil viviendas.  A partir de este sá-
bado estará abierta al público, previo registro en Internet  MÉXICO P. 9
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Avala Senado cambios al T-MEC; AMLO lo celebra 

Es Boris: ahora sí, va por el Brexit MUNDO P. 14

Con 107 votos a favor y uno en 
contra fue ratificado el protocolo 
modificatorio del acuerdo, tras lo 
cual el Presidente señaló que ahora 
le toca a los representantes legisla-
tivos de EU y Canadá. Seade reiteró 
que México no aceptará inspectores 
en materia laboral MÉXICO P. 4  

El paquete de reformas al Código Penal y a la 
Ley de Salud locales para permitir la interrupción 
del embarazo dividió a la mayoría morenista en 
el Congreso del estado, que finalmente votó en 
contra. En su cuenta de Twitter, el GIRE expresó: 
“Le fallaron a las mujeres” ESTADOS P. 10  

...Y en Hidalgo votan contra 
despenalización del aborto 

Crecimiento de 0% 
en 2019: Cepal 
Aunque para 2020 
espera una reactiva-
ción, prevé estanca-
miento al cierre del 
año; descarta recesión
NEGOCIOS P. 15  

AÑO IX Nº 2088 I  CDMX 
VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 2019

ACAMPA CON GLAMOUR
VIDA+  P. 17



adicciones
Una nUeva visión de las

Las letras 
pequeñas 

INDIGONOMICS

En la última modificación 
del T-MEC se establecen 
cambios importantes, 
pero México deberá poner 
atención a la aplicación de 
las normas laborales y del 
sector automotriz para no 
quedar rezagado

12

La Estrategia Nacional de Prevención de 

Adicciones busca erradicar el estilo punitivo  

y criminalizante con el que a través de los años  

se ha intentado combatir el problema del consumo 

de drogas en México para atenderlo desde una 

perspectiva de salud integral de la mano  

de la cultura y el deporte

26

M é x IC O
No.1890 : Del 13 al 15 De DICIeMbre De 2019
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● COMO HACE 15 AÑOS NO SUCEDÍA, LA SCJN REALIZA EVALUACIONES PARA GARANTIZAR QUE 
SÓLO LOS QUE CUMPLEN CON ESTÁNDARES CONSTITUCIONALES CONTINÚEN IMPARTIENDO 

JUSTICIA. EL MINISTRO PRESIDENTE ASEGURÓ: "SE ESTÁ LIMPIANDO LA CASA"
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ESPAÑA Rusia, Irán, China y Corea del 
Norte, detrás del ciberespionaje Pl5 

DEPORTEs Una Superliga para 
revolucionar el fútbol europeo P39 

Evo Morales 
pide ser acogido 
como refugiado 
en Argentina 
El canciller argentino asegura que 
el boliviano llega "para quedarse" 

ENRIC GONZÁLEZ. Buenos Aires 
El expresidente boliviano Evo 
Morales llegó ayer a Argentina 
desde Cuba. Su ingreso se produ
jo en calidad de asilado político, 
pero tenía previsto solicitar de in
media to la condición de refugia
do. "Viene para quedarse", dijo 
Felipe Solá, nuevo canciller ar
gentino. que también recordó 
que el nuevo Gobierno de Argen
tina no reconoce al Ejecutivo bo
liviano de Jeanine Áñez. 

Dos de los hijos de Morales via
jaron a Argentina el 23 de noviem
bre como turistas. El expresiden
te expresó entonces su deseo de ir 
con ellos y establecerse en Argen
tina, un país donde le resulta mu
cho más fácil mantener contacto 
con los miembros de su partido, 
el Movimiento al Socialismo 
(MAS), que participará en unas 
próximas elecciones para las que 
aún no hay fecha. "Hace un mes 
llegué a México ( ... ) estaba triste y 
destrozado. Ahora arribé a Argen
tina para seguir luchando por los 
más humildes y para unir a laPa
tria Grande", escribió en Twitter. 

Chile da por muertos a 
los 38 pasajeros del avión 
"Es casi imposible que existan supervivientes de este accidente 
aéreo", informó el jefe de la Fuerza Aérea, Arturo Merino 

ROCíO MONTES, Santiago 
Tres días después de que cayera 
un avión militar rumbo a la Antár
tica, la Fuerza Aérea de Chile (FA
CH) ha asegurado que "es prácti
camente imposible que existan 
sobrevivientes". Según aseguró 
ayer en rueda de prensa el coman-

dan te en jefe de la institución, el 
general Arturo Merino. hay po
cas esperanzas de que las 38 per
sonas que viajaban en la aerona
ve se encuentren con vida. Estas 
declaraciones se produjeron tras 
el hallazgo de nuevos restos hu
manos en el mar Drake, a 30 kiló-

metros de donde el lunes se pro
dujo el último contacto del Hércu
les C-130. Aunque aún se tienen 
que practicar las pruebas foren
ses, Merino aseguró que "cuando 
mueren 38 compatriotas lo me
nos que uno puede hacer es en
contrar la verdad". PAGINAs 

AL GORE 
Exvicepresidente de EE UU 

"Europa 
debería ser 
más atrevida 
contra la crisis 
climática" 

Por el momento, no se ha pre
visto ninguna reunión entre Al
berto Fernández y Morales, pero 
fuentes diplomáticas indicaron 
que probablemente se celebrará 
pronto un encuentro. PAGINA 6 

JOHNSON LOGRA UNA MAYORÍA ABRUMADORA, SEGÚN LOS SONDEOS. Las encuestas apunta
ban al cierre de esta edición a una gran victor ia de los conservadores en las elecciones de Reino Unido 
de ayer . Boris Johnson tendría vía libre para su plan del Brexit. ' v 1c K1E FLORES (EFE) PAGINAs 2 v 3 

MANUEL PLANELLES, Madrid 
El exvicepresidente de EE UU Al 
Gore es el Greta Thunberg de 
los despachos. Lleva más de dos 
décadas alertando de la urgen
cia de combatir el cam bio climá
tico. "Todavía es posible" conte
ner el aumento de temperatura 
del planeta en 1,5 grados, d ice 
en una entrevista durante la 
Cumbre del Clima de Madrid, en 
la que se despacha contTa su pre
sidente, Donald Trump - "es un 
desastre para la política climáti
ca"- y alaba a la activista - "soy 
el mayor fan de Greta Thun
berg"-. Gore destaca el papel de 
Europa en esta lucha pero le exi
ge más: "Ha sido un líder para el 
mundo", señala el demócrata, 
pero el Pacto Verde "debería ser 
más atrevido". PAGINA 24 

La premio Cervantes revela que tuvo un 
hijo de la agresión de Juan José Arreola 

La violación que 
Elena Poniatowska 

calló 65 años 
C. SALINAS 1 A. AGUILAR 

México 1 Madrid 
La escritora Elena Poniatowska 
ha roto un silencio de más de seis 
décadas y revelado que fue viola
da por su colega mexicano J uan 
José Arreola, fallecido en 2001. 
De aquella agresión sexual nació 

el primer hijo de Poniatowska, 
que nunca tuvo contacto con su 
padre biológico. Sin identificar al 
autor, la premio Cervantes de 
2013 aborda la historia en su últi
ma obra, El amante polaco, pre
sentada en la reciente Feria del 
Libro de Guadalajara. PÁGINA 27 

ELPAIS 

La Cepal dibuja 
un mal escenario 
económico para 
América Latina 

l. FARIZA 1 F. RIVAS MOLINA, 
Madrid/ Buenos Aires 

Las materias primas siguen sin 
levantar cabeza y América Latina 
sufre las consecuencias. El perio
do 2014-2020 será el del creci
miento más bajo en la región de 
las cuatro últimas décadas, un 
contexto "muy complejo" en el 
que la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Ce
pa!) no espera "impulsos positi
vos significativos". PÁGINA 36 
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La comunidad universitaria de Ja UAEMéx rindió \Ul homenaje ayer por la noche a la maestra de danza Sonia, luego de que ell\Ules fuera asesinada en el Teatro de los Jaguares, de dicha institución. 

Verla con otro detonó 
. . 

su enojo y la asesinó 
Exesposo de maestra de UAEMéx se.entrega y confiesa crimen 
Tras matarla sintió hambre, comió pizza y se durmió: declaró 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
-mecropoli@eluniversal.com.mx 

Toluca, Méx.-Édgarvio cómo su 
exesposa bailó y munnuró con otro 
hombre en una fiesta. "Fue como 
un balde de agua fría'', dijo. Horas 
más tarde, invadido por los celes, la 
buscó en los camerinos del teatro 
donde se presentaría, alú comenzó 
una discusión, Sor;tia gritó y él la es
tranguló con fa bufanda, luego el 
también bailarín comió pizza, dur
mió y como no pudo suicidarse, se 
entregó a las autoridades. 

Durante la audiencia inicial, 
donde le imputaron el delito de fe
minicidio al docente del Centro de 
Actividades Culturales de la UAE
Méx, la autoridad judicial leyó la 
confesión que hizo el sujeto el mar
tes 10 de diciembre. 

El hombre escuchó cuando el Mi
nisterio Público relató que Gisela 
Pérez, hemiana de su exesposa; el 
papá de Sonia, y las dos hijas que 
procreó con ella lo acusaron de vio
lento y agresivo. 

Uno de los testigos dijo én su de
claración que Sonia era sumisa y a 
él no le importaba humillarla frente 
a todos, que era autoritario. Otros 
testigos, estudiantes de la docente, 
admitieron haber escuchado una 
discusión entre an1bos ese lw1es, 
incluso sabían que estaban separa
dos pero que él la molestaba. 

El representante social. leyó la de
claración de Édgar, quien dijo que 
la mañana del lunes 9 de diciembre 
su expareja rechazó por teléfono su 
ayuda para llevarla a ella o a sus dos 
hijas pequeñas a sus actividades. 

Más tarde, se fue a la comida que 
organizó la Secretaría de Cultura de 
la universidad, con motivo ·de las 
fiestas decembrinas. Al llegar, vio a 
su exesposa entrar acompañada de 
otro hombre, se trataba de Marco 
Aurelio, aunque el presunto asesi
no no aclaró quién es este señor, 
dijo que para él fue "como un balde 
de agua fría verla". · 

Se sentó en una mesa desde don
de pudiera observarla y vio cómo 
Sonia se levantó a bailar con elhom
bre que la acompañaba. M~ tarde 

Con amparo, libra 
prisión Miguel 
~ , 

Angel Vasquez 
PGJ asegura que 

investigación contra 
exfuncionario de 
M·ancera está en pie· 

DAVID FUENTES 
-david.f.uentes@eluJliversal.com.m.x: 

Agentes de Investigación de la Pro
curaduría General de Justicia (PGJ) 
capitalina intentaron detener a Mi
guel Ángel Vásquez, exsubsecretario 
de Administración y Capital Huma
no de la Secretaría de Finanzas de la 
Ciudad y asesor del exjefe de Gobier
no Miguel Ángel Mancera; sin em
bargo, gracias a un amparo quedó en 
libertad; no así otros dos exfuncio-

narios de la misma administración, 
Sinthya "N" y Joel "N", que ya están 
en prisión. 

La pr~uraduría local informó 
que a pesar de la suspensión provi
sional a la orden de aprehensión, 
con la que contaba Miguel Ángel 
Vásquez, no fue exonerado por el de
lito de uso indebido de atribuciones, 
por lo que sigue estando en la mira 
de las autoridades. 

Las detenciones se lograron la tar
de de ayer, luego de que elementos 
de la Policía de Investigación (PDI) 
los ubicaron en distintos puntos de 
la Ciudad y cumplimentaron dos ór
denes de aprehensión, una contra la 
exdirectora de Desarrollo Profesio
nal de la Oficialía Mayor Sinthya "N" 
y otra contra Joel 'fN". 

Imputado. 
Édgar "N", 
exesposo de 
Sonia, también 
era docente 
del Centro de 
Actividades 
Culturales de 
la UAEMéx. 

se retiró, rumbo al teatro de Los Ja
guares, en el centro de Toluca. 

Detalló que entró 20 minutos an
tes de la presentación que tendría el 
grupo artístico dirigido por Sonia 
esa noche y luego la vio con Marco 
Aurelio, le dio mucho coraje y la 
buscó en los camerinos. 

Cuando entró eran las 18:00 ho
ras, la maestra, que dirigía esa no
che la presentación del ballet, le pi
dió que no se le acercara, pero él in
sistió, ella gritó, en la discusión cho
caron con una butaca y la asfixió. 

Admitió darse cuenta de que ella 
estaba inconsciente, Ja levantó, la 
llevó al baño del camerino, la sentó 
en el retrete y cerró con llave. 

Cerca de las 18:20 horas salió del 
teatro, se .fue a su casa en San Bu e
naventura y apagó el celular. 

A las 19:40 horas volvió para ve
rificar si ella vivía, esperó a que tér ~ 
minara la función y como estaba 

1 CAPTURADOS 1 

Presuntos cómplices. 

Vfctlma. 
La mañana de 
su muerte, So
nia rechazó la 
ayuda de su 
expareja de 
llevarla a ella y 
sus hijas a sus · 
actividades. 

cerrado el camerino le pidió al vi
gilante que abriera, porque había 
olvidado su celular. Sintió que el 
custodio no le quitaba los ojos de 
encima y decidió irse a su casa. 

Édgar declaró que cuando entró 
esa segunda ocasión al teatro sintió 
un vacío en el estómago, como si le 
diera mucha hambre y entonces 
pasó por una pizza, así que alllega:r 
se la comió y se quedó dormido. 

El martes por la mañana encen
dió su celular, entonces leyó los 
mensajes de sus hijas y de su cu
ñada, preguntándole dónde estaba 
y si sabía algo de Sonia, porque no 
había llegado a dormir a casa. Fue 
cuando intentó quitarse la vida con 
un cutter, se cortó el cuello, pero no 
pudo seguir, trató con un brazo, pe
ro tampoco logró quitarse la vida. 

Entonces decidió acudir ante el 
ministerio en la Fiscalía de Justicia 
y confesó el asesinato. • 

La exdirectora de Desarrollo Profesional de la 
Oficialía Mayor Sinthya "N" y Joel "N" fueron 
detenidos ayer por autoridades locales. 

Principal objetivo. 
Miguel Angel Vásquez 
en el momento en que 
muestra su amparo. 

Derivado de investigaciones ini
ciadas en seguimiento a una den un
cia penal presentada por la Contra
loria General de la Ciudad de Méxi
co, por posibles irregularidades co
metidas por servidores públicos, se 
solicitó y obtuvo los mandamientos 
judiciales en contra de dichos exfun
donarlos, pero contra Miguel Ángel 

Vásquez las autoridades no lograron 
llevarla a cabo. 

Es de destacar que el objetivo prin
cipal de las órdenes de aprehensión 
era el exftmcionario capitalino. 

Con base en la carpeta de inves
tigación de la Procuraduría Capita
lina, Vázquez es señalado por engro
sar la nómina de la administración 

"Madres 
menores 
de edad, 
en riesgo" 
REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- rebecajimenez@eluniversal.com.m.x: 

••• Naucalpan, Méx.- En este 
m1.micipio suman al menos 980 jó
venes con embarazos adolescentes, 
quienes serán madres con apenas 12 
a 16 años. Ellas podrían ser víctimas 
de violencia de género, por lo que 
necesitan atención integral urgente 
para evitar desenlaces trágicos co
mo el de Jaqueline, la madre de 19 
años que fue asesinada junto con 
sus dos hijas en Poza Honda, dijo el 
secretario municipal de Gobierno, 
Mauricio Aguirre. Su pareja, además 
de asesinarla, envenenó a las peque
. ñas el 9 de diciembre. 

"No es un asunto menor", es una 
tragedia que pudo evitarse, ya que 
Jaqueline acudió ante el juez califi
cador a denunciar violencia, afirmó 
Aguirre Lozano. 

Insistió en que las madres adoles
centes están en riesgo de ser vícti
mas de violencia, por ello desde el 
hospital que las atiende en sus 
alumbramientos y del Registro Civil 
deben reportar su ubicación al DIF, 
para que les den atención integral de 
sicólogos, médicos y capacitadores 
que les brinden herramientas para 
evitar relaciones de alto riesgo. • 

Estadrstlca. 
En Naucalpan hay 980 menores 
embarazadas, dice Mauricio Aguirre, 
secretario municipal de Gobierno. 

pasada con la basificación de 32 mil 
plazas, se le acusa también de haber 

§ manejado indebidamente varios 
~ millones de pesos del presupuesto 
o de 2018, que hasta la fecha no se ha 2 - podido comprobar en gastos. 
~ ~ En tanto que la investigación 

apunta a que los otros dos exftmcio
narios trabajaron en contubernio 
para el desvío millonario. 

El Gobierno de la Ciudad de Mé
xico denunció que durante la admi
nistración pasada se creó una nómi
na especial para emplear a familia
res de funcionarios, que además ga
naban sueldos por encima de los ta
buladores normales. 

De acuerdo con la indagatoria, se 
implementó un tabulador especial 
para 58 personas, 50 de ellas están 
vigentes, entre las que se encuen
tran dos hermanos de Sinthya Cam
pos Hernández. 

Su captura se dio con base en una 
orden de aprehensión girada en su 
contra por la comisión de delito co
metido por servidores públicos. • 

Postura de exsubsecretario. ~ 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  A Z U L

Hologramas  1 y 2
Terminación de placas 9 y 0

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 71 15
Noreste 73 16

Centro 96 16
Suroeste 92 16
Sureste 94 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 99 12
Noreste 109 14

Centro 102 13
Suroeste 101 12
Sureste 93 12

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO Y 
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Miguel Ángel Vásquez Reyes, ex 
jefe del gabinete del Gobierno 
de la Ciudad de México y uno de 
los funcionarios más cercanos al 
ex mandatario capitalino Miguel 
Ángel Mancera Espinosa, fue ubi-
cado con fines de detención por 
elementos de la Procuraduría Ge-
neral de Justicia (PGJ) capitalina 
por su presunta responsabilidad 
en los delitos de uso ilegal de atri-
buciones y ejercicio indebido del 
servicio público. Sin embargo, la 
aprehensión no se concretó toda 
vez que exhibió un amparo.

No obstante, la dependencia in-
formó que en breve será citado por 
un juez para que responda por los 
delitos que se le imputan y que im-
plican el manejo indebido de varios 
millones de pesos del presupues-
to de la ciudad en 2018, así como 
irregularidades en el manejo de la 
nómina y nepotismo, derivadas de 
investigaciones de la Secretaría 
de la Contraloría local, señalaron 
fuentes cercanas al caso. 

Asimismo, se informó que en 
hechos distintos, efectivos de la 
Policía de Investigación cumplie-
ron órdenes de aprehensión contra 
Sinthya Campos Hernández, ex di-
rectora de Desarrollo Profesional 
de la Oficialía Mayor; así como de 
Joel Pazol Ruiz, ex subdirector de 
área en la Secretaría de Finanzas. 

La PGJ precisó que aun cuando 
Vásquez Reyes tuvo que ser puesto 
en libertad tras presentar una sus-
pensión provisional de un amparo 
en trámite, no significa que haya 
sido exculpado, por lo que seguirá 
el proceso penal en su contra.

Como subsecretario de Admi-
nistración y Capital Humano de 
la Secretaría de Finanzas, a Mi-
guel Ángel Vásquez se le señala de 
operar la promoción de al menos 
32 mil plazas con el esquema de 
Nómina 8 (contratos anuales con 
prestaciones como seguridad so-
cial) en beneficio principalmente 
de empleados de limpia, lo cual 
también se prestó a la contratación 
de aviadores, señalaron fuentes del 
sindicato de trabajadores del go-
bierno capitalino.

Aunado a ello, se le relaciona con 

la creación de una nómina espe-
cial con los salarios más altos del 
tabulador de la administración pú-
blica local, con la que se benefició 
a 58 familiares y personas cerca-
nas a Vásquez Reyes, así como de 
Campos Hernández; además del 
también ex subsecretario de Admi-
nistración y Capital Humano An-
tonio Paz García entre cónyuges, 
hermanos y sobrinos.

De hecho, en la nómina del an-
terior gobierno de la ciudad había 
al menos seis familiares cercanos 
e indirectos de Miguel Ángel Vás-
quez, la mayoría adscritos a la 
Secretaría de Finanzas, según un 
informe de la Unidad de Transpa-
rencia de la dependencia dado a 
conocer en agosto de 2018. 

Asimismo, se le relaciona con un 
fraude por más de 190 millones de 
pesos en la compra de tarjetas de 
identificación para los empleados 
del gobierno capitalino, caso por 
el que en julio pasado fue detenida 
quien fue pareja sentimental del 
ex jefe del gabinete del gobierno 
de la ciudad, Berenice Guerrero 
Hernández, ex subsecretaria de 
Planeación Financiera de la Secre-

taría de Finanzas, junto con José 
Iván Morales Palafox y Gabriel 
Rincón Hernández, también ex 
servidores públicos de la misma 
secretaría. 

Otra investigación iniciada por 
la Contraloría contra el ex funcio-
nario es por un presunto adeudo de 
cuotas del Issste, señalaron fuentes 
del gobierno de la ciudad. 

Tras su detención en la colonia 
Portales, Sinthya Campos fue in-
gresada al penal femenil de Santa 
Martha Acatitla; mientras Joel 
Pazol, localizado en calles de la 
colonia Centro, fue internado en 
el Reclusorio Norte. Sobre Vásquez 
Reyes, la PGJ reservó el dato de su 
ubicación, por la suspensión provi-
sional que le fue otorgada.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Personaje ligado a René Bejarano 
Martínez –ex militante del Parti-
do de la Revolución Democrática 
(PRD)–, el ex subsecretario de Ad-
ministración y Capital Humano de 
la Secretaría de Finanzas capita-
lina Miguel Ángel Vázquez Reyes 
se convirtió en uno de los funcio-
narios más poderosos del gobierno 
de Miguel Ángel Mancera al tener 
el control de la nómina de más de 
320 mil trabajadores de la adminis-
tración local. 

Ingresó al Gobierno de la Ciudad 
de México en 2000 como director 
de Relaciones Laborales de la Ofi-
cialía Mayor, desde donde inició su 
relación con el Sindicato Único de 
Trabajadores del Gobierno del en-
tonces Distrito Federal. 

En 2007 fue nombrado represen-
tante del PRD ante el Instituto Elec-
toral local, desde donde impulsó la 
campaña de Mancera para jefe de 
Gobierno, quien después de ganar 
la elección lo nombró director gene-
ral de Administración y Desarrollo 
de Personal, que en 2017 se convir-
tió en la Subsecretaría de Adminis-
tración y Capital Humano, y se le 
otorgan facultades para asumir la 
representación patronal en todas 
las negociaciones con el sindicato. 

Desde ese puesto y junto con 
Juan Ayala, ex líder del sindicato 
de trabajadores del gobierno lo-
cal, Vásquez fue responsable de la 
promoción de más de 30 mil plazas 
con el esquema de Nómina 8, que 
consistía en dar contratos anuales 
y prestaciones como seguridad so-
cial a trabajadores eventuales, con 
la promesa de basificarlos, lo que 
no cumplió, como estrategia para 
lograr el apoyo a una eventual can-
didatura presidencial del entonces 
jefe de Gobierno.

En febrero de 2018, Mancera lo 
nombró jefe del gabinete, cargo que 
conservó incluso después de que el 
ex procurador capitalino dejó el go-
bierno para buscar la candidatura 
a la Presidencia de la República, y 
desde el cual trató de empantanar 
el proceso de entrega-recepción del 
nuevo gobierno, contradiciendo las 
órdenes del titular del Ejecutivo lo-
cal sustituto, José Ramón Amieva. 

Hoy Miguel Ángel Vásquez tiene 
abierto un proceso penal por su pre-
sunta responsabilidad en el manejo 
indebido de recursos públicos.

Ejercicio indebido del servicio público y nepotismo, entre otros

Acusado de varios delitos, 
Vásquez Reyes se amparó 
para no ser aprehendido

DETIENE LA PGJ A DOS EX FUNCIONARIOS DEL GOBIERNO ANTERIOR

El bejaranista 
se encumbró 
con Mancera

▲ Sinthya Campos Hernández 
y Joel Pazol Ruiz, funcionarios 
de la Subsecretaría de 
Administración y Capital 
Humano en el anterior gobierno 
capitalino, fueron detenidos ayer 
por agentes de la Procuraduría 
General de Justicia en acciones 
diferentes. Foto PGJ

▲ Miguel Ángel Vásquez en una 
imagen de 2007. Foto Jesús 
Villaseca
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DelJ<lte legislati,ro 

Morena se echa para atrás con 
el tema del aborto en Hidalgo 

· FUENTE: Congreso de Hidalgo • FOTOGRAF!A: Javier Rios · GRÁFICO: Juan Carlos Fleicer 

ALEJANDRO REYES 
HIDALGO ,, 
Con 15 votos en contra, 10 a favor 
y cinco abstenciones, los diputa
dos locales rechazaron las refor
mas al Código Penal y a la Ley de 
Salud para el estado de Hidalgo 
que permitirían la interrupción 
legal del embarazo hasta las 12 
semanas de gestación. 

Tras desechar el dictamen de 
la iniciativa, los legisladores tam
poco aprobaron que regresara a 
las comisiones conjuntas de Le
gislación y Puntos Constitucio
nales y de Seguridad Ciudadana 
y Justicia para su reforma 

Integrantes del Movimiento 
Nacional por la Vida Vive Méxi
co, quienes se encontraban en el 
salón de plenos, celebraron el re
sultado de la votación mientras 
que las integrantes de Marea Ver
de Hidalgo gritaron "traidores" a 
los legisladores. 

A pesar de que los 17 diputa
dos locales de Morena firmaron 
un acuerdo con la dirigente na-

cional del partido, Yeidckol Pole
vp$kyGurwitz, para apoyar laini'
ciativa, votaron en contra ocho y 
dos se abstuvieron, por lo que la 
Comisión Nacional de Honor y 
Justicia de Morena les abrió una 
investigación de oficio; todos per
tenecen al Grupo Universidad 

. Los legisladores señalados son 
Jorge Mayorga Olvera, ex líder 
estudiantil de la UAEH; Nohemí 
Zitle, ex directora de la Prepara
toria de la misma institución en 
Tepeji del Río; Doralicia Martí
nez,diputadadelaHuasteca;Ma
ría Corina Martínez, promotora 
cultura en Radio Universidad 

También José Luis Muñoz, di
putadopor Metepec; José Anto
nio Hernández, ex funcionario de 
la UAEH en Tulancingoypropie
tario de una escuela privadaincor
poradaalaAutónomadeHidalgo. 

Además, Humberto Veras, ex 
rector de la UAEH; Ricardo Bap
tista, ex presidente municipal de 
Tula; RoxanaMontealegre, ex di
rectora del Instituto de Arte de la 

UAEH; y Rafael Garnica, ligado a 
Gerardo Sosa Castelán, presiden
tedel Patronato de la Universidad 

Los legisladores de oposición 
quevotaronencontrafueronAsael 
Hernández Cerón, Claudia Lilia 
Luna Islas y Arel y MayaMonzal
vodelPAN; los diputados del PRI, 
José Luis Espinosa Silva y Adela 
Pérez Espinoza; el del Partido del 
Trabajo, Miguel Ángel Peña Flo
res, y el del Partido Encuentro So
cial, Marcelino Carbajal Oliver. 

Aunque el tema no está en la 
plataforma de su partido, las dipu
tadas del PRIMaría Luisa Pérez 
PerusquíayMaykaOrtegaEguiluz 
votaron a favor de la iniciativa Su 
compañero de bancada, Julio Ma
nuel Valera Piedras, se abstuvo así 
como los legisladores de Encuen
tro Social, Crisóforo Rodríguez Vi
llerasy VrridianaAceves Calva 

Los legisladores de Morena 
que votaron a favor de la inicia
tivafueron SusanaÁilgeles Que
zada, Víctor Osmind Guerrero 
Treja, TatianaÁngeles Moreno, 

YADEMAs 

Presentml otros 
cargosoontiraiBorge 
Unjuezdetenninóvincular 
a proceso, con lo que suma 
tres, por el delito de pecu
lado, al ex gobernador de 
Quintana Roo RobertoBor
ge, luego de una audiencia 
que duró más de 13 horas a 
través deunavideocon
ferenciadesdeChetumal 
hasta el penaldeMorelos, 
donde está recluido. 

Rosalba Calva García, Armando 
Quintanar Treja, Lucero Am
brocio Cruz y Lisset Marcelino 
Tovar, además de la diputada del 
PRD,Areli Rubí MirandaAyala 

En tanto, ellegislador Víctorüs
mind Guerrero Treja, uno de los 
promoventesdelainiciativa,habló 
desuscompañerosqueincumplie
ron los acuerdos con la dirigencia 
nacional: ''Nos dimos cuenta que 
muchosdiputadosnoestánconlas 
causas, no están en el tema progre
sista'', sostuvo. 

Puntualizó que el siguiente 
año, pasados los seis meses que 
establece la ley, volverá apresen
tar la iniciativa al Congreso del 
estado junto con sus compañe
ras promoventes. 

Por su parte, el coordinador 
de la bancada de Morena, Ri
cardo Raúl Baptista, argumen
tó que la iniciativa no se aprobó 
"porque no se puede imponer'', 
yaquenofueunacuerdodelgru
po legislativo el que se presentó 
ante el pleno. -

.) , 
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ícencia. La Semovi recordó ayer que hoy es el último día de este año para obtener una línea de captura en el 

portal de la Secretaría de Finanzas para realizar los pagos correspondientes a trámites relacionados con licencias 

1 

1 para conducir y control vehicular. La fecha límite para utilizar esta línea de captura es 21 de diciembre. 
_l ----- ------
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Hoy las temperaturas más bajas rondarán los 4 grados centígrados. f' / • 11 '•1< )1< VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 2019 

~ndagan entorno de 
., 
' . 

exesposo de Abril 
HABRÍA T JI E R CLU N LO INDAGAN 

POR MUERTE 
DESU MAMÁ 

Investigan si Juan 
Carlos García 

Sánchez contrató 
a los sicarios que 
asesinaron a su 

exesposa 
POR GERARDO JIM ÉNEZ 
gerarclo¡tmenez@>gimrn.commx 

Policías el e inves ti gaci ó n 
adscri tos a la Fiscalía de Ho
micidios investigan el crrcu
lo de amistades y conocidos 
que Juan Carlos García Sán
chez tejió durante los diez 
meses que estuvo encarce
lado, antes de que saliera en 
l ibertad al reclasifi carse el 
delito de tentativa de homi
cidio por violencia familiar. 

Una de las investigaciones 
seftala que García Sánchez 
podría haber contratado a 
los sicarios que asesinaron 
a su exesposa. Abr il Pérez 
Sagaón. 

Todo ell o deb ido a que 
existen indicios de que du 
rante su internamiento. Gar
c ía Sánchez "pagó" para 
m antener garantías de se
guridad a través del llama
do "derecho de piso" a otros 
internos. 

Por eso se indaga entre 
informantes de la Policía de 
Investigación (PDI) si a través 
de esta relación García Sán
chez pudo contactar a pre
suntos asesinos para atacar a 
su exesposa. 

Además. fuentes cerca
nas a la investigación sefia
lan que también han sido 
citados a declarar algunos 
conocidos y familiares del 
exCEO de Amazon, con el fin 
de que aporten datos de po
sibles lugares donde pudie
ra resguardarse para no ser 
detenido. 

Fuentes consultadas de 
la PDI confirmaron que el 
sospechoso del asesina to 
de Abril ingresó caminando 
por la garita de San Ysidro el 
pasado 30 de noviembre y 
desde esa fecha está ubica
do en la zona de San Diego. 
Californ ia. 

Un alumno del Instituto Po
litécnico Nac1onal (IPN) es 
investigado por el asesina
to de su madre, ocurrido en 
un departamento para es
tudiantes en la alcaldía de 
Gustavo A. Madem. 

De acuerdo con el 
expediente de la Procura
duría General de Justicia, 
el pasado 10 de diciembre, 
según narraron testigos y 
la casera, Luis Jesús "N" 
recibió la visita de su ma
dre. con quien discutió 
por su bajo rendimiento 
académico. 

Foto: Espec ial 

Juan Carlos García Sánchez está ubicado en el área de San Diego. 
Cali fornia, desde su entrada a Estados Unidos, el 30 de noviembre. 

Los inquilinos de un 
inmueble contiguo, ubicado 
en Plan de Acatempan, en 
la colonia Purísima Tico
mán. escucharon gritos y 
ruido en el cuarto, pero 
luego todo cesó. 

"ESPERAMOS DETENERLO" 
Según información pro

porcionada por Noemí "N", 
dueña del inmueble que 
ofrece en renta a estudian
tes, la riña entre madre e 
hijo fue el martes pasado, 
aproximadamente a las 
6:30 horas. 

La procuradora. Ernestina 
Godoy. sostuvo ayer que se 
tienen elementos concre-
tos r ara lograr la detc•nción 
de Juan Carlos Gar-cía Séin
ctlez, quien está ubicado en 
Estados Unidos. r or Lo que se 
espera concretar· pronto su 
aprc:hensión en ese país. 

"Déjenos investigar, en 
breve vamos a decir informa
ción. Esperamos detenc-:rlo. 
Sl l1ay pistas concretas para 
su detención, rnuy concre
tas; espero que en estos 
días", señaló en breve en
trevista después de la rei
nauguración de lil Agencia 
Especializada en Delitos 
Sexuales ubicada en la alca l
día lztapalapa. 

Por separado, la jefa de 
Gobierno, Claudia Shein
baum, confi rmó que está en 
proceso la investigación. 

"Pues hay muc11as inves
tigaciones pendientes; 110 
pendientes, en camino, en 
proceso. 

"Está aqu( el secretario 
de Seguridad Ciudadana; 
tanto el área de Inteligencia 
de la propia Secretaria corno 

El área de Inteligencia de 

la SSC y de la PGJ están 

trabajando conjuntamente 
para los autores materiales 

(del asesinato) como para el 

caso de la expareja de Abril." 

ClAUDIA SHEINBAUM 
.JFFA DF GORIEilNO 

el área de Inteligencia de la 
Procuradurla están trabajan
do conJuntamente. tanto para 
los autores materiales como 
para el caso de la expareja 
de Abri l. En ambos casos hay 
una investigación que está 
en puerta ", dijo la jefa de 

·Gobierno. 
- Por Gerardo j lménez 

y Erlka de la Luz 

Horas de caos 

Ese mismo día, pero a 
las 22:00 horas, Luis Je
sús "N" le pidió apoyo a la 
casera, ya que dijo haber 
encontrado el cuerpo sin 
vida de su madre dentro 
del cuarto que rentaba. 

Agentes también entre
vistaron a otro estudiante 
residente del mismo lugar, 
quien coincidió en señalar 
que a las 6:30 horas escu
chó una fuerte discusión 
en el departamento de Luis 
Jesús, pero fue hasta la 
noche que se enteró del 
deceso de la mujer. 

Al ser interrogado, el 
sospechoso dijo que salió 
del cuarto a las 10:00 llo
ras y su rnadre estaba viva. 
Admitió la discusión con su 
madre. pero aseguró que 
"todo quedó arreglado" 
antes de irse. 

Luis JesC1s "N" está bajo 
investigación. 

- Gerardo j fmr}na 

Alrededor de las 11:30 horas, un tráiler que 
transportaba maquinaria pesada se atoró cuando 
intentó pasar por debajo del puente de Autopista 
Urbana Norte. Luego de unas cinco horas de labores, 
la vialidad fue liberada. 

- ----- ------

HASTA 4 G. 005 CE IG AOOS 

Alertan por frío en 6 alcaldías · 
DE LA REDACCIÓN 
comunldad@glmm.com.mx 

La Secretaría de Gestión In
tegral de Riesgos y Protec
ción Civ il (SGIRPC) activó 
ayer la Alerta Amarilla de
bido al pronóstico de bajas 
tem peratu ras en la metró
pol i. principalmente en l as 
alcal días Álvaro Obregón , 
Cuajimalpa, Magdalena Con
treras. Milpa Al ta. Tlalpan y 
Xochimilco. 

Hacia el amanecer de hoy 
se espera que la temperatura 
descienda hasta los 4 grados 
cen tígrados, entre las 05:00 

y las 07:00 horas en el sur y 
poniente de la capital. 

Las au tor idades reco 
m i end an a la poblaci ó n 
evitar cambios bruscos de 
tem peratura, usar al menos 
tres capas de ropa, cub r i r 
nariz y boca, lavar las ma
nos con frecuencia o usar 
gel antlbacterlal. y. en caso 
de presentar algún malestar. 
acudir al centro de salud más 
cercano. 

También aconsejan la in 
gesta abundante de líquidos, 
consumir fru tas y verduras 
r icas en vitaminas A y C. e hi 
dratar y proteger la piel. 

----------. -------------------

Viktor Meier, CEO de la empresa Glice y creador de las plastipistas, 
atracción que ha colocado en 80 pafses desde 2012. 

Fotos: Sunny Quintero 

NO REQUIERE AGUA NI ElECTRICIDAD 

Cuatro mil metros 
cuadrados de pista 
Con un costo de 10 
millones de pesos por 
su renta, la atracción 
abrirá el sábado 
POR LILIAN HERNÁNDEZ 
11/ian.lwmandez@~lmm.eommx 

La pista de patinaje ecol ó
gica que el próximo sábado 
será inaugurada en el Zó
calo de la Ciudad de Méxi
co mide cuatro mil metros 
cuadrados y no necesita 
mantenimiento cada hora, 
como ocurre con las de 
hielo, destacó su creador. el 
suizo Vik tor Meter. en en
trevista con Excélsior. 

··una pista refrigerada 
utiliza mucha agua y mucha 
energía eléctrica; esta pista, 
que mide cuatro mil metros 
cuadrados. utilizaría igual 
de energía y agua que la de 
cuatro mil viviendas. 

"Nosotros h emos de
sarroll ado un m ater i al 
que parece hielo, se sien
te como hielo. se desliza 
como hielo. pero no es hie
lo. Este material dura unos 
20 o 30 aftos y después de 
la mitad de la v ida útil se 
puede girar y tienes una 

pi sta totalmente nueva", 
detalló el CEO y cofunda
dor de Glice. 

El cofundador de esta 
empresa, que ha coloca
do más de mil 500 pistas 
en 80 países desde 2012, 
admitió que en un pr inci 
pio fue difíci l que acepta
ran este tipo de pistas. pero 
aseguró que hoy en día se 
utilizan Incluso en los paí
ses donde hay nieve, como 
Suiza. Estados Unidos y 
Canadá. 

"Los seres humanos son 
de costumbres. todo lo que 
es nuevo tiene reservas. 
Para nosotros lo más difí
cil fue cambiar el chip de 
la gente, que viera que fun
ciona igual , pero eso toma 
t iempo ; una v ez que l o 
prueban se resuelve todo. 
Desde entonces tenem os · 
un crecimien to enorme", , 
aseguró. 

La Secretaría de Cultura 
informó que el costo para 
el uso de esta pista. la cual 
es alquilada para las fiestas 
decembrinas, fue de diez 
millones de pesos. gasto 
menor - aseguraron- que 
si fuera de hielo. 

LEY DE LÍMITES TERRITORIA LES 

Acotan división de alcaldías 
El Congreso aprobó ayer 
la Ley de Límites Territo
riales, que establece los 
requisitos que debe te
ner cualquier proyecto pa
ra proponer la subd ivisión 
de una alcaldía, y crea la · 
Comisión de Límites Terri
toriales del Gobierno de la 
Ciudad de México. 

El artículo 25 de la ley 
establece que quienes 
presenten al Congreso 
local una propuesta pa
ra modificar los límites de 
una alcaldía o subdividir
la, son la jefatura de go
bierno, un tercio de los 
diputados que integran 
el Congreso, las alcaldías 

mismas o mediante inicia
t iva ciudadana. 

Toda propuesta que 
modifique el número de 
alcaldías debe ser presen
tada como proyecto de 
decreto "y debe contem
plar porciones iguales de 
población" y "presentar el 
presupuesto de egresos 
de la nueva demarcación". 

Además, se deberán 
acred itar las causas so
ciales, económicas y ad
minist rat ivas por las que 
la demarcación "ya no 
responde a las necesi
dades de la integración 
territo ria'l''. 

- Georgtna 0/son 
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Sheinbaum despide a directora 
dellnvea por vuelo fifí 

•!• El ex consejero jurídico, Héctor Villegas, también incurrió en la misma falta; él solito presentó su 
renuncia •!• Dice la mandataria que se enteró de la falta ética durante una de sus audiencias públicas 

[ Braulio Colín] 

L 
a jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, dijo que 
solicitó la renuncia de la 
directora del Instituto de 

Verificación Administrativa (In
vea), María Idalia Salgado, por 
incurrir en un presunto conflic
to de interés al haber aceptado 
viajar en un avión privado de un 
empresario. 

Asimismo, explicó que por ese 
mismo motivo Héctor Villegas 
renunció a su cargo como conse
jero jurídico la semana pasada. 

En conferencia de prensa, la 
mandataria dijo tener lo que de
nominó como su "Centro Ciu
dadano de Inteligencia", así co
mo el gobierno de la República 
tiene su Centro Nacional de In
teligencia. 

En el caso local, dijo que ese 
grupo de inteligencia está con
formado por las personas que 
acuden a las audiencias públicas 
en el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento. 

María Adalía Salgado, exdirectora de/INVEA. 

no se la tuve que pedir. 

terés, tampoco", dijo. 
Sheinbaum Pardo reiteró que 

en ambos casos se hacen las in
vestigaciones correspondientes 
y además se está revisando el ac
ta de entrega- recepción, incluso 
adelantó que ya existen candida
tos para sustituir a la ahora exti
tular del In vea. 

Al cuestionar a la mandata
ria sobre el asunto de interés, 
ésta respondió que aún no se le 
han dado detalles de cuál fue el 
destino de la exfuncionaria, "ni 
siquiera yo tengo los detalles, yo 
sólo le pregunté 'me dijeron en 
la mañana que te fuiste en un 
avión privado', me dijo que sí, y 
aquí está mi renuncia", dijo la 

~ mandataria local. 
it5 "A ella y a Héctor los conoz
~ co del Movimiento Estudiantil 
~ del 86, ellos eran dirigentes del 
() movimiento estudiantil de la Fa
o 
:::; cultad de Derecho, pero aunque 

_. ______ .... ____ .. _,¡,¡¡,,.;,¡,¡¡.,¡,¡,11111 LL sean amigos o conocidos, no tie-

Héctor Vi/legas, exconsejero jurídico. 

"Hace unos días, una perso
na vino a una audiencia pública 
a comentarme que el Consejero 
Jurídico había hecho un viaje en 
un avión privado. De inmediato le 
pregunté al consejero jurídico; me 
dijo que sí y presentó su renuncia, 

La mandataria capi
talina agregó que se es
tán haciendo las inves
tigaciones conducen
tes "por si es que hu
bo algún tema vincula
do, pero no puede ha-

La mandataria alega que su equipo de 
ber ningún conflicto de 
interés y lo saben todos 
los funcionarios públi
cos de mi gobierno. 

ne absolutamente nada que ver 
con el servicio público, aquí hay 
que ser rectos o ser rectos, no 
hay de otra", agregó. 

Héctor Villegas Sandoval re
nunció a la Consejería Jurídica 
y de Servicios Legales de la Ciu
dad de México el 4 de diciembre 
y fue relevado por Néstor Var
gas Solano. 

trabajo cuenta con un código de ética 

donde no se aceptaban conflictos de interés 

"Aquí hay un código 
de ética muy estricto así 
que la corrupción no se 
vale y el conflicto de in-

Caen otros dos exfuncionarios de Mancera; Vásquez se salva tras tramitar amparo 
[ Braulio Colín] 

t Un amparo impidió que Miguel Ángel 
V ásquez Reyes, funcionario de los exjefes 
de Gobierno Miguel Ángel Mancera y José 
Ramón Amieva, fuera detenido por irre
gularidades en su gestión. 
Ayer por la tarde agentes de la Procu
raduría General de Justicia de la Ciudad 
de México localizaron al exjefe de Ase
sores de Amieva, quien iba acompaña
do por dos de sus colaboradores cerca-

nos de nombre Cintya "N", exdirectora 
de Desarrollo Profesional de la Oficialía 
Mayor y Joel 'N', exsubdirector de Aná
lisis Sectorial. 
Según fuentes de la PGJ, los tres contaban 
con órdenes de aprehensión por delitos co
metidos por servidores públicos. Sin em
bargo, sólo dos de ellos fueron detenidos. 
Miguel Ángel V ásquez, que durante la ad
ministración de Mancera fue el encarga
do del manejo de operar 8 mil millones del 
presupuesto en un año electoral, inter-

puso un amparo y por ahora se encuen
tra en libertad. 
La denuncia en su contra fue realizada 
por la Contraloría General de la Ciudad 
de México. 
V ásquez Reyes fue subsecretario de Desa
rrollo y Capital Humano de la hoy Secre
taría de Administración y Finanzas. 
La Contraloría comenzó a investigarlo 
por nepotismo e irregularidades en el ma
nejo de la nómina. 
Hace tres días, el exfuncionario anunció 

que su agrupación política Sociedad en 
Movimiento, SOMOS, quedó conforma
da como nuevo partido político local de 
la Ciudad de México después de que cum
plió con la realización de su Asamblea Lo
cal Constitutiva. 
En cumplimiento a lo establecido por el 
Instituto Electoral de la CDMX, SOMOS 
realizó 15 asambleas en el mismo nú
mero de alcaldías, lo que significa más 
de las 11 que debía cumplir y llegó a 50 
mil afiliados. 
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FUNCIONARIOS EN LA MIRA 

Cesan a dos 
por volar con 

• einpresartos 
CECILIA NAVA 

Sheinbaum explicó el conflicto de interés en el que 
cayeron el consejero jurídico y la titular del Invea 

P 
or viajar en aviones de empre- inmediato me dijo que sí y presentó su re
sanos, dos funcionarios de la nuncia, no se la tuve que pedir", dijo. 
Ciudad de México fueron reti- De lo mismo se enteró con Salgado 
rados de su cargo al incurrir en Hernández, a quien sí le pidió su renuncia, 
"Qi1 ~onflicto de interés. le dijo: "No puede haber bajo ningún mo

El encarg¡¡_do de vigilar que las depen- tivo coriflicto de interés ni corrupción en 
dencias cápltalinas cumplier(}n las leyes y ~1 gobierno de la ciudad". 
que también asesoraba jurídicamente a la . .. Sheinbaum declaró que en estos mo:
jefa de Gobierno, Héctor Villegas, y la en- mentos la Contraloría realiza las investí
cargada de verificar que comercios, in- gaciones sobre si hubo algún intercambio 
muebles y vehículos funcionaran legal- entre los funcionarios y los empresarios 
mente. María Idalia Salgado Hernández, que les prestaron los aviones. 
utilizaron · aviones de empresarios, razón Según el Artículo 5 del Código de Ética 
por la que fueron destituidos. de los funcionarios públicos locales, todas 

La mandatária capitalina, Claudia las decisiones y acciones del servidor de
Sheinbaum, narró cómo se enteró que los ben estar dirigidas a la satisfacción de las 
ahora · exfuncionarios utilizaron estos necesidades e intereses de la sociedad, 
aviones, gracias a información que le pro- por encima de intereses particulares. 
porcionaronen sus audiencias públicas. También señ.ala que no deberán utili-

"Tengo mi centro ciudadano de inteli- zar su cargo público para obtener algún 
gencia que son mis audiencias públicas en provecho o ventaja personal o a favor de 
las mañ.anas, entonces hace días vino una terceros, ni deberán buscar o aceptar 
persona a mis audiencias públicas a co- compensaciones o prestaciones de cual
mentarme que el consejero jurídico había- quier persona u otganizadén que puedan 
hecho un viaje en un avión privado, en- comprometer su desempeño. 
ton ces de inm~diato le pregunté y él de En la Consejería Jurídica ya hay nuevo 

. ··- · ·-;;::- · -

· ... ;.. · .. . 

Claudia Sheinbaum se mantiene firme contra la 
COrrupción /ADRIÁN VÁZQUEZ 

titular: Néstor Vargas, sólo falta cubrir el 
nuevo director del Invea. 

Y CAEN DOS EXFUNCIONARIOS 
La justida sigue también los pasos de ex
funcionarios. Ayer elementos de la Procu-

radurfa General de Justicia localizaron a 
tres personas que contaban con órdene~ 
de aprehensión por irregularidades co
metidas durante el sexenio pasado. 

En seguimiento a una denuncia penal 
presentada por la Contraloría General 
ante posibles irregularidades cometida~ 
por servidores públicos, se obtuvieron la~ 
órdenes para detener a Miguel "N", Sinth
ya "N" y Joel "N". Miguel N, operador del 
exjefe de Gobierno. Miguel Ángel Mance
ra, está amparado para no ser detenido. 

Rompen récord: 10.8 
millones en La \Tilla 
CECILIA NAVA 

Este 12 de diciembre de 2019, al cumplirse 
488 añ.os de la aparición de la Virgen de 
Guadalupe en el Cerro del Tlpeyac, se 
rompió el récord de asistencia a la-f!asílica 
con la llegada de 10 millones 868 mil 737 . 
peregrinos provenientes de todo el pafs y 
del extranjero. 

ridad para bienestar de las personas que 
visitaron el templo mariano dell a 12 de 
diciembre. 

De acuerdo con el reporte policial; un 
adwfo mayor perdió la vida ci causa de un 
infarto. los peregrinos dejan.,._ 29 perros y 
703.5 toneladas de basura, además hubo 
cuatro Víctimas de robo. 

' su paso, los peregrinos dejaron 703 toneladas de basura y 29 perros;RoBERTO HERNANoEz 

La titular de la Secretaría de Gobierno, 
Rosa !cela Rodríguez. anunció que hubo 
saldo blanco en la fiesta guadalupana, por 
la cual se desarrolló un operativo de segu-

La secretaria de Gobierno destacó que 
en el Operativo Basilica 2019 se brindaron 
distintos servicios a los peregrinos~ e.ntre 
ellós seis mil 500 raciones dt> -:lirriéntos, 
mill)ebidas calientes, y sie - ulll éóbijas. 

---~-- --- --- -- - - ---
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UNA DE DOS o el subsecretario para América del
Norte no sabe inglés o a Jesús Seade le creció
mucho la nariz en el proceso de renegociación del
T HEC que le impusieron desde Estados Unidos

NOMÁS no es creíble que quien estuvo dedicado en
cuerpo y alma al proceso metido en cuanta oficina
de Washington fue necesario y viajando de un país a
otro no se haya enterado de que los norteamericanos
nombrarían un agregado laboral para desde su
embajada en México supervisar que se cumplieran las
exigencias de los sindicatos de aquel país

UNA y otra vez desde la Cancillería insistieron en que
no habría tales supervisiones y presumían que serían
paneles Lo que nunca dijeron es que esos paneles sí
podrían nombrar supervisores y además tendrían
como objetivo poner bajo la lupa a México no a
Estados Unidos y Canadá

PARA COLMO además de que Seade dice que no sabía
lo que firmaba la Secretaria de Economía fue hecha
a un lado oootra vez y los senadores aprobaron el
agregado al T MEC completamente a ciegas

SERÁ EL SERENO pero Andrés Manuel López
Obrador ya hizo su buena obra del año al apoyar
públicamente al Teletón que se había convertido en
víctima de la polarización política

DURANTE los últimos años las redes sociales
lopezobradoristas le pegaron duro a la imagen de una
de las más necesarias fundaciones de beneficencia

en México Quién sabe qué hizo cambiar de opinión
al Presidente a lo mejor fue por intervención de su
consejero económico Emilio Azcárraga pero lo
importante es que seguramente las donaciones irán
pa arriba

POR LO PRONTO con el espaldarazo presidencial
Fernando Landeros y su equipo de voluntarios se
quitan un gran peso de encima de cara al Teletón que
mañana arranca

SE PUSO rudo el caso de Miguel Ángel Vásquez
quien fuera el operador de cosas administrativas de
Miguel Mancera El martes dio a conocer la creación
de su partido Somos y ese mismo día en la tarde el
gobierno de Claudia Sheinbaum consiguió la orden
de aprehensión en su contra El ex funcionario no
amaneció hoy en una celda gracias a que consiguió
un amparo pero queda claro que la administración
capitalina va a empezar a cobrarle las cuentas al
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pasado

AHORA que ya volvió a México el embajador Ricardo
Valero más de uno se pregunta si el libro que sustrajo
de la librería en Buenos Aires será subastado por
el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
Quién da más
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Lo importante es el dinero reviran a Morena
Por aquello de las contradicciones nos dicen que lo único se
guro en la 4T es que nada es seguro Vimos ayer dos ejemplos
muy claros en la Cámara de Diputados los férreos aliados de
Morena se bajaron a la mera hora del barco que llevaba a los
partidos hacia una etapa de verdadera austeridad y el Partido
del Trabajo y el Partido Verde votaron en contra de reducir
50 las prerrogativas públicas que reciben las fuerzas políticas
del país Pero nos hacen notar la Cuarta Transformación tam
bién se partió en Hidalgo cuando al menos ocho diputados de
Morena votaron contra la legislación que permitiría la inte
rrupción legal del embarazo en la entidad Nos comentan que
ambos casos causaron molestia en la dirigencia nacional mo
renista pues se trata de dos temas clave de la plataforma que
el partido esgrimió en las elecciones de 2018 austeridad y res
peto a los derechos de la mujer De entrada a los hidalguenses
los llamarán a cuentas Y sobre sus aliados de cara al trabajo
legislativo del 2020 Morena deberá esperar y confiar en que
tendrá el respaldo del PT y el Verde en otras votaciones Pero
en la 4T nada es seguro

Manita de puerco en San Lázaro
El pasado 6 de noviembre por cierto 30 diputados de Mo
rena se rebelaron ante su bancada mayoritaria y considera
ron que la llamada Ley Nieto era un exceso porque la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha
cienda podría congelar cuentas y aplicar la extinción de do
minio sin una investigación previa ni orden de un juez Por
ello nos recuerdan apoyaron a la diputada Lidia García
quien presentó una reserva para que la UIF no tuviera atri
buciones contrarias a la Constitución Con esta reserva de
la legisladora se suspendió la sesión del pleno con todo y el
berrinche de la bancada mayoritaria Pues este jueves se
reanudó el tema y por arte de magia todo el pleno inclui
dos los que hicieron berrinche votaron a favor de quitarle
facultades a la UIF y mandaron el proyecto al Senado Al fi
nal del periodo ordinario le dieron la razón a los 30 rebel
des de Morena quienes aplicaron aquello de manita de
puerco a sus compañeros
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Ni cómo ayudar a los azules
El Consejo Nacional del PAN ordenó hace unos días a todos
sus dirigentes legisladores y cuadros políticos ponerse lo
más pronto posible en modo campaña en el contexto de
que el jefe del Ejecutivo y su partido Morena apabullan a
los partidos de oposición Pero nos dicen algo pasa con al
gunos legisladores blanquiazules quienes malinterpretaron
la instrucción del máximo órgano de decisión del partido
encabezado por Marko Cortés y en realidad se pusieron en
modo Navidad Por lo menos eso quedó en evidencia en la

semana cuando la mayoría de los panistas no acudió a las
comisiones que sesionaron y otro tanto dejó a los aplicados
participar en el debate de la Ley de Amnistía Y por supues
to las curules de la bancada azul lucieron vacías en la mayor
parte de sesión nos comentan Como diría el clásico Ni có
mo ayudarlos

La factura de Alito
Nos adelantan que en enero el dirigen
te nacional del PRI Alejandro More
no tendrá una factura por pagar En
el primer mes de 2020 nos explican
comienza por fin el proceso de selec
ción de nuevo dirigente priista en la
Ciudad de México y hay un número
de militantes aunque usted no lo crea
que están ciertos que tienen datos de
que el Comité Directivo irá a las ma
nos de Cuauhtémoc Gutiérrez el ex
dirigente que hace algunos años cayó
en desgracia tras un escándalo de pre
sunta prostitución Priistas de la
CDMX aseguran que don Alejandro tu

vo de su lado a Cuauhtémoc Gutiérrez cuando se dio la
elección de dirigencia nacional y ahora tiene que devolver el
favor pagar esta factura en una elección interna de carácter
local Amor con amor se paga

Cuauhtémoc
Gutiérrez

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor etuniversal com mx
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QUE quienes ya afilan cuchi
llos son los legisladores capitalinos
de Morenayes que apartirdel 16 de
diciembre comenzarán suproceso
de reflexión durante elque dicen
decidirán cortar la cabeza aRicar
do Ruiz actual coordinador de la
bancadaenCiudadde México

Tanenseriovanqueyahaydos can
didatos seguros José Luis Rodrí
guezyValentina Ratres aunque
otros hablan de un tercero cuyo
nombre empieza con E de Eduar
doysu apellidp con S de Santillán
lo que agita más las aguas en ese
partido que de por sí ya trae una
dinámica caótica a escala nacional

con el relevo de dirigencia

QUE en medio del espíritu na
videño conelque cerró elSenadosu
periodo de sesiones después de sa
car adelante en elpleno el tema del
nuevo tratado de libre comercio de
Norteamérica lapresidenta came
ral MénicaFernández yelpanis
ta Gustavo Madero hicieron las

paces despues de aquel zafarran
cho durante eljuramento de Rosa
rio Piedra como ombudsperson

Parahacer tiempo entre unay otra
votación lapresidentaleyó diversas
felicitacionespara lasLupitasen su
diaypidió lo mismo parael panista
porsucumpleaños queélrespondió
conunasonrisa

QUE vecinos del corazón de la
coloniaNarvarte enlaalcaldíaBeni
to Juárez empiezan aimpacientar
seporladoblevidadeCarlosNava
rrete exdirigentenacionaldelPRD
cuyaoficina se convierte en Terraza
Tajín 276porlas tardesynoches sa
lóndefiestasquerequiereunpermi
so de operacióncomotal

Esta semana dicen los habitantes
de la zona la actividadfiestera co
menzó desde el martes yya están
apartadas las fechas de aquí al 23
de diciembre aunque se ignora si
elnegocio cuenta con autorización
deProtección Civil
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ICasi aprobada gestión Los números los casos resuel
los lá respuesta rápida y la percepción de la ciudadanía

están a favor de Claudia Sheinbaum quien en su primer
año como jefa de Gobierno de la Ciudad de México gana
puntos con una serie de decisiones acertadas Además de
mantener una capital en orden y en desarrollo se ha visto
bien al activar la Alerta de Violencia de Género y al acabar
con la corrupción y el conflicto de intereses El despido de
HéctorVillegas como consejero jurídico por haberse subi
do a un jet privado marcó un hasta aquí a las viejas prácti
cas La rapidez de la Procuraduría para localizar a Miguel
Angel Vázquez por haber manejado a discreción 8 mil mi
llones de pesos cuando era funcionario público en la ad
ministración de Miguel Ángel Mancera es otro punto a su
favor Le falta disminuir la inseguridad pero trabaja en ello

2 Plan de altos vtielos El Manual de Justicia Transi
cional que prepara el gobierno federal contempla un

paquete de reformas a la Constitución en materia de segu
ridad atender a las víctimas del delito a los familiares de
los desaparecidos reparación del daño un archivo y me
moria histórica La tarea no es sencilla pero todo sea por
lograr los acuerdos de paz que le urgen al país En un año
y medio se deberán implementar juzgados y ministerios
públicos Para concretar su funcionamiento puntual está
como asesor externo Sergio Arturo Ramírez Muñoz abo
gado y especialista en defensa de la niñez y los derechos
humanos y sobre todo los relacionados con el auto del po
der Enhorabuena por este fichaje

r Información es poder Mejor no podría quedar esta
i # frase a Genaro García Luna Detenido en Estados Uni
dos acusado de nexos con el narcotráfico habría sido du
rante varios años el policía de políticos y delincuentes y que
no sólo tenía a su mando 40 mil efectivos sino que contó
en el sexenio de Felipe Calderón con un presupuesto his
tórico Su detención ayudará a jalar la hebra de la enorme
madeja de corrupción que se formó alrededor de la llama
da guerra contra el narco consideró Alfonso Durazo titu
lar de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana Y
tiene razón Pero García Luna no sólo acumuló poder pues
cuentan que aprovechó para escuchar y grabar a aliados
y enemigos Una importante selección de audlos que sería
su as bajo la manga Si coleccionó información duerme in
tranquila la clase política Quién es el siguiente
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W Infantiles Demasiadas preocupaciones le da el
É pais para que al presidente Andrés Manuel López

Obrador le lleguen con problemas Diputados de Morena
firmaron una carta en la que le piden interceder para que
se realice el Congreso Nacional de Morena ante la falta de
acuerdos entre la dirigencia nacional por parte de Yeidckol
Polevnsky actual líder y la consejera nacional Bertha
Luján aspirante al cargo El documento firmado por 136
diputados incluidos Mario Delgado coordinador de More
na y aspirante a la dirigencia nacional indica que se pone
en riesgo a Morena de una inhabilitación jurídica y política
ante la falta de acuerdos para llevarse a cabo la dirigencia
nacional Nunca les dijeron que al jefe hay que llevarle so
luciones no problemas Es de primaria

Regalo navideño El exgobernador de Quintana Roo
Mario Villanueva Madrid quien se encuentra en la

cárcel por narcotráfico desde hace casi 20 años podría
pasarla Navidad en prisión domiciliaria informó la secre
taria de Gobernación Olga Sánchez Cordero tras la visita
que recibió de una representación de senadores de More
na como Marybel Villegas y Cristóbal Arias Solís quie
nes le entregaron una carta dirigida al presidente Andrés
Manuel López Obrador para que el exmandatarlo estatal
pueda permanecer en prisión domiciliaria Con casi dos
décadas preso y en delicada condición de salud la salida
de Villanueva de prisión marcará una época Pocos go
bernadores rindieron cuentas a la justicia
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Consulta a ciegas
Arrancó la cuenta regresiva para la consulta ciudadana sobre
la construcción del Tren Maya en cinco estados del sureste
mexicano

Un megaproyecto de infraestructura tan grande como
desconocido

Especialistas en sitios arqueológicos y en conservación del
medio ambiente consultados por Crónica en los últimos días han
externado su inquietud ante la falta de información sustantiva
sobre estos rubros

Las comunidades indígenas que serán consultadas el próximo fin
de semana no tienen suficientes elementos para pronunciarse a
favor o en contra de la obra
El carácter vinculante de la consulta ubicó el debate en el ámbito

político entre simpatizantes y detractores del gobierno dejando
de lado los aspectos técnicos relativos a la conservación de los
sitios arqueológicos y de la protección ambiental

Morena no se define

El Congreso del estado de Hidalgo votó en contra de la
interrupción legal del embarazo
Colectivos feministas de la entidad daban por descontada la
aprobación del proyecto ya que fue presentado por la fracción
mayoritaria de Morena Imaginaron que tenían el triunfo en la
bolsa Se equivocaron
No contaban con que Morena se dividiría casi por la
mitad De los 17 diputados de esta fuerza política ocho
votaron en contra o se abstuvieron la mayoría de ellos
expriistas del grupo de Gerardo Sosa de la universidad
estatal

Los gritos de traidores no se hicieron esperar Lo cierto es que ni
en Hidalgo ni en Nuevo León ni a nivel nacional Morena tiene
una posición clara y única sobre temas controvertidos como la
interrupción del embarazo o el matrimonio igualitario

Agregado laboral

El subsecretario de Relaciones Exteriores para América del Norte
Jesús Seade reconoció que la embajada de EU abrió la plaza de
agregado laboral ante la inminente aprobación del T MEC
Apenas nos enteramos y claro que puede suponer un riesgo

dijo el diplomático que ha tenido un desempeño clave en el
avance de las negociaciones que están se dice a punto de
culminar en la ratificación congresista del acuerdo
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Y es que en la descripción de las tareas que tendrá el
agregado laboral se incluye la palabra inspección lo
que debe platicarse con la embajada de EU para conocer
sus verdaderos alcances

Durante su reunión con legisladores Seade se empeñó en darle
una correcta dimensión al acuerdo que sin duda ayudará a
mejorar las condiciones de la inversión pero que no resolverá los
problemas por sí solo

Atento recordatorio

Ya lo había advertido antes pero la Asociación Internacional
de Transporte Aéreo recordó apenas ayer que no es viable el
esquema de tres aeropuertos dando servicio al Valle de México
Los aeropuertos de Toluca y el Benito Juárez no pueden operar
al mismo tiempo que el de Santa Lucía sostuvo Alexandre de
Juniac director general de IATA desde su sede en Ginebra Suiza
Son las condiciones geográficas dijo y la asociación
no puede respaldar un modelo que compromete
las condiciones de seguridad en la operación de los
aeropuertos
El balón está ahora en la cancha del gobierno de México en
particular la Secretaría de Comunicaciones que tiene que
demostrar de manera contundente que IATA se equivoca

pepegrillocronica gmail com

 CP.  2019.12.12



Pág: 11

PT rompe elbloque
La ruptura que ya se veía venir
entre los partidosque conforma
ron la coalición electoral Juntos

HaremosHistoria se confirmó la

tarde de ayer en PalacioLegislati
vode San Lázaro después de que
el PartidodelTrabajodecidiera
votar en contra de la propuesta de

reducir en 50porcientoel finan
ciamiento a los partidos políticos
Tanto el dirigente petitsta Alberto
Anaya como los legisladores de
este partido ya habían manifestado
su inconformidad anteriormente

debido a que sus aliados de Morena
y el PES no daban entrada a sus
propuestas legislativas además en

los últimos meses el PT comenzó

a retirar públicamente su respaldo
a algunos presidentes municipales
postulados por la coalición Quie
nes podrían ganar en esta ruptura
son los miembros de RedesSocia

les Progresistas que justamente
buscarían tomar el lugar del PT en
la coalición

Contra la agenda progresista
La negativa de un grupo de diputa
dos locales de Morenaen Hidalgo
de avalar la despenalización del
abortoen la entidad podría tener
consecuencias no solo en forma de

sanciones individuales sino para

la estabilidad del grupo legislativo
A pesar de la directriz del Comité
Estatal guinda de votar a favor del
dictamen ocholegisladores de
este partido votaron en contra y dos
más se abstuvieron lo que inclinó
labalanza para que la propuesta no
fuese aprobada Entre los rebeldes
está el coordinador RicardoRaúl

Baptista quien ya de por sí tenía
dificultades para mantener la
cohesión en subancada El asunto

llegará hasta la Comisión Nacional
deHonoryJusticiaquien abriráun
expediente y en su caso los sancio
nará por dar la espalda a la agenda
progresista del partido

Costososvuelos

MaríaIdaliaSalgadoHernández
tuvo que dejar su cargo como direc
tora del InstitutodeVerificación

Administrativa Invea a petición
de la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México ClaudiaSheiiibauiii La
razón viajar en el avión privado de
un empresario lo que podría repre
sentar un conflictodeinterés Hace

apenas una semana el miércoles
4 de diciembre HéctorVillegas
extitular de la ConsejeríaJurídica
también fue separado de su cargo
igualmente por haceruso del avión
de un empresario El mensaje pare
ce claro cerotolerancia
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Fruto del sincretismo la Virgen
de Guadalupe tiene un mayor arraigo
que cualquier otro símbolo mexicano

Sincretismo
Ta historia del cristianismo muestra

que las objeciones ortodoxas al sin
cretismo tienen que ver menos con ía
pureza de Ja fe y más con quién tiene

él derecho de determinar lo que es
normativo y oficial
Ada María Isasi Díaz

Según la arquidiócesis de Mé
xico cuando menos 10 millo
nes de peregrinos llegaron a la

Basílica de Guadalupe en los últimos
días 9 8 millones hasta ayer a las 7
de la mañana según el coordinador
nacional de Protección Civil David
León Es un número impresionante
para unos pocos días en torno al 12
de diciembre Esto es más que los 94
millones de visitantes que llegaron al
santuario de Fátima en Portugal en
todo 2017 La Basílica de Guadalupe
recibe de hecho a más de 20 millones
de visitantes al año No hay centro
religioso más popular en el mundo
El Vaticano registra 18 millones de vi
sitantes anualmente El hqjj o hach la
peregrinación anual a La Meca reúne
a unos 2 5 millones de musulmanes
en el mes islámico de du l hiyya En
todo el año La Meca acoge a unos 13
millones de visitantes

El culto a la Virgen de Guadalupe
es el triunfo de un sincretismo religio
so que en un primer momento pareció
imposible pero que 488 años después
ha sido ampliamente aceptado La
conquista española que concluyó en
1521 significó una disrupción muy im
portante en las estructuras políticas y
sociales de lo que hoy es México pero
también en las religiosas La corona
prohibió los cultos indígenas y los
conquistadores destruyeron templos
y símbolos de la vieja religión en un
esfuerzo de difundir el cristianismo y
en particular el catolicismo Hubo sin

embarga una enorme resistencia de
la población indígena que no quería
abandonar sus creencias

La Virgen de Guadalupe vino a
cambiar esta resistencia a partir de 1531
al mezclar una advocación de la Virgen
María con las deidades indígenas La
historia de la aparición de otra Virgen
de Guadalupe la de Extremadura Es
paña a un pastor en 1322 que resultó
en la escultura de una virgen negra a
la que todavía hoy se rinde culto es el
antecedente español En México las
peregrinaciones al Cerro del Tepeyac
cercano a México Tenochtitlan eran
ya comunes antes de la conquista pero
tenían como propósito adorar a una
diosa que algunos identifican como
Toci y otros como Tonantzin

Fray Bernardino de Sahagún se
opuso firmemente al culto a la Virgen
de Guadalupe Parece ésta invención
satánica para paliar la idolatría bajo la
equivocación áe este nombre Tonan
tzin y los indios vienen de lejos tan
lejos como de antes la cual devoción
también es sospechosa porque en
todas partes hay muchas iglesias de
Nuestra Señora y no van a ellas y vie
nen de lejanas tierras a esta Ibnantzin
como antiguamente

El sincretismo se impuso gradual
mente Es difícil saber si fue producto
de una estrategia deliberada como al
gunos han supuesto o de una tenden
cia natural Lo cierto es que muchos
jerarcas católicos durante la Colonia se
resistían a un culto que consideraban
pagano

Para cuando Miguel Hidalgo em
pezó la rebelión de 1810 contra el go
bierno virreinal tomó un estandarte de
la Virgen de Guadalupe para encabezar
a su ejército Ya era el símbolo de un
país que todavía no alcanzaba su in
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dependencia
La Virgen de Guadalupe es fruto

de un sincretismo así como la nación
mexicana lo es del mestizaje Al igual
que otros cultos mexicanos tiene algo
de indígena algo de católico y algo
de usos y costumbres más recien
tes como el empleo de cohetes Su
arraigo sin embargo es superior al de
cualquier otro símbolo de la nación

mexicana

TELETON

La izquierda mexicana siempre repu
dió el Teletón pero hoy el presidente
López Obrador ha hecho un llama
do para apoyar esta noble causa
Esperemos que ya sin telarañas en
la cabeza los activistas se percaten
del enorme trabajo que realiza esta
institución
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Ajustan la estrategia de seguridad

La captura en Estados Uni
dos del exsecretario de

Seguridad Pública Genaro
García Luna le abrió un enorme
e inesperado espacio político al
presidente Andrés Manuel López
Obrador que desde el 17 de oc
tubre cuando sucedió el culia
canazo había perdido su magia
por la mala estrategia en el com
bate a los cárteles de la droga
La caída de García Luna pro
porcionó la excusa ideal Hay
quienes volteaban con aguerrida
nostalgia hacia la estrategia de
seguridad del pasado escri
bió el secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana Alfonso
Durazo en su cuenta de Twitter
La detención la ha reducido

a la trágica protección oficial del
gobierno de Felipe Calderón
al Cártel de Sinaloa Este hecho

refleja por sí solo el desastre que
heredamos en esta materia

Los datos no le dan la razón al

secretario Durazo pero eso no es
lo importante en este momento

Tampoco la narrativa política
parajustificar el fracaso del go
bierno en el combate a los cárteles

de la droga ni la política laxa que
ha llevado a México a una Pax
Narca Menos aún la discusión

sobre García Luna que deberá
defenderse ante las acusaciones
de la Fiscalía del Distrito Este de

Brooklyn y probar que las im
putaciones son falsas Lo que es
importante porque apunta en la
dirección correcta es lo que suce
dió las vísperas un acuerdo con el
gobierno de Estados Unidos para
ajustaría estrategia de seguridad

La visita a México del procu
rador general estadounidense
William Barr la semana pasada
y su plática con López Obrador
selló ese acuerdo Los detalles

permanecen ambiguos perdi
dos en los espacios de opinión
pública Un comunicado del
Departamento de Justicia indicó
que Barr había discutido con el
gobierno mexicano el combate
a las organizaciones criminales
trasnacionales y un fortaleci
miento en la cooperación bilate
ral para llevarlas a tribunales El
comunicado del gobierno mexi
cano aportó un dato adicional
al informar que se reforzaría el
Grupo de Alto Nivel de Seguri
dad México Estados Unidos in
tegrado en agosto pasado sin que
hubiera dado señales de vida

Los acuerdos a los que llegó
Barr con el gobierno de México
hicieron que el presidente Do
nald Trump se desistiera de cla
sificar a los cárteles de la droga
mexicanos como organizaciones
terroristas Reactivar un grupo
de coordinación bilateral no

habría sido suficiente para que
reculara Trump pero frente a
la vorágine de información so
bre las negociaciones de último
minuto del acuerdo comercial

norteamericano nadie reparó en
ello La postura de Barr como to
das las que han mantenido en si
tuaciones críticas con el gobierno
de López Obrador fue inflexible

El Presidente había anticipado
pocas horas antes de recibir al
procurador que analizarían un
documento que iba a presen
tar El plan que llevó Barr tenía
una exigencia la de fortalecer
la cooperación en materia de
seguridad y trabajar conjunta
mente con el Ejército la Guardia
Nacional y la Fiscalía General
para combatir a los cárteles de
la droga Abrazos no ybalazos
cuando fuera necesario para so
meter a las organizaciones crimi
nales No importaría el discurso
que quisieran usar el Presidente y
el gabinete de seguridad porque
en todo caso sí se haría el ajuste
exigido por Trump para impedir
que su amenaza se concretara

No esperaríamos un cambio
de narrativa Si López Obrador
la pudo mantener aunque con
gran desgaste en los momen
tos más difíciles de su gobierno
en la materia el culiacanazo y la
matanza de la familia LeBarón
tras la captura de García Luna de
la cual fue notificado el gobierno
mexicano pero no fue producto
de una negociación esa retórica
le podrá dar frutos renovados y
fortaleza política Para efecto de
la seguridad de los mexicanos no
importa La pusilanimidad ante
las organizaciones criminales y la
pérdida de Estado ante su violen
cia tendrá un corrector que en
un principio difícilmente se verá
pero que deberá funcionar

Lo fundamental es detener el
avance territorial de los cárteles

y la colonización de las institu
ciones Previamente a la visita de

Barr pero tras la experiencia de
Culiacán se reactivaron diver
sos sistemas de inteligencia en el
viejo Cisen llamado actualmente
Central Nacional de Inteligencia
que fueron apagados al llegar
el gobierno de López Obrador
Igualmente se ha comenzado a
recuperar inteligencia y equipos
tácticos de la Marina para traba
jar en el desmantelamiento de las
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bandas criminales en la Ciudad

de México Un reciente trabajo
en ese sentido de acuerdo con
funcionarios federales permitió
que volvieran a acercarse a José
Antonio Yépez El Marro jefe
del Cártel de Santa Rosa de Lima
renaciendo la posibilidad de que
capturen al rey del huachicoleo
en El Bajío

Aunque producto de un de
sastre y tragedias lo que está
sucediendo por fuera del escruti
nio público en materia de seguri
dad es positivo La rectificación
que se está haciendo ayudará
al gobierno a ir recuperando
la paz aunque ciertamente
pronto si se empieza a confron
tar a los cárteles de la droga se
empezarán a notar bajas en las
fuerzas federales Sólo no com

batiendo se evitan victimas en el

Ejército y la Guardia Nacional
Sólo enfrentándolos la promesa
de recuperar la paz y la tranqui
lidad nacional de mantener la
nueva estrategia va a ser una
realidad

Tras el respiro que le dará a la
economía la firma del acuerdo

comercial con Estados Unidos y
Canadá frenar el alza de los ín
dices delictivos y el incremento
de homicidios dolosos debe
ser el siguiente objetivo López
Obrador no perderá cara Sólo
necesita no empatar en térmi
nos definitivos su discurso y la
narrativa sobre el fenómeno con
las acciones El Presidente ha de

mostrado su pragmatismo y que
está dispuesto a tomar riesgos

aun mediante políticas en las que
ideológicamente no cree Enfren
tar criminales es una de ellas y lo
que está haciendo es encomiable
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Por un plato
de lentejas
Uncorrupto noacepta limosnas
cuandopuederobardelpresu
puestofortunas colosales

Por un plato
de lentejas

Lasacusaciones contra Genaro García
Lunano se entienden con los narcodi
chos almenos conlainformacióndis

ponible pero quizás elmonto de sus cuentasbanca
rias y otras posesiones bienes inmuebles empre
sas vehículos mantenidas todavíaenreservapor
la fiscalía estadunidense constituyan una fortuna
legalmente inexplicable de quien se desempeñó 23
años en el servicio público yque llegó a ser secreta
rio federal de SeguridadPública

De ser así lo mínimo quepodría deducirse es que
se corrompió

Afalta de datos verosímiles acéptese lapremisa
viable de que se trata de un corrupto que además
traicionó a susjefes Ernesto Zedillo Vicente Fox y
Felipe Calderón como también a su familia a sus
amigosy peor a todo lo que cabe en el concepto so
ciedadmexicana

Elmisterio aresolver seríadarcon lafuente de su
riqueza con el origen o sea saber si el dinero lo ro
bó del presupuesto de laAgencia Federal de Inves
tigación o mucho más delaSecretaríade Seguridad
Pública o si se prestó a recibirnarcosobornos

Las partidas de que dispuso en la SSP fueron

crecientes en 2006 algo mas de nueve mil 200
millones de pesos y la última en 2012 la friolera
de 40 mil millones

Destilada en el proceso que se
le siguió a JoaquínElChapoGuz
mán la narcoversión es que los
hermanos Zambada le hicieron
dos entregas unade tresyotrade
cinco millones de dólares Esto
equivale a unos 160 millones de
pesos acambio de loscuales sesu
pondría les brindabaprotección
Sin embargo quégarantíapodía

tenerlabandacriminalde que no lapersiguieranotras
instancias porejemplo elEjército laMarinaArmada
laProcuraduríaGeneraldela RepúblicaolaDEA

Loquenoadmitedudaes que aGarcíaLunaleha
bría sido mucho más fácil ymenos riesgoso despa
charsede las decenas de miles de millones de pesos
presupuéstales envez de aceptar la morralla de 160
en narcomordidas

En el jabonoso piso de las elucubraciones una
vertiente distinta a la de corrupción se da en los an
tecedentes y el contexto de su captura con algunas
declaraciones de autoridades estadunidenses pri
mero sobre el culiacanazoydespués por el homici
dio de tres madres y seis niñas yniños de la familia
LeBarón que clamó porel apoyo delgobierno grin
go y logró en seguida el del FBI Trump hizo suya la
petición de que los criminales mexicanos fueran
tratados como terroristaspero luego de lavisitaque
hizo a México su procurador general anunció que
aplazaba ladecisión

De ahí el chisme de que se trató de un inconfesa
ble acuerdo muyfavorable a los dos presidentes
Trumpafianzapopularidadconmiras alareelección
por mantenera Méxicobajo unamás de sus amena
zas y López Obrador se deshace de lapresión queve
nía ejerciendo su némesis el ex presidente Felipe
Calderón contra la blanda políticade seguridad ac
tualylacreación deun nuevopartido político
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Evo por la
puerta de atrás

Nisepreocupen el tiempopasa
arrastrándose

TFIorestán

ras pasar un mes en México con
trato dejefe de Estado eldepuesto
presidente de Bolivia Evo Mora

les se fue por la puerta de atrás sin un adiós sin
ungracias

Elpasado 10 de noviembre tras el ultimátum
militar por su frustrado intento para reelegir
se por tercera vez Morales renunció a la Presi
dencia de su país y dos días después se subió en
Cochabamba a un Grumman 5 5 de la FAM pa
ra iniciarun azaroso viaje a México El 13 de no
viembre llegó alo que fue elHangarPresidencial
donde lo recibió oficialmente el cancillerMarce

lo Ebrard con abrazo yrango
Desde allí fue protegido por un equipo de 20

oficiales que fueron del Estado Mayor Presiden
cial ya integrados a la Sedeña con un convoy
de cuatro vehículos camionetas negras la suya
blindada ydescubiertade motociclistas un con
voyyescoltaque no los tiene ni elpresidenteAn
drés Manuel López Obrador Se le asignó la casa
deprotocoloymegaseguridad del gobierno en el
Campo MilitarNúmeroUnoyse le dio trato de lo
queya no era Claudia Sheinbaum le entregó las
llaves de la ciudad y lo nombró huésped distin
guido tuvo recepciones en el Senado yen la Cá
mara de Diputados con las bancadas de Morena
yasí se la llevóunmes hastaque elviernespasado
elvocero déla cancillería confirmó lo que ya se
sabía que se había ido a LaHabanaparaunviaje
temporal Luego se diríaquehabíaido aunacon

sultamedica pero que volvería queporesonose
había despedido

Pero nuncavolvió ni se despidió
De La Habana viaje que escondió voló a Bue

nosAires también en secreto donde pidió yob
tuvo protección del nuevo gobierno peronista
con lacondición de no hacer allá a lo que se dedi
có aquí al activismo político y repito sinun gra
ciasysinun adiós

Esaes su forma Pero enel fondo estáel impac
to que tuvo enWashington el asilo aMoralesysu
repentinasalida de México cuandoyasoymayor
paracreeren las coincidencias o enlos cuentos

RETALES
L JUECES LaCorte del Distrito Este de Nueva
York anunció que ya no será el juez Raymond J
Dearie quien llevará el proceso a Genaro García
Luna sino que se le reasignó aljuez Brian M Co
gan el mismo que llevó aljuicio de Joaquín Guz
mán Loera El argumento es que el caso García
Luna tiene relación con aquél
2 OBVIO El interés tiene pies y Morena no lo
gró en la Cámarade Diputados lamayoríacalifi
cada paramodificar el artículo 41 de laConstitu
ciónyrecortaralamitadelpresupuesto alos par
tidos Fueron 207votos en contra de PAN PRI
PRD PT Verde y MQ y 274 de Morenay el PES
afavor y
3 PALABRA Yeidckol Polevnsky entregó al
INE la carta en la que compromete a Morena a
devolver a la Tesoreríade la Federación mil 200
millones de pesos tres cuartas partes de su pre
supuesto pero aclara que son para el sector sa
lud lo que no puede etiquetar

Nosvemos elmartes pero enprivado
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La sonrisa de Durazo

Alfonso Durazo esta feliz

feliz feliz Siente que el
arresto de Genaro Garda

Luna es tanque de oxígeno para
su malogrado trabajo Considera
que la detención del que fuera
titular de seguridad en el sexenio
antepasadojustifica su ineptitud
Se equivoca El estacazo al plan
de seguridad desarrollado en el
sexenio 2006 2012 es evidente

Pero el golpe asestado por los
norteamericanos no tiene nada

que ver con el pleito AMLO Cal
derón ni con el debate nacional

en torno a la inoperancia de este
gobierno en términos de seguri
dad En eso equivocan la lectura
El golpe estadounidense es a Mé
xico al actual sin importar el par
tido que gobierne Por supuesto
no minimizo el escándalo nacio

nal la indignación de muchos el
asombro de otros la preocupa
ción de todos Cualquier delito
del que sea culpable García Luna
arrojará vergüenza sobre los go
biernos en que trabajo

Por cierto hay que decir que
según los datos hechos públi

cos sobre las investigaciones el
asunto se remonta a 2001 al
gobierno de Fox del cual Durazo
era secretario particular del presi
dente de la República y el jefe de
García Luna llegó a ser Alejandro
Gertz Mañero actual fiscal ge
neral Ahí comenzó el estrellato

policial que se coronaría en los
años siguientes Así que debiera
de tener cuidado don Alfonso en

echar las campanas al vuelo
Poner una discusión nacional

como causa de la detención del
exfuncionario mexicano es una

seria equivocación Parece que
el presidente López Obrador sí
lo entendió y se ha movido con
cierta cautela Su secretario de se

guridad no lo ha entendido de esa
manera Cree que es un triunfo de
él y que legitima su trabajo No
es así Al contrario en la campaña
presidencial del año que entra
en Estados Unidos se hablará

de la corrupción y de la inseguri
dad en México no se hablará de
Calderón ni de López Obrador

hay que recordar que el mexi
cano más famoso en el mundo

es el Chapo Guzmán no nuestro
Presidente Se hablará del muro
de los migrantes de la droga que
pasa por aquí para quedarse allá
del dominio criminal en amplias
zonas del país de la influencia de
la delincuencia organizada en la
vida política del México Esos son
los temas que les interesan no los
efectos de la larga noche neoli

beral la herencia conservadora
o el nuevo partido de Calderón
Es el problema de ser monotemá
ticos cuesta trabajo entender otra
conversación

Si Durazo analiza los dichos y
acusaciones con base en testigos
protegidos o acusados es posible
que él pase algún día por esas
escandalosas zonas de lajusticia
estadounidense Esta semana ha

circulado profusamente en redes
sociales una foto de la escritura

de un terreno que Alfonso Durazo
le vendió a un hijo de Amado Ca
rrillo fue su responsabilidad la
fuga de Ovidio el hijo del Chapo
Guzmán en el desastroso opera
tivo de octubre que culminó con
la toma de Culiacán por parte del
cártel sinaloense para rescatar a
sujefe Esas imágenes le dieron
la vuelta al mundo y se habló
de México y del narco y del hijo
del Chapo y de la incapacidad
del gobierno para enfrentar a la
delincuencia

Claro la discusión sobre el mo
delo de seguridad por lo pronto
la han perdido los que querían
un retorno Pero eso no significa
que la haya ganado Durazo con su
abulia La discusión quedará pen
diente pero continuará con otros
actores y otras perspectivas por
que la seguridad seguirá siendo un
pendiente de este gobierno con los
mexicanos y el secretario respon
sable no tiene resultados que ofre
cer Pronto veremos que a Alfonso
Durazo se le congelará la sonrisa

Alfonso Durazo
Cree que es un
triunfo de él y que
legitima su trabajo
No es así
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El primer informe de Arturo Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación fue celebrado por
el presidente López Obrador como algo inédito por la
amplia exposición que hizo el ministro presidente sobre la
corrupción en el Poder Judicial

El informe de Zaldívar estuvo impregnado de la lógi
ca que ha tenido su gestión este año Lo más importante
es sin duda la lucha contra la corrupción incluyendo los
movimientos que realizó en casi todos los órdenes de jue
ces magistrados y otros funcionarios cuya actuación era
por lo menos dudosa sea por corrupción o por coacción
Eso fue notable en muchos puntos del país pero sobre todo
en Jalisco donde era evidente que la justicia funcionaba
mucho más cerca del crimen organizado que
de los ciudadanos

En los hechos en sólo un año de gobier
no la administración de López Obrador ha
cambiado la orientación de la Suprema Corte
y del Consejo de la Judicatura Con la desig
nación ele tres nuevos ministros y el cambio
del presidente de la SCJN López Obrador se
aseguró que difícilmente procederán las ac
ciones de inconstitucionalidad en su contra

Con la reconfiguración casi por completo del
Consejo de la Judicatura se garantizará el res
paldo a lo que es el principal proyecto del mi
nistro Zaldívar para los próximos tres años
una profunda reforma de todo el Poder Judicial

No quiero decir con esto que el Poder Ju
dicial ha quedado en manos del Ejecutivo
Ésa es una visión reduccionista y falsa
el Poder Judicial sigue manteniendo márgenes
amplios de autonomía e independencia que
deben ser valorados y protegidos Pero como
en todo máximo tribunal en el mundo la com
posición del mismo varía de acuerdo a las olas
políticas a la coyuntura y a las normas que los regulan
Trump ha logrado cambiar el equilibrio entre liberales y
conservadores en la Corte Suprema de la Unión America
na donde los cargos son vitalicios o sea de por vida salvo
renuncia porque hubo fallecimientos y renuncias que se lo
permitieron gozando en la primera mitad de su mandaLo
de una amplia mayoría legislativa

En el caso de México es distinto porque los cargos no
son a perpetuidad pero la coyuntura le ha permitido a la
administración de López Obrador realizar el cambio de
tres ministros que fueron elegidos por mayoría califica
da en el Senado Ninguno Juan Luis González Alcántara
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Yasmín Esquivel y Margarita Ríos Farjat lúe cuestionado
por su capacidad y su legitimidad pero sin duda el gobierno
supo ejercer el poder para contribuir a que ocuparan esas
posiciones

El Consejo de la Judicatura muchas vcccs ignorado por la
opinión pública es el órgano que realmente mueve al Poder
Judicial Con la reciente designación de Bernardo Bátiz
se Lerminó de reconíigurar el Consejo y tanto el presidente
Zaldívar como el presidente López Obrador tendrán en él
un espacio institucional cercano y confiable a su adminis
tración y a su persona

Zaldívar ha demostrado ser un poderoso presidente
de la Suprema Corte y del Consejo Ha sacado adelante
todos los capítulos que se ha propuesto Su sintonía con

el presidente López Obrador es evidente
pero al mismo tiempo es un hombre que sabe
manejarse con autonomía e independencia
La combinación lo hace más que idóneo en esa
responsabilidad para el momento que vive el

país
Pero ahora viene lo más difícil hacer una

reforma real de fondo en el Poder Judicial que
erradique la corrupción y el nepotismo como
se dijo pero que también lo haga eficiente rá
pido y cercano a las necesidades de la gente
Es una tarea titánica

EVO Y LA INGRATITUD

Evo Morales huyó de México no hay otra forma
de describirlo el mismo día que llegó a nues
tro país el fiscal estadunidense Wilíiam Barr
El exmandatario boliviano viajó a Cuba en un
avión privado y ayer llegó con varios exfuncio
narios de su gobierno a Buenos Aires donde se le
dio primero asilo y en los próximos días refugio

No hubo escenas lacrimosas de bienvenida ni discursos
ni custodias especiales ni una residencia en el princi
pal campo militar del país mucho menos le entregaron
las llaves de la ciudad El nuevo canciller de Argentina
Felipe Solá explicó que Evo tiene normas que cumplir
El reglamento de refugiado exige una serie de pautas

como el domicilio que tendrá etcétera Queremos de Evo
señalo el compromiso de no hacer declaraciones políticas
en la Argentina Es una condición que le pedimos nosotros

Aquí violó todas esas normas y recibió un trato de
jefe de Estado que no merecía Lo pagó yéndose sin des
pedirse y enviando un par de tuits de agradecimiento
Ni modo no estuvimos a la altura de su vida
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El revire de Manlio
Es una maniobra política reviró Manlio Fabio Beltrones en
la carta que envió ayer a Reforma luego que ese cotidiano
dedicara su nota principal a la carpeta de investigación que
arma la Fiscalía General en contra del exdirigente del PR1

El otrora gobernador de Sonora ha sido señalado por
testigos protegidos en las investigaciones por desvíos de

250 millones de pesos que el gobierno de Peña Nieto ha
bría transferido a Chihuahua durante la gestión del gober
nador César Duarte

Manlio se amparó Un buscapiés para que en caso de
que existiera alguna orden de aprehensión en mi contra por
declaraciones y falsas acusaciones se me permitiera acceder
a los supuestos dichos y evitar así se cometiera un atropello

Este recurso legal se interpuso debido al marcado in
terés que han demostrado diversos servidores públicos
del Estado de Chihuahua en medios de comunicación
redes sociales y foros nacionales por encontrar culpables
a modo dice la misiva

Uno de esos culpables a modo es Alejandro Gutiérrez
exsecretario general adjunto del PR1 Pasó nueve meses en
una cárcel de Chihuahua acusado de desvío de recursos a
campañas del PR1 en el 2016

Le pedimos su opinión sobre el tema de Manlio Esto fue
lo que nos dijo en un WhatsApp Es un juego de Corral En
lo mío ni estoy sentenciado ni tengo arraigo ni nada escribió

Otra fuente cercana a Beltrones nos dijo casi lo mismo
sólo que agregó el nombre del secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana Alfonso Durazo amigo de Corral
a la embestida contra el sonorense

Ya se avecina la elección de gobernador en Sonora y no
quieren que Manlio se mueva aseguran

El presidente López Obrador confirmó la indagatoria Es
un amparo que tiene el derecho a solicitar por el asunto

de Chihuahua de la investigación
contra César Duarte

Evo hermano ya no eres
mexicano El expresidente boli
viano se fue del país que le salvó
la vida sin avisar No se despi
dió le dijo Marcelo Ebrard a
Ciro Gómez Leyva el mismo día
que Donald Trump informó en
Twitrer que congelaría tempo
ralmente la designación de los
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cárteles de la droga como orga
nizaciones terroristas extrajeras

1 a extraña coincidencia mul
tiplicó el sospechosismo so
bre la intempestiva salida del
izquierdoso exmandatario sud
americano quien se la pasaba
en Twitter despotricando contra
el imperialismo Esas sospechas

desataron la furia del presidente López Obrador Alzó el
índice en dirección de los conservadores que promovían
esa versión De hipócritas y mentirosos no los bajó Nunca
vamos a negociar con los principios dijo entonces

Es de todos sabido que el diario español El País dio
la primicia el mismo día de la salida de Evo Decía que había
volado a Cuba con la intención de instalarse definitivamente

en Argentina una vez que rindiera protesta el nuevo presi
dente de ese país el peronista Alberto Fernández

Me cuesta trabajo creer la idea de que FA País estaba
mejor informado ese día que el canciller Ebrard Mintió
deliberadamente Es una posibilidad

La otra se deriva de la forma como se fue del país que le
mandó un avión le paso alfombra roja le revivió el Estado
mayor presidencial le dio casa comida sustento

Evo se despidió de lejitos Mi eterno agradecimiento al
presidente López Obrador al pueblo y al gobierno de Mé
xico por salvarme la vida y por cobijarme Me sentí como en
casa junto a las hermanas y hermanos mexicanos durante
un mes escribió en Twitter

De vuelta con el tema de la designación de los cárte
les de la droga como organizaciones terroristas extranjeras
Adrián LeBarón y miembros de su enlutada familia estu

vieron ayer en Washington Se reunieron con integrantes
del Senado y de la Cámara de Representantes

Entre los puntos que abordaron se encuentra preci
samente la designación de los cárteles como terroristas
Significaría un paso crucial en la lucha contra el crimen

organizado en México sostuvo Adrián
En ese cónclave el senador Rick Scott les dijo a los

LeBarón que es de mucha importancia que no retrocedan
en esta postura y que continúen buscando justicia para todo
México Otro senador Mike Lee señaló que el asesinato de
los nueve LeBarón tres mujeres y seis niños en Bavispe
Sonora ha sido un asunto de la mayor prioridad durante las
últimas cinco semanas El tema de la designación se está
analizando con toda seriedad según Lee
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García Luna engañó a tres capos
Alomejor pronto se podrá conocer

que Joaquín El Chapo Guzmán
Jesús Reynaldo El Rey Zamba
da y Edgar Valdez Villarreal La

Barbie presentan demanda contra Genaro
García Luna por incumplimiento de con
trato

Si se supone que los capos compraron
protección con el jefe policiaco García
Luna en la realidad esos tres narcos fue
ron acosados detenidos y extraditados a
EU para pagar sus delitos Es decir los pre
suntos sobornos a García Luna no sirvieron

para operar con impunidad
El caso de García Luna parece más me

diático que judicial cinco kilos de coca
presuntos millones sin especificaryprotec
ción a capos Sin embargo datos oficiales
revelan que el Ejército tuvo en la mira al
Chapo y al Cártel de Sinaloa y fue la banda
más afectada con arrestos y decomisos

Si las fuerzas armadas tienen conta
bilizados los daños al Cártel de Sinaloa
entonces García Luna recibió dinero de

capos y no cumplió con los compromisos
de protegerlos El propio Rey Zambada
que dijo que le entregó millones de dólares
a García Luna fue detenido por el Ejército
el 20 de octubre de 2008 en el entonces
Distrito Federal

En la contabilidad militar aparecen

arrestados cuatro importantes líderes del
Cártel del Pacífico del total de 14 de 11
organizaciones criminales Es decir el cár
tel del Chapo fue el más afectado por el
ejército

Lo más grave del caso García Luna de
probarse en tribunales radica en el he
cho de que las agencias de seguridad de
EU entregaron al secretario García Luna
información delicada sobre el tema del

narcotráfico sin saber que el funcionario
estaba al servicio de cárteles

Así que tendrá que aclararse el contra
sentido acusatorio de EU García Luna su

puestamente protegía al Chapo y a su cár
tel en tanto que el Ejército desarticulaba
a ese cártel quintándole el control de siete
de los 10 estados que dominaba Chapo

Por eso los capos debieran de demandar
a García Luna porque no los protegió del
Ejército mexicano

ZONAZERO

Apenas una probadita un censo del INE
GI en prisiones federales contó 4 mil 124
personas ingresadas a reclusión en 2018
el segundo año más violento

El dato se cruza con la información de
casi 2 millones de delitos cometidos en el
mismo año Claro los delincuentes andan
sueltos
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El culto

guadalupano
iba a desaparecer

I o quisiera mostrarme
I sacrilego en estos dias
L guadalupanos pero de

bo decir que hay alguna evidenciahis
tóricade qué en algún momento del si
glo XIX el culto guadalupano estuvo a
punto de desaparecer enMéxico

Después del triunfo de la república
en 1867 los liberales mexicanos arrin
conaron a la Iglesia y con ella al san

tuario de lavirgen morena En 1869 la
capilla del Tepeyac estaba a punto de
cerrarporfaltade limosnas

Juárez mantuvo la fiesta nacional
el 12 de diciembre instaurada años
atrás pero permitió que sus partida
rios liberales confiscaran el capital del
santuario despojaran a la capilla de
gran parte de su platayjoyas y cerra
ranelconventocontiguo demonjas ca
puchinas DavidBrading Lavirgen de
Guadalupe Taurus
2002 p 448

En 1880 Tirso Ra
fael Córdobapredica
ba en el Tepeyac la
mentando el cuadro
desolador de la indi

ferencia religiosa en México y lafalta
de limosnas

En 1884 apartir de su segundapre
sidencia como Porfirio Díaz buscó la

reconciliación con la Iglesia tendió la
mano al repatriado ex obispo pobla
no LabastidayDávalos ya su fantásti
co sobrino JoséAntonio Planearte

En 1876 lavirgen de Lourdes es co
ronada como reina de Francia en una

ceremoniaalaqueasisten35obispos 3
mil sacerdotesymás de 100 mil laicos

Inspiradosporese ejemplo los arzo
bispos de México GuadalajarayMore
lia solicitaron aRoma su permiso para
coronaralavirgende Guadalupe como
reinade México

Luegodeunaintensapolémicacontrael
culto venidodelamismai esia finalmen
te el12de octubrede1895 conlaasistencia
de 22 obispos mexicanos 14estaduniden

ses yotros tres de Que
bec La HabanayPana
má se llevó a cabo en
CiudaddeMéxicolaCo

ronaciónde lavirgen de
Guadalupe como Reina
yMadrede México

La coronación de Guadalupe marcó
el renacimiento público de la Iglesiade
México luego de los adversos tiempos
de lareformaliberal

Porprimeravez en casi medio siglo
los obispos volvieron entonces a ha
blar en nombre del pueblo de México
yel culto guadalupano no hizo en ade
lante más que crecerhastael imbatible
lugarque ocupa ahora
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n su primer informe anual de labores
al frente del Poder Judicial de la Fede

ración el ministro presidente Arturo
Zaldívar presumió de un cambio de
rumbo de esa institución que después de
25 años se convirtió en un nido de corrup
ción y nepotismo en donde se arraigó un

nocivo corporativismojudicial al servicio de los grupos
y personajes más poderosos políticay económicamente
hablando quienes en los últimos años se han dedicado a
untarle la mano a los jueces y magistrados ministros

incluyendo a varios de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación para que los favorezcan

Como la carnita del marrano el susodicho informe del
ministro Zaldívar no tiene desperdicio Como suele ocurrir
en el texto hay una parte conmovedora hasta las lágrimas
aquella donde se refiere a seguir derribando barreras para
que haya una justicia para todos pero sobre todo para
los más pobres los más desprotegidos los olvidados los
marginados los discriminados Tenemos que ser la voz
de los que no tienen voz Seguir avanzando hasta que la
transformación se convierta en normalidad democráti

ca hasta que el cambio se vuelva realidad hasta que la
honestidad la transparencia
la excelencia y la sensibilidad
se hagan costumbre hasta que
la lejanía se torne en cercanía
hasta que la desconfianza se
haga confianza hasta que la
desigualdad se vuelva igualdad
hasta que los jueces y las juezas
seamos motor de cambio en la

lucha hacia un México más justo e igualitario
No es la primera vez que un presidente del Poder Ju

dicial de la Federación promete cambiar de rumbo para
rescatar el prestigio la imagen la credibilidad de esa
institución que desde hace 20 años se encuentra por los
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suelos Tampoco son nuevos los compromisos los retos y
las acciones que hoy propone el ministro Arturo Zaldívar
Si revisamos los discursos de Mariano Azuela Güitrón
Guillermo Ortiz Mayagoitia Luis María Aguilar Juan
Silva Meza expresaron las mismas preocupaciones con
otras palabras se refirieron al cochinero a la inmundicia
a la corrupción de jueces y magistrados y de otras cosas
horribles horribles que ocurrían en todo el sistema de
justicia del país incluyendo la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y al final de su mandato la situación estaba
peor Por ello la pregunta obligada de los más fregados
desprotegidos olvidados marginados discriminados
a los que se refiere el ministro presidente Zaldívar es

Por qué habría que creerle

AGENDA PREVIA El presidente de la Asociación Na
cional de la Industria del Cannabis Anicann Guiller
mo Nieto participó ayer en el evento cannábico más

importante internacionalmente MJBiz Talk en donde
afirmó que a regulación de a planta para uso

medicinal e industrial es el instrumento ideal para
crear una economía verde en nuestro país que com
bata la migración y la pobreza Adelantó que a más

tardar el 30 de abril México contará con una legisla
ción para el uso del cannabis

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO

Perdiendo gana Morena y el PES Sin recorte
a partidos Y los agregados laborales

Manlio y las maniobras políticas
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EN TÉRMINOS POLÍTICOS y sobre
todo electorales Morena ha conseguido
quedarse en el imaginario popular como

la única organización que buscó reducir de
manera muy importante el financiamiento a
los partidos Ha acompañado este lance de Mo
rena su satélite derechista Encuentro Social
pero éste ni siquiera tiene registro así que en
la realidad ha sido el partido en el poder el que
concentrará las adhesiones de quienes recha
zan el enorme presupuesto público puesto a
disposición de estructuras que con frecuencia
despilfarran tales recursos o los convierten en
abierta apropiación pecuniaria de pandillas y
familias controladoras de dichos entes

MORENA PROPUSO REDUCIR a la mi
tad los recursos destinados a los partidos e
incluso su tambaleante presidenta Yeidckol
Polevnsky ha propuesto que al partido en el
poder le retiren tres cuartas partes de su pre
supuesto pero no consiguió la correspondien
te votación calificada dos terceras partes de
los sufragios que fueron emitidos que permite
hacer modificaciones a la Constitución

EN CONTRA SE alinearon PRI PAN y Movi
miento Ciudadano abiertos opositores del mo
renismo pero también su zigzagueante aliado
el Partido del Trabajo y el aliado incómodo el
Verde Ecologista de México De haber votado
a favor todos los partidos la ganancia política
para Morena habría quedado limitada sólo en
razón de haber sido la instancia proponente
Pero ahora al quedar como derrotado en

realidad recibió un regalo o Morena misma se
lo habría confeccionado de manera taimada
sumamente explotable en futuros comicios

LOS OPOSITORES A Morena consideran
que esa reducción presupuestal busca dismi
nuir y degradar el sistema de partidos y que el
aparato obradorista sobre todo el esquema
de superdelegados Servidores de la Nación y
reparto en mano de dinero a amplios sectores
sociales tiene mostrada suficiencia para fun
cionar electoralmente sin necesidad de asigna

ciones presupuéstales al partido que gobierna

Astillas

DIJO AYER ALFONSO Durazo secretario
federal de Seguridad y Protección Ciudadana
ante directivos del Consejo Coordinador Em
presarial que la detención de Genaro García
Luna en Estados Unidos ayudará ajalar la he
bra de la enorme corrupción que se formó al
rededor de la llamada guerra contra el narco

EL PRINCIPAL NEGOCIADOR mexicano

del T MEC Jesús Seade subsecretario de
Relaciones Exteriores señaló ante senadores
que lo de los agregados laborales apenas nos
enteramos No sé si fue culpa nuestra no leerlo
cuando salió Aseguró que el gobierno obra
dorista no está conforme con tal planteamien
to que permitiría mantener formas de super
visión en asuntos laborales mexicanos desde
la embajada estadunidense en una forma
apenas disfrazada de la figura originalmente
impulsada desde Washington de que hubiera
inspectores directamente activos en México

TAL COMO SE preveía Evo Morales dejó Mé
xico para instalarse en Argentina donde tiene
mejores condiciones familiares y políticas para
seguir activo en la política de Bolivia donde su
agrupación el Movimiento al Socialismo se
apresta para participar en las próximas elec
ciones presidenciales en las que el renuncian
te mandatario no participará como candidato
pero sí como coordinador de campaña

Y MIENTRAS MANLIO Fabio Beltrones ha
dicho que sí solicitó un amparo de lajusticia
federal en julio de este año ante el riesgo de
ser víctima de alguna maniobra política que
buscase convertirlo en un culpable a modo
solicitud de amparo que fue sobreseída el

pasado 14 de noviembre pues las autoridades
judiciales señalaron que no tenían ninguna
orden de aprehensión contra el priísta sono
rense hasta el próximo lunes con Rosario
Robles Berlanga preguntando en una diligen
cia judicial si es el trofeo para exhibir un su
puesto combate a la corrupción del gobierno
corrompiendo las leyes o por ser mujer
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64
De los agregados
laborales apenas nos
enteramos aceptó Jesús
Seade ante senadores
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Al parecer con la detención de
Genaro García Luna se prueba
que durante los últimos tres se

xenios especialmente la sociedad fue
víctima de una doble e imperdonable
traición por parte de funcionarios que
por un lado le robaron incalculables re
cursos e insaciables se vincularon con
el monstruo más ilegal despiadado te
mible movedizo e invisible

México ha sido desgobernado por una
especie híbrida combinación de funcio
narios corruptos y narcotrafícantes en la
que mediante el intercambio o la com
binación de sus funciones emergieron
como una narcocraciay hundieron al país
en el infierno de la inseguridad la crimi
nalidad y la impunidad

Esa nueva entidad de poder legal ilegal
siempre realyaplastante monstruosa rara
yúnica se configuró con el saqueo que rea
lizaron por décadas todos cuantos ocupa
ron alguna magistratura Formaron la de
testable cleptocracia que con una visión
patrimonialista se apropió de todos los
bienes públicos que tuvo a su alcance

Su avaricia la llevó a constituirse en una
fuerza legal criminal en la que como se
ha visto en tantos casos hizo desaparecer
la frontera entre la esfera de lo público y
lo privado con lo que empezó la preva
lencia de ésta ora por el consentimiento
de funcionarios a la operación de los cár
teles ora por su participación directa en
sus ilícitas actividades

La alternancia del 2000 con el PAN en
el poder y que tanto prometía parece ser
elprincipio de esta fusión funcionarios cri
minales pues apenas arrancó el sexenio de
Vicente Fox El Chapo Guzmán escapó
con la mayor de las facilidades

La colusión entrecárteles y funcionarios
haya sido presidente Fox Calderón o Peña
Nieto sólo se explica porque no se ente

raron de esa relación lo cual los inculpa
en una grave responsabilidad o porque
fueron anuentes a ella Que claro no de
bió haber sido gratuita

En el juicio que se siguió a El Chapo
en Nueva York salieron a relucir en fran
ca connivencia con grandes capos los
nombres de Peña Nieto y Calderón En la
investigación a la que está sometido aho
ra García Luna el de su último exjefe Fe
lipe podría ser relacionado directamente
con el crimen organizado coinciden ex
pertos en el tema

Por eso el presidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador como ninguno de sus ante
cesores tiene frente a sí un desafío desco
munal histórico La suya es una lucha del
Estado legal contra lo que fue el Estado ile
gal que como se ve sobrevive en parte y
previsiblemente defenderá sus inmorales
intereses con sus enormes recursos

Respaldarlo sin reserva alguna es una
obligación irrecusable de todos Más so
bre una diferenciación básica entre Esta
do y Gobierno Aquél objetivado es la so
ciedad y es obvio que no todos sus inte
grantes tienen vínculos con los cárteles
Este es el aparato con el que se la conduce
y quienes lo manejan son quienes deci
den En su connivencia con el narcotrá
fico sólo ellos participan

Así no ha habido Estado fallido sino go
biernos fallidos no ha habido naercoesta

do sino narcogobienios perversos y per
vertidos desnaturalizados que deben
quedar en el pasado

El juicio que iniciará contra el extitular
de Seguridad Pública podría constatar
que no sólo hemos vivido durante casi un
siglo en la cleptocracia sino también du
rante muchos años en la narcocracia Dos
de las peores traiciones de la clase política
a los mexicanos
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Sotto Voce

Gran logro aún con lo que falta la firma
del protocolo del T MEC Si se lo comple
menta con la generación de confianza del
gobierno entre los inversionistas cuando en
tre en vigor la economía puede despegar de
nuevo Impecable contundente y valiente
el mensaje del presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación Arturo Zal
dívar Lelo de Larrea contra la impunidad
inmunidad y corrupción en el sistema de

imparticion de justicia Va en serio
ombelunivenal gmall com

mariobeteta

El juicio que iniciara contra el
extitular de Seguridad Pública
podría constatar que no sólo
hemos vivido durante casi un
siglo en la cleptocracia sino
también durante muchos años
en la narcocracia
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Una investigación en poder de las autorida
des mexicanas que se ha realizado tam
bién en colaboración con Estados Unidos

ha detectado una asombrosa fortuna en manos del
presidente del equipo de fútbol Cruz Azul Guiller
mo Billy Álvarez Cuevas 5 mil 600 millones de
pesos entre los años 2011 y 2018

Documentos estadounidenses exhibirían que es
propietario de más de diez residencias de lujo y nu
merosos desarrollos inmobiliarios en Florida Ne
vada Colorado y Oklahoma

Existe también una lista de 179 personas morales
entre las que se encuentran facturas de varias em
presas presuntamente fantasmas y una ambiciosa
red de algunos de losmejoresdespachosde abogados
de México que han permitido al presidente del Cruz
Azul escapar de las acusaciones de los cooperativis
tas que llevan años persiguiéndolo con señalamien
tos de malos manejos y desvío de recursos

Figuran el Bufete Ruiz Durán conocido por ser
socio y gran amigo de Humberto Castillejos el
controvertido consejero jurídico de Peña Nieto
También figura el exministro de la Suprema Corte
Genaro Góngora Pimentel Guati Rojo Abogados
que llevaron el caso de Oceanografía IEG aboga
dos que asesoraron a Elba Esther Gordillo Varios
despachos presuntamente vinculados al presi
dente del Colegio de Abogados y otros al conno
tado panista Diego Fernández de Cevallos Suena
como un trabuco jurídico

Esta investigación sobre el Cruz Azul a la que tuve
acceso y que está en poder de autoridades federales
ha despertado una disputa dentro de la Secretaría de
Gobernación entre los dos subsecretarios más rele
vantes Alejandro Encinas y Ricardo Peralta

Antier por la mañana llegaron hasta Palacio Na
cional los cooperativistas de Cruz Azul para de
nunciar que no los han tomado en cuenta a pesar
de la promesa presidencial de que los atenderían
Un reportero le preguntó al presidente sobre el
asunto aprovechando que estaba Alejandro Enci
nas ahí Él era el encargado de atenderlos en su
calidad de subsecretario de Gobernación Encinas
pareció enojado

A partir de ahí se empezó a conocer de la pugna
en Gobernación por el Cruz Azul Y laversión sale del
propio gobierno federal Encinas quien aparente
mente apoya a los cooperativistas ha sido frenado
por Peralta quien supuestamente respalda a varios
de los abogados que defienden a BiUy Álvarez

El asunto puede crecer y mucho la Unidad de
Inteligencia Financiera de Hacienda y el Servicio
de Administración Tributaria están metidos en el
asunto

SACIAMORBOS

Ya otra cosa es que la 4T les quite la maldición y
queden campeones

historiasreportero gmail com
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CUENTAN QUE la
Jefa de Gobierno
Claudia Sheixibaum
tuvo una reunión
con la Comisión

de Gobierno del

Congreso en la que
elpanista Mauricio
Tabe presidente
de la Junta de
Coordinación Política
prácticamente le
ofreció disculpas
por el hecho de
que el diputado
blanquiazul Federico
Dóring combatiera
la propuesta del
Ejecutivo en el
tema de la Ley de
Planeación

SEGÚN ESTO su
mensaje fue que él
habla por casi toda
la bancada panista
salvo por aquellos
personajes a quienes
no puede controlar
PUES NO se supone

que tooodo el PAN es
Oposición

Es pregunta que no
piensa disculparse

AUNQUE UNA buena

parte de los diputados
locales de Morena

quiere que se honre el
acuerdo y hacer una
plenaria el lunes 16 de
diciembre otros no
están muy a favor y
quieren patear el bote

YA SE SUPO que
varias voces al interior

de la fracción quieren
posponer la reunión
Unos porque de
plano ya se van de
vacaciones y otros
porque saben que no
tienen la mayoría
EL ASUNTO es que
tras la renuncia
no concretada de
Ricardo Ruizala
coordinación no se
han resuelto de fondo

los problemas del
grupo y aquello es
como una bomba de

tiempo
TIC TAC

c i rcu ito i nteriorSreforma corri
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Retoman la pugna los morenistas en el Congreso
Este fin de semana terminará el pe
riodo de sesiones del Congreso de la
Ciudad de México y se prevé que en
la madrugada del sábado esté apro
bado el paquete económico por lo
que los diputados de Morena revivi
rán los pleitos internos para renovar
la coordinación del grupo parlamen
tario la cual tiene Ricardo Ruiz pe
ro renunció a través de un mensaje
de WhatsApp ante las divisiones in
ternas Será este lunes pero la hora y
lugar se manejan con sigilo Lo que
nos adelantan es que don Ricardo ya
no será el líder y la disputa está en

tre los dos vicecoordinadores José Luis Rodríguez y Va
lentina Batres El primero sus allegados comentan cuen
ta con el respaldo de 19 congresistas mientras que la dipu
tada por Alvaro Obregón tiene 12 incluidos los de la Terce
ra Vía como Guadalupe Chavira Pero hay un grupo de
independientes que podrían dar el campanazo Así que la
moneda está en el aire y ya se alistan para el agarrón

Ornar Los policías de García Harfuch
García Entre la decena de pendientes que están de
Harfuch sahogando los diputados locales estuvo la Ley

Orgánica de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana la cual fue presentada por el Gobierno

capitalino y en particular por el actual titular de la corporación
policiaca Ornar García Harfuch Nos platican que uno de los
temas fundamentales es la posibilidad de que los policías rea
licen tareas de investigación y coadyuven con las indagatorias
del Ministerio Público de la todavía procuraduría capitalina El
hecho nos platican se trata de un grupo de 500 policías de
élite que estarán bajo las órdenes de García Harfuch y reforza
rán las tareas para combatir el delito Veremos qué resultados
tendrán en los próximos meses
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Los triquis no se van del Zócalo
Tal parece que a Rosa Icela Rodríguez secretaria de Gobier
no de la Ciudad de México se le están dificultando las nego
ciaciones para que los comerciantes triquis puedan irse a otro
espacio a vender pues en la semana poco a poco se han ido
expandiendo en el Zócalo capitalino Lo que nos dicen desde
el Gobierno es que ahí van las pláticas y confían en que pron
to haya un acuerdo y no prevén que doña Rosa Icela pierda al
gún round en esta batalla sobre todo porque el sábado ya se
inaugura la pista ecológica para patinar

Se atora presupuesto en Edomex
Sin llegar a acuerdos los diputados del Congreso del Estado
de México planean alargar la discusión del paquete económi
co 2020 aunque ello implique no cumplir con los tiempos le
gales El plazo para tenerlo listo es el próximo domingo 15 de
diciembre pero dado que todavía no concluyen las negocia
ciones para el rubro de educación el agro y las proyectos de
inversión a largo plazo para renovar carreteras o construir cár
celes perfilan que sea hasta el 18 de diciembre cuando some
tan el presupuesto a votación ante el pleno Nos dicen que
basta acordarlo en la Junta de Coordinación Política para de
cidir que el cierre del periodo de sesio
nes sea fecha El morenista Maurilio
Hernández presidente de la Jucopo
confirmó que los detienen algunos te
mas que no quedan claro para algunos
diputados y que la Secretaria de Fi
nanzas muy amablemente les está
explicando hasta con manzanas
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Dos de los funcionarios más cercanos a
Claudia Sheinbaum que venían con ella des
de Tlalpan cayeron en los últimos días por
conflicto de intereses aunque en realidad

fue por vil y vulgar corrupción
A principio ele mes el consejero jurídico

Héctor Villegas y su pareja sentimental hicie
ron un viaje relámpago a Estados Unidos para
aprovechar el llamado viernes negro donde
cada año las tiendas ele esa

nación ponen a la venta artí
culos a precios de ganga

Hasta ahí la cosa sólo había
alcanzado a Villegas quien
de paso se llevó entre la patas
a Carina Piceno coordina
dora de Servicios Parlamen
tarios en el Congreso de la
Ciudad de México que fue
obligada a renunciar

Sobre la salida de su con

sejero jurídico Sheinbaum
dijo inicialmente que fue
unadecisión personal aun

que ayer reconoció que fue a
causa del shopping

Pero la cosa no quedó ahí
pues la propia jefa de Go
bierno dijo que en ese vuelo
fifí iba Lambién María Idalia
Salgado titular de Instituto de
Verificación Administrativa de

la capital a la que ayer mismo corrió
Independientemente de que viajaron en

un jet privado el verdadero problema es que
quien puso la aeronave fue Fernando Ruano
concesionario privado de la ruta de microbu
ses más grande de la Ciudad de México

Y como una de las funciones del Invea
es precisamente verificar y sancionar a esos
transportistas Salgado fue cesada por evi
dente conflicto de interés entre su tarea
como funcionaría y sus relaciones personales

Pero Claudia debería leer bien la ley pues
no es tan fácil que ambos funcionarios cer
canísimos a ella sean despedidos y ya Antes
se debe investigar si se trató ele un acto de

corrupción porque ahila cosa cambia
Si Villegas y Salgado fueron invitados por

Ruano hay que recordar que la Ley de Res
ponsabilidades Administrativas y el Sistema
Nacional Anticorrupción prohibe a funciona
rios recibir regalos

Y más en este caso donde la relación entre
los funcionarios del gobierno y el dueño de
una concesión pública era más que directa Es
claro que se trata de un acto de corrupción
que la propia ley configura como un tema ele

cohecho
Ln el caso concreto de los

viajes los funcionarios solo
pueden aceptarlos si se trata
de conlerencias o invitación

de olro gobierno y se deben
registrar Y como ninguna de
estas atenuantes se cumple
en Lérminos llanos lo que se
vivió al interior del Gobier
no de laCDMX reconocido

por la misma titular es el
primer caso de vil corrupción
ele la 4T en la capital

Para su propia tranquili
dad y para que no la vayan
a señalar como encubridora
u omisa Sheinbaum debe
exigir a la Contrataría inves
tigar a fondo el tema y que
se decida el tipo de castigo
que estos malos funcionarios
merecen despido inhabili

tación o cárcel

Por cierto la oposición y una parte ele
Morena están buscando revertir la salida de
Piceno en Donceles y rechazar su renuncia
lo que seguramente molestaría a muchos en
el Zócalo

CENTAVITOS

Para acabar el mal día la jefa de Gobierno
tuvo que lidiar personalmente con los coordi
nadores parlamentarios de oposición a quie
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nes llamó a sus oficinas para apapacharlos y
pedirles que le aprueben el Presupuesto 2020
para la CDMX que debe quedar listo este fin
de semana pues los matalotes de Morena
que pululan en Donceles nomás no pueden
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Maratón
Sin duda y cual lugar común ayer

quedó inaugurado el maratón Gua
dalupe Reyes en la administración
pública local y hasta en el Congreso
de la Ciudad de México

Para comenzar en el Congreso
de la Ciudad de México los diputa

dos locales iniciaron poco más de tres horas des
pués de lo previsto la sesión luego del pachangón
de fin de año del que algunos se ligaron con las
mañanitas a la Virgen de Guadalupe

Muchos chismosos dijeron que la sesión or
dinaria para la que usualmente se cita a las 9 00
horas tuvo corno hora de convocatoria las 11 00
aunque el quorum requerido para sesionar se pu
do alcanzar hasta quince minutos después del
mediodía

Había ternas pendientes en la agenda legislati
va como lo era la Ley de Territorio o la de alcaldes
temporales pero son días de guardar y cambiar
el chip a festejo

Aunque la limpieza de áreas comunes trabajos
en vía pública literalmente quedaran arrumbados
es más la pavimentación de calles y zonas con
baches que son literalmente minas corno en Xo
chimilco quedaron de lado

En esta queja ciudadana esta alcaldía se en
cuentra en tercer lugar con un índice de olvido de
74 2 por ciento lo que se traduce en 830 baches
que fueron denunciados y que no han recibido
atención

Es Navidad la fraternidad los buenos deseos
y parabienes ya se verán hasta el próximo año

ahorita es la gozadera

VENTANAL
Después de hablarnos de las bondades de su ini
ciativa de ley animal en una carta enviada a es
te espacio pero con una marcada presión social
tal parece que la diputada Leticia Varela puso o
le pusieron en la congeladora su documento de
avanzada

Ya que el pasado 11 de diciembre se esperaba
que estuviera enlistado en la orden del día pero
no prefirió colgarse del terna mediático de los
perros peregrinos pidiendo a las autoridades de
la alcaldía de Gustavo A Madero a la Policía de la
Brigada Animal y a la Agencia de Atención Animal
Agatán coordinar acciones para implementar
operativos de vigilancia y rescate de los animales
que son olvidados o abandonados durante las
peregrinaciones a la Basílica de Guadalupe

Muy buenos datos los aportados en este terna
aunque forman parte de trabajos periodísticos a
los que no se les dio crédito
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Cuentan que la Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum tuvo una reunión con la Comi
sión de Gobierno del Congreso en la que
el panista Mauricio Tabe presidente de
la Junta de Coordinación Política prácti
camente le ofreció disculpas por el hecho
de que el diputado blanquiazul Federico
Dóring combatiera la propuesta del Gobier
no en el tema de la Ley de Planeación

Según esto su mensaje fue que él ha
bla por casi toda la bancada panista salvo
por aquellos personajes a quienes no puede
controlar

Pues no se supone que tooodo el PAN
es oposición Es pregunta que no piensa
disculparse

Aunque una buena parte de los diputados
locales de Morena quiere que se honre el
acuerdo y hacer una plenaria el lunes 16
de diciembre otros no están muy a favor y
quieren patear el bote

Ya se supo que varias voces al interior de
la fracción quieren posponer la reunión Unos
porque de plano ya se van de vacaciones y
otros porque saben que no tienen la mayoría

El asunto es que tras la renuncia no con
cretada de Ricardo Ruiz a la coordinación no
se han resuelto de fondo los problemas de gru
po y aquello es como una bomba de tiempo

Tick tack
demisfuerites sreibfmacom
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Alejandra Bárrales opera
para Dante Delgado Al me
nos es lo que se escucha en
los pasillos de Movimiento
Ciudadano donde nos cuen
tan que ven a la ex perredista
trabajando por la candidatura
de un senador para la guber
natura de Nuevo León Pero
otros con más jiribilla dicen
que en realidad le quieren
entorpecer o por lo menos
hacer más diñcil el camino
a Enrique Alfaro gobernador
de Jalisco rumbo a una even
tual candidatura presidencial
Qué madrugadores

Carlos Aceves del Olmo
contra un agregado del
T MEC Habrá que ver hasta
dónde cumple su adver
tencia El senador priista
y secretario general de la
Confederación de Trabajado
res de México CTM rechazó
la figura de los agregados

laborales estadounidenses
que monitorearán en México
la reforma laboral De plano
dijo que no se dejarán Qui
zá en Palacio Nacional ten
gan otros datos y no esperan
tanto brinco del cetemista

Genaro García Luna ya
estaba en la mira de la 4T
Al menos eso es lo que nos
dicen Aunque los jueces es
tadounidenses les ganaron la
partida y hasta ya lo tienen
detenido allá nos aseguran
que ya hay bastante trecho
avanzado La duda es por
qué se habían aguantado las
ganas de echarle el guante
si entre los más odiados de
la 4T se encuentra todo lo
que huela a Felipe Calderón
En la versión que se insiste
como anticipamos aquí es
que se pueda declarar testigo
protegido y entonces sí
Agárrese quien pueda
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PECHUGAS CRITICONAS MAGÚ
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Batean diputados reducir 50
el financiamiento a partidos

F DAMIÁN Y E CASTILLO
CIUDAD DE MÉXICO

El pleno de la Cámara de Dipu
tados desechó el proyecto de re
formas alartículo 41 constitucio
nal para reducir 50 porciento el
financiamiento público de los
partidos políticos al no alcanzar
la mayoría calificada de dos ter
ceras partes de lavotación de los
legisladores presentes

Con 207 votos de PAN PRI
MC PRD e incluso PT y PVEM
en contray 274 de MorenayPES
afavor el dictamen se quedó a47
votos de los 321 requeridos ayer
para avanzar

Enlaúltimasesióndelperiodo
ordinario laComisióndePuntos
Constitucionales puso aconside
racióndelos legisladores eldicta
men que de acuerdo con sus es
timaciones permitiríadisminuir
de 5 mil 239 millones depesos a 2
mil 619 milloneselfinanciamien
to destinado a las fuerzas políti
cas nacionales en2020

Durante ladiscusióndeldicta
men el presidente de la Junta de
Coordinación Política y líder de
Morena en la Camarade Diputa
dos Mario Delgado emplazó alos
gruposparlamentarios a respon
der a laexigencia social de poner
finaldespilfarroderecursos

Lapolítica tiene que cambiar
para ello tenemos que detener

el despilfarro de recursos y tam
bién debe terminar lahipocresía
Hoy les llegó el día están a favor
o no dereducir elfinanciamiento
alos partidos políticos arengó

En respuesta el panista Jo
sé Elias Lixa cuestionó la incon
gruenciade Morena que en 2017
interpuso unaacción de inconsti
tucionalidadylogró larevocación
delrecortealamitaddelasprerro
gativas de lospartidosenYucatán

Resulta que elpresidente de
Morenaque presentó esa acción
de inconstitucionalidaden 2017y
que echó para atrás ese financia
mientopúblicoparaque se regre
sara ciento por ciento fue nadie
más ni nadie menos que López
Obrador estaes lacongruencia
de Morena esta es la mentira
que quieren instalar cuando son
gobierno acusó

Antes desde la tribuna parla
mentaria la legisladora priista
Dulce María Sauri advirtió que
el efecto perverso de la reforma
propuesta por Morena sería el
debilitamiento no solo de lospar
tidos sino de lademocracia

Este dictamen representa
ría de ser aprobado el primer
paso hacia morenizare1 sistema
de partidos el riesgo más gran
de que se enfrenta es conducir al
país aldesastrosoescenariode te

nerunatiranía de lamayoría tan
criticada por el clásico de la teo
ríapolíticaAlexis de Tocqueville
por ser la autora esta tiranía de
la destrucción de lademocracia

Lacoordinadoradelos diputa
dos delPRD VerónicaJuárez ca
lificó a suvez la iniciativa de Mo
renadeunamaniobrapropagan
dística que pretende estrangular
financieramente a los partidos
de oposición entanto el líderdel
PVEM ArturoEscobar yellegis
ladorpetistaGerardo Fernández
Noroña fundamentaron igual
mente la posición de sus banca
das contra la propuesta de sus
aliados MorenayPES

TEPJF resolverá disputa
En los próximos días el Tribunal
Electoral del PoderJudicial de la
Federación TEPJF definirá la
presidencia de la organización
Redes Sociales Progresistas lue
go de que se impugnó ladecisión
del INEde reconoceraFernando

González enel cargo
El asunto fue turnado al ma

gistrado José LuisVargasValdez
quien deberá presentar un pro
yecto de resolución para ser so
metido ante el pleno

En tanto el tema se resuelve
RedesSocialesProgresistaslogró
concretar las 20 asambleas esta
blecidas en la leyysuperó las 233
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mil 956 afiliaciones para con
vertirse en partido Con ello se
convierte en la segunda organi
zación en completar los requisi
tos luego de que lanuevaversión
de NuevaAlianza Grupo Social
Promotor de México

FUENTE Cámara de Diputados INFORMACIÓN Fernando Damián FOTOGRAFÍA Araceli López
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Incumplen
con equidad
de género
IVÁN SOSA

De 15 agrupaciones políticas
requeridas para renovar su
órganos directivos y acatar
el principio de la equidad
de género sólo cuatro cum
plieron reportó el Instituto
Electoral de Ciudad de Mé
xico IECM

De las cuales tres inte
graron sus dirigencias en sus
óiganos de demarcación con
un mayor número de muje
res que hombres indica el
reporte dado a conocer en la
Gaceta Oficial de ayer

La paridad de género ex
plica es un mandato de la
Constitución de la Ciudad
ratificado por jurispruden
cias de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
TEPJF

La Asociación Mexicana
de la Familia Pro desarrollo
la Coordinadora Ciudadana y
Movimiento Social Democrá
tico acreditaron la presencia
de más mujeres que hombres
en sus direcciones

En noviembre el TEPJF
sentenció que el Partido Ac

ción Nacional en la Ciudad
de México deberá reponer
las elecciones de los comités
para garantizar la paridad de
género y que la mitad de sus
dirigentes sean mujeres

Se ordena al PAN por
conducto de los óiganos que
sean competentes que en un
plazo máximo de 80 días na
turales convoque nuevamen
te al proceso electivo de los
comités directivos en las 16
demarcaciones territoriales
cita el ordenamiento
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Caen otros dos exfuncionarios de Mancera Vásquez se salva tras tramitar amparo
Braulio Colín

Un amparo impidió que Miguel Ángel
Vásquez Reyes funcionario de los exjefes
de Gobierno Miguel Ángel Mancera y José
Ramón Amieva fuera detenido por irre
gularidades en su gestión
Ayer por la tarde agentes de la Procu
raduría General de Justicia de la Ciudad
de México localizaron al exjefe de Ase
sores de Amieva quien iba acompaña
do por dos de sus colaboradores cerca
nos de nombre Cintya N exdirectora
de Desarrollo Profesional de la Oficialía

Mayor y Joel N exsubdirector de Aná
lisis Sectorial

Según fuentes de la PGJ los tres contaban
con órdenes de aprehensión por delitos co
metidos por servidores públicos Sin em
bargo sólo dos de ellos fueron detenidos
Miguel Ángel Vásquez que durante la ad
ministración de Mancera fue el encarga
do del manejo de operar 8 mil millones del
presupuesto en un año electoral inter

puso un amparo y por ahora se encuen
tra en libertad
La denuncia en su contra fue realizada

por la Contraloría General de la Ciudad
de México

Vásquez Reyes fue subsecretario de Desa
rrollo y Capital Humano de la hoy Secre
taría de Administración y Finanzas
La Contraloría comenzó a investigarlo
por nepotismo e irregularidades en el ma
nejo de la nómina
Hace tres días el exfuncionario anunció

que su agrupación política Sociedad en
Movimiento SOMOS quedó conforma
da como nuevo partido político local de
la Ciudad de México después de que cum
plió con la realización de su Asamblea Lo
cal Constitutiva

En cumplimiento a lo establecido por el
Instituto Electoral de la CDMX SOMOS
realizó 15 asambleas en el mismo nú

mero de alcaldías lo que significa más
de las 11 que debía cumplir y llegó a 50
mil afiliados
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Miguel Angel Vásquez
Exsubsecretario de Administración y Capital Humano

Mi firma
no alcanzaba
para tanto

De ser culpable no crearía un partido comenta
Dice que está dispuesto a acudir a declarar

ENTREVISTA
JOHANA ROBLES

johana robles elunivenal com inx

Horas antes de que la procu
raduría local intentó dete
ner a Miguel Ángel Vás

quez exsubsecretario de Adminis
tración y Capital Humano de la Se
cretaría de Finanzas de la Ciudad en
lagestión de MiguelÁngel Mancera
por presuntos actos de corrupción
en entrevista con EL UNIVERSAL
afirmó que está dispuesto a declarar
ante las instancias que lo requieran
pero acotó que el proceso sea legal
y dijo que no pedirá canonjías

Tienes las manos limpias
Claro Tan es así que no estaría

mos metidos en esto en alusión a
la creación de un nuevo partido po
lítico en la capital del país

Así respondió cuando se le pre
guntó un día antes de que se le gi
raráuna orden de aprehensiónyque
no se ejecutóporque está amparado
sobre las investigaciones abiertas
que tiene la Contraloría capitalina
por presuntas anomalías en el ma
nejo de la nómina cuando era fun
cionario en el gobierno anterior

En entrevista realizadael miérco
les II de diciembre quien también

fue jefe de la oficina de la jefatura de
Gobierno cuando el titular era José
Ramón Amieva consideró que ha
habido muchos señalamientos en
su contra pero reveló sólo ha ha
bido un citatorio en la Contraloría
General Yalodesahogamosylega
namos el caso a la Contraloría

Relató que lo acusaron que en su
calidad de presidente del Consejo de
la Caja de Previsión para Trabajado
res a laListadeRaya del Gobierno de
la Ciudad de no haber pagado casi
300 millones de pesos de aportacio
nes al ISSSTE

Argumentó que no lo hizo porque
hubo una modificación constitucio
nal que ya no obligaba a los traba
jadores y por ende al gobierno a pa
gar por lo que el dinero nose ejecutó
pero quedó en Finanzas Ahora re
sulta que la pelea es que no le pague
al presidente Peña Nieto los impues
tos es el mundo al revés

El exfuncionario insistió en que
siempre ha dicho aquí estamos y
que incluso le mando un oficio a la
Contraloría por si tenían algocontra
él como servidor público Si come
tes un error que pareciera un delito
está bien que te comparezcan que
te citen y que te comprueben que es
undelito No que actúen al revés eso
es lo difícil que primero matan y
luego averiguan

Es tu caso
No hasta la fecha Hay muchas

cosas que se dicen yo siempre he es
perado abiertamente nos defende
remos mi firma ni alcanzaba para
mucho Cuando escucho y veo que
era el todopoderoso mepongo apre
guntar Todo eso era yo

Sobre las acusaciones de mal ma
nejo de la nómina refirió que se ma
linterpretan las cosas La nómina

no la pagó yo ni la hago yo la hace
cadaunidad administrativa lo cual
depende de la Oficialía Mayor

Sin embargo quien fue militante
del PRD así como su representante
en el Instituto Electoral de laCiudad
de México durantevarios años y cer
cano en sus inicios a René Bejarano
reconoció que esos señalamientos
no generaron el mejor clima en lo
personal ni en lo político paracons
truir el partido SOMOS Sociedad en
Movimiento queya cumplió con los
requisitos para obtener el registro al
realizar 15 de las 11 asambleas reque
ridas por alcaldía Tiene 50 mil afi
liados presumió

Explicó que durante un año estu
vo recorriendo la Ciudad no estaba
escondido por lo que no hay sorpre
sas o sólo en aquellos que decían
que andábamos huyendo que ha
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bíamos ido a otro país ano y medio
nos han traido así

Incluso comentó cuando pidió
espacios públicos para realizar los
eventos en las alcaldías no le pusie
ron obstáculos por el contrario hu
bo algunos que hasta lo recibieron
porque son sus amigos No quiso re
velar sus identidades

El Gobierno sabia de la cons
trucción del partido

Mal harían en no saber y no por
que se metan No recibí ni vi obs
táculo para que se construyera esto
El mensaje de agradecimiento fue al
Gobierno capitalino y a las alcaldías
Nos facilitaron los espacios

Añadió Nos conocemos ya sa
bemos a qué nos dedicamos cada
quien No debería sorprender

Sobre el financiamiento del par
tido político explicó que fueron

aportaciones individuales el lo hizo
con 5 mil pesos También realizaron
rifas y conferencias que es lo que
permite el instituto electoral Preci
só que todo se fiscaliza

Negó que esténdetrás o seanparte
de partido Héctor Serrano exsecre
tario de Gobierno actual diputado
federalyexperredista niMiguelÁn
gel Mancera de quien dijo que es
pera nunca perder la confianza

Tras afirmar que la capacidad y
preparación de Claudia Sheinbaum
no están en duda y que se ve que se
está dedicando de tiempo completo
a gobernar le envió un mensaje so
bre la casi llegada del nuevo partido
político Este proyecto no viene a
entorpecer a señalar ni a desacredi
tar nada al contrario viene a abonar
en lo que se tenga que abonar

En política los amigos de hoy

son los enemigos del manana los
enemigos de hoy pueden ser tus
aliados del mañana concluyó
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INE prevé
comicios
difíciles
para 2021
El consejero presidente del Ins
tituto Nacional Electoral INE
Lorenzo Córdova dijo ayer que
las elecciones de 2021 serán más
complicadas que las de 2018 por
lo que ya todos estamos en códi
go 21 y diversas decisiones que
se aprobarán en los próximos
días se han planteado de cara a
esos comicios federales

Entre ellas enumeró la apro
bación del presupuesto del INE
y el establecimiento de un pro
grama piloto para instalar urnas
electrónicas en las elecciones de
Hidalgo y Coahuila

Córdova explicó que los comi
cios de 2021 van ser más com
plicados no sólo por su propia
complejidad sino también por
que se va aponer a prueba la for
taleza de todo lo que se ha cons
truido como parte del sistema
democrático las autoridades el
rol de la prensa la convivencia
pacífica del pluralismo que se
dice fácil pero no es sencillo

Para el instituto no importan
los resultados de las elecciones
sino mantener las condiciones
de cancha pareja y que los
ciudadanos puedan votar libre
mente añadió

Cómo van a votar las personas
es asunto de ellas Si quieren con
su voto premiar o castigar las ac
ciones de los gobiernos existen
las condiciones para que lo ha
gan Esa es nuestra chamba no
quién gane explicó

Lo importante dijo es mante
ner las condiciones para que así
como han podido votar libremen
te los ciudadanos en el último tra
mo del proceso de democratiza
ción lo vuelvan a hacer

En 2021 se renovará la Cáma
ra de Diputados y se elegirán 15
gubernaturas

Georqina Saldierna
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Prevé INE 6 millones
más votantes en 2021

ALISTA eleccio
nes de 3 mil 495
cargos entre
gobernaturas
Ayuntamien
tos Edomex
y Durango las
únicas donde no
habrácomicios

Notimex

LOS PRÓXIMOS dos años serán de gran
movimiento en cuanto al tema de las elec

ciones en México pues si bien en 2020
sólo se llevarán a cabo en dos entidades
también comenzará la organización de
la votación de 2021 para la que se prevé
que haya al menos seis millones de ciuda
danos más en la lista nominal respecto a
2018 de acuerdo con el INE

En 2020 el calendario electoral prevé
comicios en Coahuila e Hidalgo para el
7 de junio En el primero se votará por 25
diputaciones locales mientras que en el
segundo se renovarán 84 Ayuntamientos

Mientras que en2021 se disputarántres
mil 495 cargos para diputado gobernador
Congresos localesyAyuntamientos

En Zacatecas Tlaxcala Sonora Sina
loa San Luis Potosí Querétaro Nuevo
León Nayarit Michoacán Guerrero Coli
ma Chihuahua Campeche y Baja Califor
nia Survotaránporun nuevo gobernador

También se renovarán diputaciones
locales en Aguascalientes Baja California
Baja California Sur Campeche Chiapas
Chihuahua Colima Ciudad de México
Guanajuato Guerrero Hidalgo Jalisco
Michoacán Morelos Nayarit Nuevo
León Oaxaca Puebla Querétaro San Luis
Potosí Sinaloa Sonora Tabasco Tlaxcala
Veracruz Zacatecas yYucatán

El Edomex y Durango serán los únicos
donde no habrá elecciones en2021

260
Cargos más
que en 2018 se
elegirán en 2021
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Con el audaz gesto de renunciar al 75
de su financiamiento Morena lanza
un desafío al sistema de partidos

El desafío de Morena
La confluencia de una serie de

hechos notables en un mismo
día entre ellos la detención de

Genaro García Luna en Estados Unidos
y la firma de un acuerdo complemen
tario al T MEC restó relevancia a una
insólita decisión política la renuncia de
Morena al 75 de su financiamiento
público para actividades ordinarias en
2020

Esto significaría que de los mil
653 millones 944 mil 795 pesos que
le corresponden para el próximo año
el partido de Andrés Manuel López
Obrador reintegraría a la Tesorería de
la Federación mil 240 millones 458 mil
pesos Reforma 11 12 19 Se quedaría
con unos 413 millones de pesos

En ese marco Morena gran triun
fador en las elecciones federales de
2018 quedaría en ese rubro por debajo
de los partidos que ocuparon el segundo
y tercero lugares en número de votos y
a la par del cuarto más votado

En el supuesto de que los otros
partidos no tomen alguna decisión se
mejante Morena estaría recibiendo
menos de la mitad que el PAN con
908 millones y que el PRI 856 millo
nes y quedaría al nivel del PRD 418
millones

Tales montos son legales y legítimos
por lo cual los demás partidos no ten
drían que reintegrar nada aunque sin
duda esto conllevaría costos políticos
Ello porque resulta evidente el exceso
de los partidos cuyo financiamiento
federal conjunto asciende a 5 000 mi
llones de pesos para el próximo año
además de que en los estados recibirán
otro monto semejante en 2019 se les
está dando un total de casi 4 800 mi
llones de pesos

Tan criticable Morena por diver
sos motivos al grado de que su propio

fundador ha advertido que se apartará
de él si este partido se echa a perder
el audaz gesto de ahora merece reco
nocimiento y obedece a la impronta
de austeridad que el presidente López
Obrador le ha conferido a su gestión
si bien sus malquerientes hallarán se
guramente el ángulo para criticar al
Presidente y a su partido aun en esta
encomiable decisión

En la carta en que formaliza su
renuncia al 75 de financiamiento di
rigida al secretario ejecutivo del INE
Edmundo Jacobo Molina y entregada
al presidente del Instituto Lorenzo
Córdova Víanello Morena dice que la
fórmula de cálculo del financiamiento
público a los partidos en la actualidad
resulta excesiva y es muy injusta ante
las circunstancias políticas y econó
micas del país Tiene razón Yeidckol
Polevnsky presidenta en funciones del
partido y firmante de la carta y por
ello se explica que diversas iniciativas
hayan sido presentadas en el Congreso
de la Unión tanto por Morena como
por otros partidos pero ninguna se ha
materializado

El intento más reciente fue frustra
do este jueves 12 de diciembre cuando
fue desechado en San Lázaro el dic
tamen sobre la iniciativa de Morena
para reducir en 50 los montos de los
recursos a los partidos la cual sólo contó
con los votos de diputados morenistas
y del PES que resultaron insuficientes
para alcanzar la mayoría calificada nece
saria para aprobar la respectiva reforma
constitucional

Aparte de lo puramente económico
Morena ha lanzado al sistema de parti
dos un desafío se puede hacer política y
triunfar aun cuando no se disponga de
grandes cantidades de dinero Se trata
además de un desafío con sustento
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porque en 2018 Morena recibió nnan
ciamiento ordinario por 415 millones
en números redondos prácticamente
lo mismo que para 2020 tras la reduc
ción unilateral y mucho menos que
los tres partidos entonces más votados
PRI PAN y PRD y aun así ganó la

Presidencia de ía República la mayoría
en las dos Cámaras del Congreso de la
Unión además de otros notables triun
fos en los estados Todos los partidos
recibieron un 50 más para gastos
de campaña pero la desigualdad se
mantuvo

Obviamente Morena tuvo como

motor de sus ganancias la inmensa
popularidad de López Obrador pero
ahí quedó la prueba de que se puede
triunfar aun con mucho menos dinero
que los partidos punteros

Desde mi perspectiva Morena
tendrá una ganancia adicional con su
renuncia al exceso de recursos el blin
daje contra la descomposición interna
porque el dinero es un factor de división
de ambiciones y de corrupción como
ha ocurrido con otras formaciones po
líticas También por eso su decisión es
plausible
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Sentamos las bases
Tras los primeros 12 meses al frente de la Ciudad de México la morenista ofrece un balance
y asegura que la evaluación de su trabajo y su equipo es constante

RENÉ DELGADO

Para la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaurn el pri
mer año de su Administra
ción sentó las bases para res
catar el rumbo de la Ciudad
de México traicionado se
gún sus palabras por la an
terior gestión

Aunque la inseguridad
particularmente hacia las

mujeres la movilidad y el
crecimiento económico aún
son los principales retos la
ex Delegada de Tlalpan y ex
Secretaria de Medio Ambien
te confia que en 2020 la ciu
dadanía verá mejoras en la
infraestructura y una baja en
los índices delictivos

En entrevista con RE

FORMA Claudia Sheinbaurn
no ve contradicciones de su
mandato por ejemplo en la
inicial reticencia de decla
rar la Alerta por Violencia
de Género contra las Muje
res o de permitir el ingreso
de la Guardia Nacional para
labores de seguridad pública
sino rectificación

Gobernar no tiene macha
ciencia o sentido común
Es cierto hay una parte
muy importante que
es sentido común pero
evidentemente hay una par
te que tiene que ver
con planeación No se llega
al Gobierno solamente
por llegar sino que se
llega con un proyecto y para
gobernar con una forma
de hacer política distinta

Quefrase resume
tu primer año
Estoy contenta estoy
satisfecha Hay muchos
retos por delante una pro
blemática diversa particu
larmente el tema de la se
guridad que es obvio pa
ra la ciudadanía pero este
año sentamos las bases de
un proyecto que nos va a
permitir salir adelante los
próximos años
En verdad quedó atrás

la corrupción lafrivolidad
y Ja traición
En los altos niveles de Go
bierno totalmente Calcu
lo que rescatamos de la co
rrupción y privilegios 25 mil
millones de pesos que se
dedicaban a la frivolidad a
los aviadores gastos médi
cos mayores disminuimos
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mil 800 millones de pesos
de cortar plazas de los altos
funcionario

Cuáljue la traición
en la Ciudad
Se traicionó en la Adminis
tración pasada a la ciuda
danía Desde el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas

el presidente Andrés
Manuel López Obrador
y Marcelo Ebrard defen
dieron una Ciudad de
derechos y de libertades
de vanguardia en muchos
sentidos y que nunca se
traicionó lo que los electo
res eligieron
Qué te llena de orgullo

El esfuerzo que hemos
hecho en educación en la
Ciudad la educación inicial
es gratuita Antes se pagaba
En el caso de la básica hoy
tienen un apoyo importante
en útiles y uniformes Hay

una nueva universidad con
8 mil jóvenes que tienen la
oportunidad de estudiar lo
logramos en un año

Y de vergüenza
No puedo hablar de ver
güenza Hay temas en la
CDMX muchísima gente
está conectada a la red y
al principio la gente denun
ciaba en redes sociales

y no teníamos la respuesta
como deberíamos de haber
la tenido creo que vamos
avanzando Más que
vergüenza es un aprendiza
je de los primeros meses

Al ser cuestionada sobre
la contradicción en el anun
cio de desaparecer el cuer
po de granaderos y crear un
comando de operaciones
especiales en la opera
ción de la Guardia Nacio
nal en territorio capitalino

de la emisión del decreto
de Alerta de Violencia
de Género y en la interrup
ción de los permisos para
desarrollos inmobiliarios
Sheinbaum ve rectificación

Eres capaz de rectificar
Soy capaz de escuchar
y reconocer a lo mejor
cuando en unos casos es
taba equivocada o no reco
nociendo el nivel de alguna
problemática

Has tenido varios cambios
en elgabinete SSC Sedeco
Consejería Jurídica
No aguantaron el paso ellos
presentaron su
renuncia por diferentes
razones Creo que es un
privilegio estar gobernan
do la CDMX pero al mismo
tiempo una gran responsa
bilidad y aquí no te
puedes perder en frivolida

des en hacer como
que trabajas y no trabajas
y no lo digo por alguno
de estos compañeros

Vienen cambios después
del primer año
Puede haber siempre he di
cho que todo el mundo está
a evaluación Estoy contenta
con el equipo inclusive con
muchos de los que ya no
están Hay algunos que no
cumplieron o algunos que
cumplieron más y otros me
nos pero hay una califica
ción constante

Qué calificación les pones
Hay un buen equipo hay
trabajo constante no pon
dría una calificación Siem
pre he pensado que quien
califica es la ciudadanía Es
más estamos por abrir la
calificación de los ciudada
nos por ejemplo a la Policía
a la Policía de cuadrante
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Sheinbaum despide a directora
del Invea por vuelo fifi

El ex consejero jurídico Héctor Villegas también incurrió en la misma falta él solito presentó su
renuncia Dice la mandataria que se enteró de la falta ética durante una de sus audiencias públicas

Braulio Colín 1
Lajefa de Gobierno Clau

dia Sheinbaum dijo que
solicitó la renuncia de la
directora del Instituto de

Verificación Administrativa In
vea María Idalia Salgado por
incurrir en un presunto conflic
to de interés al haber aceptado
viajar en un avión privado de un
empresario

Asimismo explicó que por ese
mismo motivo Héctor Villegas
renunció a su cargo como conse
jero jurídico la semana pasada

En conferencia de prensa la
mandataria dijo tener lo que de
nominó como su Centro Ciu

dadano de Inteligencia así co
mo el gobierno de la República
tiene su Centro Nacional de In

teligencia
En el caso local dijo que ese

grupo de inteligencia está con
formado por las personas que
acuden a las audiencias públicas
en el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento

Hace unos días una perso

na vino a una audiencia pública
a comentarme que el Consejero
Jurídico había hecho un viaje en
un avión privado De inmediato le
pregunté al consejero jurídico me
dijo que sí y presentó su renuncia
no se la tuve que pedir

La mandataria capi
talina agregó que se es
tán haciendo las inves

tigaciones conducen
tes por si es que hu
bo algún tema vincula
do pero no puede ha
ber ningún conflicto de
interés y lo saben todos
los funcionarios públi
cos de mi gobierno

Aquí hay un código
de ética muy estricto así
que la corrupción no se
vale y el conflicto de in
terés tampoco dijo

Sheinbaum Pardo reiteró que
en ambos casos se hacen las in

vestigaciones correspondientes
y además se está revisando el ac
ta de entrega recepción incluso
adelantó que ya existen candida

tos para sustituir a la ahora exti
tular del Invea

Al cuestionar a la mandata

ria sobre el asunto de interés
ésta respondió que aún no se le
han dado detalles de cuál fue el

destino de la exfuncionaria ni
siquiera yo tengo los detalles yo
sólo le pregunté me dijeron en
la mañana que te fuiste en un
avión privado me dijo que sí y
aquí está mi renuncia dijo la
mandataria local

A ella y a Héctor los conoz
co del Movimiento Estudiantil

del 86 ellos eran dirigentes del
movimiento estudiantil de la Fa

cultad de Derecho pero aunque
sean amigos o conocidos no tie
ne absolutamente nada que ver
con el servicio público aquí hay
que ser rectos o ser rectos no
hay de otra agregó

Héctor Villegas Sandoval re
nunció a la Consejería Jurídica
y de Servicios Legales de la Ciu
dad de México el 4 de diciembre

y fue relevado por Néstor Var
gas Solano
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La mandataria alega que su equipo de

trabajo cuenta con un código de ética

donde no se aceptaban conflictos de interés
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Defienden cercanía de
Planeación y Ejecutivo
5ELENE VE LASCO

Pese a las críticas por el po
der que dieron diputados a
la Jefe de Gobierno Claudia
Sheinbaum sobre los instru
mentos de Planeación ésta
aplaudió la legislación apro
bada el miércoles

La Mandataria dijo que
110 se puede separar un pro
yecto que eligió la ciudada
nía y el Gobierno que deberá
aplicar las políticas públicas
necesarias para concretarlo

Por lo que celebró la fa
cultad de intervenir en la for
mación del Instituto de Pla
neación

No puede haber una in
dependencia entre el Gobier
no y la planeación de la Ciu
dad indicó Sheinbaum

Además destacó que los
siguientes procesos alrededor
de la Ley de Desarrollo Urba
no y el Ordenamiento Terri
torial que plantea la Consti
tución tienen que ser apro
bados por el Congreso

Ante el señalamiento de
que podría imponer a pla
neadores afines Sheinbaum
garantizó que serán incorpo
rados en el proyecto de pla
neación académicos organi
zaciones civiles y expertos en
la materia

El Instituto de Planea
ción tiene la gran tarea de
hacer una planeación de lar
go plazo para la Ciudad de
México y ahí tiene que haber

una incorporación de distin
tas áreas aseguró la Man
dataria

El objetivo es que a par
tir del 2020 se despliegue un
Programa Participativo de
Planeación Urbana y Rural
de la Ciudad de México aña
dió la Jefe de Gobierno
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ESPERAMOS DETENERLO
La procuradora Ernestina
Godoy sostuvo ayer que se
tienen elementos concre

tos para lograr la detención
de Juan Carlos García Sán

chez quien está ubicado en
FstacJos Unidos por lo que se
espera concretar pronto su
aprehensión en ese país

Déjenos investigar en
breve vamos a decir informa

ción Esperamos detenerlo
Sí hay pistas concretas para
su detención muy concre
tas espero que en estos
días señaló en breve en
trevista después de la rei
nauguración de la Agencia
Especializado en Delitos
Sexuales ubicada en la alcal

día Iztapalapa
Por separado la jefa de

Gobierno Claudia Shoin
baum confirmó que está en
proceso la investigación

Pues hay muchas inves
tigaciones pendientes no
pendientes en camino en
proceso

Está aquí el secretario
do Seguridad Ciudadana
tanto el área ele Inteligencia
de la propia Secretaría corno
el área de Inteligencia de la
Procuraduría están trabajan
do conjuntamente tanto para
los autores materiales como

para el caso de la expareja
de Abril En ambos casos hay
una investigación que está
en puerta dijo la jefa cíe
Gobierno

Por Gerardo ímenez

y Lrika de la Luz
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Acusan a Vázquez Reyes de una deuda con el ISSSTE

Es detenido y liberado
ex operador de MAM

Revelan existencia

de nómina especial
con tabuladoras por
encima de lo normal
SELENE VELASCO

Miguel Angel Vázquez Re
yes ex operador del ex Jefe
de Gobierno Miguel Ángel
Mancera fue detenido ayer
y puesto en libertad horas
después

La Procuraduría General
de Justicia capitalina cumpli
mentó una orden de apre
hensión en su contra pero
una suspensión provisional
previa impidió que fuera in
gresado a prisión

Vázquez Reyes fue el
responsable de la política de
contratación desde el 2000
en la Jefatura de Gobierno y
fungió como Subsecretario
cuando José Ramón Amieva
entrojen sustitución de Mi
guel Ángel Mancera

Tranquila no pasa nada
dijo el ex funcionario a su hi
ja que Eoraba

Llévala con su mamá
que está con la Jefa de Go
bierno en el Zócalo pidió
al conductor que lo acompa
ñaba mientras se negaba a

descender del auto
Fuentes cercanas a la

investigación informaron a
REFORMA que entre las di
versas investigaciones en su
contra destaca un adeudo
multimillonario que la Ca
ja de Previsión de la Policía
Preventiva Caprepol tiene
con el ISSSTE

Vázquez Reyes era encar
gado de asegurar el pago de
las cuotas de los trabajadores
pero al no hacerlo ademas
dejaron de entrar las contri
buciones

El también ex encarga
do de la extinta área Capi
tal Humano es señalado por
basificar 32 mil plazas para
aumentar la nómina del Go
bierno anterior

Además se investigan su
puestos manejos millonarios
irregulares que habría reali
zado dentro del presupues
to de 2018

El Gobierno de Claudia
Sheinbaum denunció una nó
mina especial para emplear
a familiares de funcionarios
que además ganaban suel
dos por encima de los tabu
ladores normales

Por lo anterior de acuer
do con fuentes gubernamen

tales la Contralona General
de la CDMX inició diversas

investigaciones derivado de
ello y aún se encuentran en
desarrolla

Además de Vázquez Re
yes se cumplimentaron ór
denes de aprehensión contra
Joel Pazol Ruiz quien fue su
subdirector de la Secretaría
de Finanzas y Sinthya Cam
pos Fernández ex directora
de Desarrollo Profesional

Campos Fernández está
involucrada en la nómina con
un tabulador especial para 58
personas de las cuales 50 es
tán vigentes pues se encuen
tran sus dos hermanos

La suspensión provisio
nal tramitada por Vásquez
Reyes no implica que haya
sido exonerado en el proce
so penal en su contra por lo
que se le sigue investigando y
los agentes lo tienen ubicado
para acciones subsecuentes
precisó un oficial

Ahora la Procuraduría
capitalina deberá esperar
los plazos legales correspon
dientes para que se otorgue
un amparo definitivo y lleve
su proceso en libertad o sea
aprehendido en caso de que
éste se le niegue
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Corrompen alcoholímetro en la CDMX
UUSES LEÓN

El Alcoholímetro ya no es in
corruptible

Después de 16 años de
operación sin registro de ca
sos de corrupción el sábado
7 de diciembre tras pagar 3
mil pesos de mordida tres
conductores fueron librados
de la prueba de alcoholemia

En Avenida Loma de la
Palma a la altura de Pabe
llón Bosques después de las
22 00 horas una caravana de
tres autos con una pareja en
cada uno se topó con un re
tén del Alcoholímetro admi

nistrado por la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC

Una de las testigos viaja
ba con su esposo quien había
ingerido vino y estaba seguro
de no pasar la prueba de alco
holemia Pero tras una ne

gociación de 15 minutos los
policías recibieron mil pesos
de cada pareja y les permitie
ron regresar a casa

Finalmente se le dieron
mil pesos a la señorita po
licía De nuestros amigos
que iban también igual les
dio mil pesos pero a él ya no
lo hicieron bajarse ni nada
Yo lo que estuve observando
ahí era que a la mayoría de
la gente que estaba le esta
ban pidiendo dinero a casi
la mayoría dijo la testigo a
REFORMA

En agosto de 2003 Gru
po Giuliani recomendó el uso
de alcoholímetros para ami
norar los accidentes de trán
sito que eran la segunda cau
sa de muerte en la Ciudad

El día de la implementa
ción el 19 de septiembre de
ese año Andrés Manuel Ló

pez Obrador entonces Jefe
de Gobierno afirmó que se
trataría de un equipo de ele
mentos incorruptibles

Reduce alcoholímetro accidentes ligados a conductores ebnos

Amenaza la corrupción
un programa eficiente

Acusan cohecho

a uniformados
advierte experto
cambio operativo
ULISES LEÓN

El programa Conduce Sin
Alcohol que fue uno de los
más eficientes de la Ciudad
en materia de salud pública
y en el cambio de hábitos de
los conductores ahora se ve
amenazado por la corrupción

De acuerdo con el INE
GI en 2002 un año antes de
su implementación había en
la Ciudad 957 accidentes de
tránsito relacionados con el

consumo de alcohol por par
te del conductor en 2003 ba
jó a 583 y la cifra más baja se
registró en 2017 donde sólo
hubo 92 incidentes

En cuanto al número de
infractores estadísticas de la
Consejería Jurídica muestran
un crecimiento en los prime
ros años y después una caída

En 2003 mil 196 perso
nas pisaron el Torito y 9 mil
182 en lo que va de 2019

El Programa encontró
resistencia legal hasta que en
junio de 2007 la Segunda Sa
la de la Suprema Corte decla
ró constitucional la detención
inconmutable

En una encuesta realiza
da por REFORMA en sep
tiembre de 2010 86 por cien
to calificaron el programa
con una buena opinión y el
98 por ciento aseguró nunca
haber tenido que dar dinera

La imagen de incorrupti
bílidad se reforzaba cada que
personajes públicos subían a
la patrulla

Sin embargo el pasado
sábado 7 de diciembre en
Avenida Loma de la Palma
en Cuajimalpa a decir de una
fuente anónima tres automo
vilistas pagaron mil pesos ca
da uno para librar un retén

Cuestionado sobre qué
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pudo corromper el Alcoholí
metro Ricardo Alvarado de
Mexicanos Contra la Corrup
ción refirió que puede tratar
se de modificaciones en su
operatividad

Si fuéramos a un alco
holímetro muy probable
mente lo que encontraríamos
es que ya no había las perso
nas que había cuando el pro
grama empezó hace mucho
años el programa empezó
con la participación de un
montón de personas

Lo que lo hacía incorrup

tible era eso Hay tres gran
des cosas que pueden volver
a una decisión pública un
acto de corrupción y una de
ellas es el monopolio de la
decisión Si algo solo depen
de de que una persona lo de
cida es más probable que cai
ga en un caso de corrupción
que si se toma entre muchos
dijo Alvarado

El 30 de agosto de 2017
en la Gaceta Oficial se publi
có el Protocolo de Actuación
Policial del Programa Condu
ce Sin Alcohol que a diferen

cia de los decretos de 2003 y
2006 descartó la participa
ción de la Dirección Ejecuti
va de Derechos Humanos de
la entonces Secretaría de Se
guridad Pública y de los be
carios del Instituto Técnico
de Formación Policial

Es muy probable que sea
algo propio de la adminis
tración pasada y que arras
tramos a ésta porque lo que
pudo pasar es que dejó de
ser un programa prioritario
acotó el experto
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Desecha
la Corte
queja vs
Ley Godoy
ISRAEL ORTEGA

Una acción de inconsti
tucionalidad para inva
lidar la reforma de Mo
rena que se ajustó a la
trayectoria de Ernestina
Godoy y le permitió ser
nominada a Fiscal Ge
neral de la Ciudad fue
desechada por la Supre
ma Corte

Se trata de una de
manda que había pre
sentado el partido Movi
miento Ciudadanoy ante
ía negativa prevén pre
sentar un recurso más
ante la misma Corte pa
ra intentar invalidar la
reforma al Artículo 44
de la Constitución de la
CDMX

Las leyes deben de
ser abstractas e imper
sonales a la hora de mo

dificar las leyes para fa
vorecer a una persona
determinada eso viola
ese principio explicó en
entrevista telefónica Jor
ge Álvarez Maynes se
cretario general de Mo
vimiento Ciudadano

Nada más le faltaba
y ahora lo acabamos de
ver que la ley dijera que
el Fiscal se debiera de
llamar Ernestina y ape
llidar Godoy Le quitan
todos los requisitos que
ella no cumple y resulta
que ahora sí los cumple

Los congresistas mo
dificaron en octubre los
requisitos para ser fis
cal y redujeron de tres
a uno año como el tiem
po mínimo que debía te
ner cualquier aspirante
de haberse separado de
una diputación para po
der ser nominado lo que
le permitió a Godoy par
ticipar en el proceso y ser
nominada

De acuerdo con Ál
varez Maynez el mismo
día que la Procuradora
capitalina fue designada
como Fiscal fueron noti
ficados de que su deman
da no fue admitida
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EXESPOSO
DE ABRIL
PAGÓ POR
PROTECCIÓN

La PGJ indaga si los
contactos que hizo en
prisión lo ayudaron a
contratar sicarios

Indagan entorno de
exesposo de Abril

Investigan si Juan
Carlos García

Sánchez contrató

a los sicarios que
asesinaron a su

exesposa
POR GERARDO IIMÉNEZ

gerarclo irneriex glmm coinmx

Policías de investigación
adscritos a la Fiscalía de 1 lo
micidios investigan el círcu
lo de amistades y conocidos
que Juan Carlos García Sán
chez tejió durante los diez
meses que estuvo encarce
lado antes de que saliera en

libertad al reclasificarse el
delito de tentativa de homi
cidio por violencia familiar

Una de las investigaciones
señala que García Sánchez
podría haber contratado a
los sicarios que asesinaron
a su exesposa Abril Pérez
Sagaón

Todo ello debido a que
existen indicios de que du
rante su internamiento Gar
cía Sánchez pagó para
mantener garantías de se
guridad a través del llama
do derecho de piso a otros
internos

Por eso se indaga entre
informantes de la Policía de
Investigación PDI si a través
de esta relación García Sán

chez pudo contactar a pre
suntos asesinos para atacar a
su exesposa

Además fuentes cerca
nas a la investigación seña
lan que también han sido
citados a declarar algunos
conocidos y familiares del
exCEO de Amazon con el fin
de que aporten datos de po
sibles lugares donde pudie
ra resguardarse para no ser
detenido

Fuentes consultadas de
la PDI confirmaron que el
sospechoso del asesinaLo
de Abril ingresó caminando
por la garita de San Ysidro el
pasado 30 de noviembre y
desde esa lecha está ubica
do en la zona de San Diego
California
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Juan Carlos García Sánchez está ubicado en el área de San Diego
California desde su entrada a Estados Unidos el 30 de noviembre
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Alertan por frío en 6 alcaldías
DE LA REDACCIÓN

comurddacl gtmm com mx

La Secretaría de Gestión In
tegral de Riesgos y Protec
ción Civil SGIRPC activó
ayer la Alerta Amarilla de
bido al pronóstico de bajas
temperaturas en la metró
poli principalmente en las
alcaldías Alvaro Obregón
Cuajimalpa Magdalena Con
treras Milpa Alta Tlalpan y
Xochimilco

Hacia el amanecer de hoy
se espera que la temperatura
descienda hasta los 4 grados
centígrados entre las 05 00

y las 07 00 horas en el sur y
poniente de la capital

Las autoridades reco

miendan a la población
evitar cambios bruscos de

temperatura usar al menos
tres capas de ropa cubrir
nariz y boca lavar las ma
nos con frecuencia o usar
gel antibacterial y en caso
de presentar algún malestar
acudir al centro de salud más
cercano

También aconsejan la in
gesta abundante de líquidos
consumir frutas y verduras
ricas en vitaminas A y C e hi
dratar y proteger la piel

Hoy las temperaturas más bajas rondarán tos 4 grados centígrados
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Abren mañana pista ecológica
La nuevapista de patinaje que abrirá
mañana en el Zócalo capitalino no
requiere de gasolina electricidad
bióxido de carbono ni aguapara fun
cionar lo que la vuelve sumamente
ecológica expresó Hens Broder re
presentante oficial de Glice México
la empresa encargada de montar la
plataforma

El beneficio principal es que he
mos llevado un deporte de invierno
a la Ciudad de México protegiendo
elmedio ambiente pues este tipo de
pisos no consumen ningún recurso
cero electricidad cero agua cero
combustible ycero C02 además de
eso la hemos montado en un tiem
po récord indicó a 24 HORAS

La atracción estará disponible del

14 de diciembre al 5 de enero y rem
plazará a la de hielo que se instalaba
desde 2007 cabe destacar que se
seguirán usando patines para pista
de hielo convencional

El representante de la empresa
alemana que montó la pista de acrí
lico explicó que un metro cuadrado
de pista de hielo consume la misma
electricidad que una casa por lo que
la pista de cuatro milm2 representa
un ahorro de energía equivalente a
cuatro milviviendas

De igual forma explicó que la úni
ca electricidad que se utiliza es para
pulir lapista unavez al día con agua

Las pistas de patinaje de acrílico
han tomado fuerza en Europa debi
doa que utilizanmenos recursos que
las de hielo Marcofragoso
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Celebraciones religiosas generan
derrama de 10 200 millones de pesos
Un muerto reporta Protección Civil

en operativo Basílica 2019
Miguel Celata

UlTAHDEMX tahoclcom HX

Hay una afluencia de 10 8 millonea de
personas al atrio y calles aledañas de la
Basílica de Guadalupe

El coordinador nacional de Protección Ci

vüf David León Homero reportó que en el
operativo Basílica 2019 se registró el dece
so de una persona de 75 ños un feligrés que
acudía a festejar a ia Virgen de Guadalupe

El funcionario explicó que de forma prelimi
nar se sabe que la muerte ocurrió de manera
natural

En tanto informó que con corte a las 12
horas hay una afluencia de 10 8 millones de
personas al Atrio y calles aledañas de la Ba
sílica de Guadalupe y se tiene el reporte de
siete mil 400 atenciones médicas con 16 tras

lados hospitalarios
Según el reporte hasta ahora de Protección

Civil 11 personas resultaron extraviadas pero
exitosamente fueron localizadas

Los peregrinos han dejado a su paso más de
SSO toneladas de residuos sólidos y se han
entregado alrededor de 96 mil litros de agua

Los refugios albergan a más de 260milper

sonas y se reportan cmco mü casas de cam
pana en los alrededores del recinto religioso

En materia de seguridad David León
Romero detalló que cuatro personas han sido
puestas a disposición de las autoridades por
algún delito en este caso por robo

Indicó que en este gran operativo colabo
ran mis de cinco mil servidores públicos y
hay ezt las calles más de S00 vehículos aten
diendo a los feligreses que se dirigen a la
Basílica de Guadalupe

El coordinador además destacó que el ope
rativo Basílica 2013 está encabezado de

manera eficiente por los servidores públicos
del Gobierno de la Ciudad de México enca
bezados por la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum quien se espera que a las 12 00
horas dé un corte definitivo de las cifras de
esta festividad

Celebraciones religiosas
generan derrama de

10 200 millones de pesos
fjit sólo en la zona aledaña a la Basüica de

Guadalupe se estima uta derrama económi
ca de 1 200 millones de pesos por turismo
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religioso
México se mantiene como uno de los princi

pales destinos en el turismo religioso de
acuerdo con la Confederación de Cámaras

Nacionales de Comercio Servicios y Turismo
Concanaeo Servyftir que estima sita derri

ma económica de 10 mil 200 millones de

pesos al añof con la movilización de mi5 de
20 millones de risitantes en Jos centros de fe
mis en toda el territorio meídiuJ

El presidente de la Concanaco SenFytur
José Manuel López Campos informó a través
de un comunicado que la Basílica de Guada
lupe es el lugar más visitado de México por
turistas locales y extranjeros al recibir a más
de 18 millones de person á un destino de
talla mundial pues se ubica como el segundo
recinto religioso de mayor afluencia a nivel
internacional sólo por detrás de la Basílica
de San Pedro en Roma

Las celebraciones religiosas trascienden la
cultura de los mexicanos y se han convertido
en un motor para la economía de México Tkn
solo para la zona en donde se ubica la Basílica
de Guadalupe en la Ciudad de México se esti
ma una derrama de mil 200 millones de pesos

este año según la Cámara de Comercio
Servicios y Turismo en Pequeño Canacope de
laCDMX

López Campos detalló que el 12 de diciem
bre es la fecha religiosa más importante en
México al igual que el Viacruds de Semana
Santat pues más de 0 millones de personas
visitaron la Basílica de Guadalupe en la Ciu
dad de México superando la itiovilización
anual de La Meca en Arabia Saudita Esta
clase de turismo forma parte importante para
la generación de divisas en el pais benefician
do a la economía regional de las zonas donde
se desarrollan las celebraciones

La gran mayoría de turistas que visitan la
Basílica de Guadalupe son connacionales con el
64 por ciento del total mientras que el 36 por
ciento provienen de otros países como Estados
Unidos España Colombia AlemaniayArgentina

La Organización Mundial de lHnismo OMT
ha colocado a México como uno de los 10 paí
ses con mayor turismo religioso en el todo el
mundo que representa alrededor de 330 millo
nes de personas a lugares que son patrimonio
cultural del planeta 20 por ciento del movi
miento de turistas internacionales
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Elegirán coordinador el
lunes diputados de Morena
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El próximo lunes los diputados
de Morena realizarán una reunión
plenaria para elegir al nuevo coor
dinador de la bancada

Antes que finalice el año el gru
po mayoritario en el Congreso local
pretende contar con un nuevo coor
dinador que favorezca el diálogo y
la unidad pues en el primer año
de trabajo el grupo se dividió en
al menos tres corrientes lo que ha
derivado en falta de comunicación
y rezago en la aprobación de leyes

Entre los integrantes de la banca
da se menciona el nombre de José
Luis Rodríguez quien de acuerdo
con la propia presidenta de la mesa
directiva Isabela Rosales tiene el
apoyo de al menos 20 diputados que
lo impulsan para la coordinación

Hay grupos muy marcados y
puedo decirte que José Luis Ro
dríguez es quien tiene la mayoría
ahorita Es una gente que genera
mucho diálogo con la oposición

que es lo que necesitamos tener
en el Congreso y yo creo que él
genera consenso dijo Rosales en
entrevista

Entre los legisladores que lo
apoyarían se encuentran Nazario
Norberto Guadalupe Morales
Alberto Martínez Urincho Yuriri
Ayala EsperanzaVillalobos Miguel
Macedo Guadalupe Solache Car
los Castillo Leticia Varela Ricardo
Fuentes Temístocles Villanueva y
Lourdes Paz

El otro contendiente

También suena el nombre del di
putado Eduardo Santillán quien
buscaría contender en la elección
de nuevo coordinador

Desde el primer año de trabajo en
el Congreso local tanto Rodríguez
como Santillán habían buscado la
coordinación del grupo parlamen
tario sin embargo el primero de
sistió luego de una denuncia sobre
un supuesto soborno de Macedo
Escartín a la diputada Marisela

Zúñiga para que votara a su favor
y el segundo por falta de consenso

José Luis Rodríguez es diputado
por el distrito XII viceccoordina
dor del grupo y allegado al senador
Ricardo Monreal mientras Eduardo
Santillán es legislador por el distri
to XX y presidente de una de las
comisiones más importantes en el
Congreso la de Administración y
Procuración de Justicia

En tanto la coordinación del gru
po parlamentario recae en Ricardo
Ruiz Suárez quien hace unas sema
nas renunció a su puesto mediante
un mensaje de texto en el que reco
noció tener responsabilidad en la
falta de comunicación dentro de la
bancada e incluso con el gobierno

Durante su gestión se formó la
tercera vía integrada por los dipu

tados Guadalupe Chaviray Rigober
to Salgado quienes acusaron a Ruiz
y a los actuales vicecoordinadores
José Luis Rodríguez y Valentina
Batres de sentirse dueños del
partido sin favorecer el consenso
y el diálogo dentro de la fracción
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Aprueba el Congreso local la Ley de Territorio

Cambian proceso
a alcaldías nuevas

Eliminan diputados
facultad de Gobierno

para proponer a los
alcaldes temporales
ISRAEL ORTEGA

En caso de que se creen nue
vas alcaldías el Congreso ca
pitalino normará un periodo
de transición previo a la elec
ción de su primer Alcalde

Ayer los diputados loca
les aprobaron la Ley de Te
rritorio que presentó la dipu
tada de Morena Yuriri Aya
la en el que se contempla el
proceso que deberán seguir
las peticiones para crear nue
vas alcaldías en la Ciudad

El proyecto de ley con
templaba que de autorizar
se la creación de una nueva
alcaldía dentro de la Ciudad
la titular de la Jefatura de
Gobierno propusiera a un Al
calde provisional pero los di
putados de Morena avalaron
una propuesta del PAN para
eliminar esta disposición del
dictamen

Se haran alcaldes de

signados por dedazo y no
por elección popular no por
un método democrático en
donde los ciudadanos elijan
quién será su gobernante en
su demarcación territorial
expuso el legislador del PAN
Diego Orlando Garrido

Por eso la propuesta es
eliminar completamente es
ta referencia a la alcaldía pro
visional y dar una nueva re
dacción

La modificación aproba
da contempla que la facultad
pase al Congreso

En cada alcaldía de nue
va creación se creará un de
creto con un proceso norma
do por los diputados

En el decreto que emita
el Congreso para la creación
de las nuevas alcaldías esta

blecerá el procedimiento y la
forma e integración de las au
toridades de la nueva demar
cación territorial tomando
en consideración el periodo
de transición necesario di
ce el artículo aprobado

La creación de nuevas
alcaldías podrá ser solicitada
por ciudadanos alcaldes el
Jefe de Gobierno o dos ter
ceras partes de los diputados
del Congreso con el fin de
mejorar ios servicios públicos

Otra de las modificacio
nes aprobadas es que quienes
soliciten la creación de una
nueva Alcaldía expongan las
razones económicas sociales

políticas y administrativas
por las cuales consideran que
la división actual de su de
marcación no responde a las
necesidades de la población

La ley establece que el
número de alcaldías no po
drá ser menor a 16

Este año la Comisión de
Alcaldías y Límites territoria
les deberá presentar una pro
puesta sobre la factibilidad
de crear una nueva división
de alcaldías para la Ciudad
aunque varios alcaldes han
manifestado su postura en
contra a que se creen nuevas
administraciones para dividir
las ya existentes
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POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

Morenay la oposi
ción integrada
principalmente
por el PAN y el
PRD inician este

viernes la última discusión del

año en el Congreso el paquete
presupuestal de 2020

La minoría parlamentaria de

la capital del país rechaza los
nuevos impuestos propuestos
por el Gobierno local y pide más
recursos para la gestión del agua

en la ciudad

La importancia del dinero
que se le asigne reside en que
el Sistema de Aguas de la Ciu

dad de México SACMEX tiene
importantes tareas de acuerdo
con el Proyecto de Presupuesto
de Egresos 2020

Como la rehabilitación estruc

tural y electromecánica de las
plantas de bombeo del sistema
de drenaje de calzada del Hueso

Miramontes San Buenaventura
y el Rosario

También la construcción de

cuatro colectores en la alcaldía

de Iztapalapa la recuperación de
presas ríos cuencas lagunas lagos
y plataformas y la construcción
de pozos de absorción

Este fin de semana se prevé
que el Presupuesto de Egresos
2020 sea aprobado en una po
sible sesión de hasta dos días

De lo contrario los legisladores
tendrían que hacerlo en un pe
riodo extraordinario

Durante la discusión de los

recursos del próximo ejercicio
fiscal el Partido Acción Nacional
PAN pondrá en la mesa temas que

busca que la mayoría de Morena
tome en cuenta

Principalmente revertir el re
corte de más de mil millones de

pesos que propone el proyecto de
presupuesto de la capital para el

Sistema de Aguas de la Ciudad de
México

El órgano contó con un presu
puesto de 17 mil 63 millones 804

mil 467 pesos en este año y para
2020 el Gobierno de la capital
tiene la intención de otorgarle 15
mil 581 millones de pesos

Pese a que se pretende una
disminución de su presupuesto

los recursos proyectados para SA
CMEX representan el 6 por ciento
del total de lo que se prevé gastar
en la administración pública de

la ciudad durante 2020

Mientras que del total de los
recursos que se le darán a los ór

ganos descentralizados lo que
se piensa otorgar a la institución
local gestora del agua equivale
al 24 por ciento
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En total para la operación de
toda la administración pública
durante 2020 la jefa de Gobier

no Claudia
Sheinbaum

proyectó un pre
supuesto de 228 mil

957 millones de pesos
Mauricio Tabe Echartea

coordinador del grupo parla
mentario del PAN en Congreso
local asegura que el recorte po
dría afectar a las obras necesarias

para dotar de agua a la CDMX
El legislador acusa que de acuer

do con el avance programático

del presupuesto de SACMEX la
Secretaría de Finanzas le redujo
sus recursos deeste año en aproxi
madamente mil millones de pesos

Se le recortó presupuesto
como si no hiciera falta el man

tenimiento de la infraestructura

hidráulica denuncia

Por otra parte señala que la
Ley de Ingresos y el Código Fis
cal propuesto para 2020 se deben
modificar

Vemos subestimaciones en

los ingresos derivados del pre
dial indica

También menciona que no es
cierto que el Gobierno local no
vaya a aplicar nuevos impuestos
para 2020 pues está el incremento
generalizado del 3 9 por ciento

con base en la inflación

El panista afirma que los nue
vos gravámenes a las apuestas
al alcohol y al hospedaje son de

rivados de caídas en los recursos

captados este año
La situación económica ha pro

vocado caídas en la recaudación

ha generado caídas en el impuesto
sobre la nómina inmuebles y au
tomóviles nuevos afirma

Señala que el argumento del

Gobierno de querer desincentivar
el consumo del alcohol con un

impuesto de 4 5 por ciento no es
válido pues no es parte de una

estrategia integral
Es una pantalla que proponen

nuevos impuestos si quisieran
disuadir el consumo de alcohol

sería una estrategia completa de
otra secretaría como la de salud
pero viene del tesorero y de Fi
nanzas indica

Descartan disminución
en recaudación para 2020

Valentina Batres diputada de Mo
rena y secretaria de la Comisión
de Hacienda y Crédito Público in
forma que la propuesta de Ley de

Ingresos que se está elaborando
prevé una recaudación de ingre
sos de 239 mil millones de pesos

Hay una proyección de ingre

sos de alrededor 239 mil millo

nes de pesos lo que es similar
respecto al año anterior afirma
al indicar que no habrá caída en

recaudación de impuestos du
rante el año que viene

Añade que el predictamen
de Ley de Ingresos no tiene

modificaciones sustantivas y
sólo sumaron cinco fracciones

Batres destacó entre lo que se
sumó al documento los subsidios

que se darán para vecinos del
poniente de la capital afectados
por la ampliación de la Línea 12
del Metro y el Tren Interurbano

También da a conocer que el

predictamen del Presupuesto de
Egresosde2020notiene cambios
por lo cual lo que se busca des
tinar a SACMEX si se aprueba el

proyecto enviado porel Gobierno
quedaría en 15 mil 581 millones
de pesos

Hasta el momento en lo que
lleva de análisis no se han hecho

modificaciones apunta Batres
Los predictámenes de Ley de

Egresos Código Fiscal y Presu
puesto de Egresos2020aún no se
aprueban en las Comisiones Unidas

de Hacienda y Crédito Público y
de Presupuesto y Cuenta Pública

Esos tres documentos podrían
seraprobados en comisiones este

mismo viernes 13 de diciembre y
discutidos en el pleno unas horas
después

El Congreso capitalino tiene
hasta el domingo 15 de diciem
bre de 2019 término del actual
periodo de sesiones para aprobar
el paquete presupuestal de 2020

Cabe destacar que el año pa

sado el paquete presupuestal de
2019 propuesto por el Gobierno
fue avalado sin modificaciones

WWrecortó
presupuesto al
Sistema de Aguas
de la Ciudad de
México como si
no hiciera falta el
mantenimiento de
la infraestructura
hidráulica

MauricioTabeEchartea

Coordinador del grupo
parlamentario del PAN
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Para la operación de toda la
administración pública durante 2020
lajefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
proyectó un presupuesto de 228 mil 957
millones de pesos
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Reprochan diputados al
gobierno hermetismo en
despido de funcionarios
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Diputados de oposición en el Con
greso capitalino reprocharon al go
bierno de la ciudad que hasta ahora
informe de los verdaderos motivos
de la renuncia del ex consejero ju
rídico Héctor Villegas al haber he
cho uso de un jet particular con la
titular del Instituto de Verificación
Administrativa Invea María Idalia
Salgado y el empresario Fernando
Ruano director general de Grupo
Ruano y dirigente de la ruta 111 de
transporte concesionado Conside
raron necesario que se investigue un
posible conflicto de interés

No obstante el diputado de More
na Carlos Castillo presidente de la
Comisión de Transparencia y Com
bate a la Corrupción dijo que en la
renuncia de ambos funcionarios hay
un mensaje claro de que quienes os
tenten cargos en el gobierno de la
ciudad deben ser congruentes con
los principios de austeridad en su
vida pública y privada

El diputado del PRD Jorge
Gaviño recordó que el Invea tiene
a su cargo la verificación de los
vehículos de transporte público
concesionado por lo que tendría
que investigarse si la supervisión
de las unidades que pertenecen a

dicho empresario se está realizando
de manera correcta

Dijo que si bien la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum ya
anunció que la Secretaría de la
Contraloría está haciendo una
investigación vamos a esperar
a ver cuáles son los resultados y de
ser el caso se apliquen las sancio
nes que correspondan de acuerdo
con la Ley de Responsabilidades
Administrativas

La diputada del PAN Margarita
Saldaña dijo por su parte que des
de el primer momento en que se
informó de la renuncia de Villegas
a la Consejería Jurídica debieron
explicarse las verdaderas razones
por las que dimitió y no sólo decir
que fue por motivos personales

Dijo que los legisladores pensa
ban que su renuncia así como la
de Carina Piceno a la Coordina
ción de Servicios Parlamentarios
del Congreso capitalino vincula
da también al viaje de Villegas en el
jet privado se debió al error en la
publicación de la reforma a la Cons
titución local sobre el derecho de
la ciudadanía para iniciar leyes o
decretos en la que se suprimieron
algunos numerales del artículo que
no habían sido modificados Des
pués nos enteramos que fue por
este otro asunto y no menos grave
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Sánchez Cordero por
liberar a Israel Vallarla
su caso un vil montaje

Por Jorge Butrón

O La secretaria de Gobernación O Señala a Lo Razón que si ella
considera que ni él ni Cassez fue fuerajuzgadora lo dejaría salir pide
ron secuestradores AFI a cargo de para extitular de SSPjuiciojusto
García Luna armó captura dice que él no aplicó

POR SUPUESTO que debería salir libre Israel Vallarta
por una razón muy sencilla porque se le aplican todos
los criterios de Cassez y Cassez salió libre
Olga Sánchez Cordero
Secretaria de Gobernación

Olga Sánchez Cordero se pronuncia por su liberación

Caso Israel Vallarta
vil montaje de la AFI
TITULAR DE SEGOB con

sidera que al igual que Flo
rence Cassez el acusado no
es secuestrador a 14 años el
presunto líder de Los Zodia
co no ha sido sentenciado

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
Para la titular de la Secretaría de

Gobernación Segob Olga Sán
chez Cordero la aprehensión de
Israel Vallarta y Florence Cassez

quienes fueron acusados de secuestro en
2005 fue un vil montaje de la Agencia
Federal de Investigación AFI encabe
zada en ese momento por Genaro Gar
cía Luna ya que en su percepción ellos
nunca fueron secuestradores

En mi opinión nunca fueron secues
tradores fue un vil montaje que se hizo

en ese momento por la AFI por lo que
consideró que Israel Vallarta el coacu
sado debería salir libre y que si ella aún
fuerajuzgadora lo dejaría salir

En entrevista con La Razón señaló

por supuesto que debería salir libre por
una razón muy sencilla porque se le apli
can todos los criterios de Cassez y Cassez
salió libre

En este tenor destacó que a Genaro
García Luna se le debe investigar por esa
y otras denuncias sí yo estoy pidiendo
para García Luna un juicio justo ojalá
y él hubiera actuado con juicios justos
también

El 9 de diciembre de 2005 en el go
bierno de Vicente Fox se transmitió por
televisión la supuesta detención en vivo
de los miembros de la banda de secues

tradores Los Zodiaco y la liberación de
tres de sus víctimas en el rancho Las

Chinitas en Tlalpan por parte de ele

mentos de la AFI que según el expresi
dente Vicente Fox era el FBI mexicano

Entre los detenidos se encontraban

Israel Vallarta y su entonces pareja sen
timental la ciudadana francesa Florence
Cassez A ambos se les señaló de ser los
líderes de esa banda criminal

Sin embargo tiempo después se descu
brió que todo se trató de un montaje or
ganizado por la AFI y que se recreó la de
tención para hacerla más atractiva Ello
porque todos los acusados habían sido
detenidos horas antes de la transmisión

En 2008 la francesa fue condenada a
96 años de prisión pero un año después
se redujo su sentencia a 60 años Su caso
también generó para la administración
del entonces presidente Felipe Calderón
un intenso conflicto diplomático con el
de su homólogo francés Nicolás Sarlcozy
férreo defensor de su connacional

Finalmente en enero de 2013 la Su
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prema Corte de Justicia de la Nación
SCJN ordenó la libertación inmediata

de Cassez luego de que se comprobó que
se violaron sus derechos humanos

Sin embargo a 14 años de los hechos
Israel Vallaría no ha sido sentenciado

Su caso cobró relevancia luego de que el
exdirector de la AFI Genaro García Luna
fue detenido en Estados Unidos acusado
entre otros cargos de recibir millonarios
sobornos por parte del Cártel de Sinaloa

En 2013 como ministra de la SCJN
Olga Sánchez Cordero hoy titular de Se
gob fue quien llevó el caso Cassez y por
ello hoy considera que Israel Vallarta
también debe salir libre por los mismos
motivos violación al debido proceso

No sepierda este lunes la entrevista
completacon la titularde laSecretaria
deGobernación

oéldato
La Corte de Nueva York confirmó ayer que
el juez Brian M Cogan quien dictó cadena
perpetua a El Chapo Guzmán llevará el caso
del exsecretario de Seguridad Pública

60
Años de prisión
a los que fue con
denada Cassez

Para la CNDH los funcionarios que
participaron en la detención incurrieron

en 3 delitos

O Contra la administración dejusticia
O Abuso de autoridad

O Ejercicio indebido del servicio público
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Exigen accesibilidad en portales
de Internet de entes públicos
AURELIO SÁNCHEZ
Con el fui de hacer más accesible la infor

mación a través de la tecnología que po
seen los entes públicos la diputada Lilia
Rossdach Suárez presentó un dictamen
ante el pleno del Congreso capitalino que
modifica el primer párrafo del artículo 118
de la Ley de Transparencia Acceso a la
Información Pública y Rendición de
Cuentas de la Ciudad de México Info

ta tejpsladofaRossáach Suarez desta
có que de acuerdo con datos del Info de
enero a junio de este año recibió 83 DI soli
citudes de información cifra comparada
con el total anual recibidas en 2018 el cual
fue de 147 671 solicitudes Esto permite que
la tendencia de una ciudadanía que ejerce
el derecho a la información siga en au
mento como se puede observar en las ci
fras globales en su portal desde 2004

Lilia Rossdach Suarez señaló que ante
la falta de claridad que han sufrido las ins
tituciones en el mundo es necesario refor

zar y hacer más accesibles la transparen
cia y rendición de cuentas para que los
ciudadanos puedan hacer exigibles sus
derechos lo cual es un compromiso de los

poderes como el Gmg m teca y todos
los entes públicos hemos suscrito para
hacer que esto sea una realidad y no que
de en el discurso

A través de esta reforma aseguró se
busca que todos los sujetos obligados por la

Ley de Transparencia adapten sus portales
de Internetdesáeel inicio para que cuenten
con las características de usabilidad termi
nó que es aceptado en el mundo hispano
para definir las características que incluyen
uso intuitivo y diseño adaptativo a cual
quier tipo de plataforma de consulta
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Morenano logra convencer en la Camara a aliados ni a la oposicion

Desechan recortar
50 recursos a los
partidos políticos

Queda intacto el
monto de 5 mil
239 millones de

pesos para 2020

La reforma no
alcanzó los votos

necesarios para la
mayoría calificada

Mario Delgado
este esquema tiene
que cambiar y
frenar dispendios

La enmienda
buscaba debilitar
a adversarios
sostiene el PRI

INTACTO MONTO DE 5 MIL 239 MILLONES A REPARTIR

Diputados rechazan reducir
el fínanciamiento a partidos

Suicidio político
intentar ese

recorte sostiene
bancada del PT
ROBERTO GARDUÑO Y
ENRIQUE MÉNDEZ

El monto de más de 5 mil 239 mi
llones de pesos a los partidos para
2020 quedará intacto luego de que
Morena no logró convencer a sus
aliados PT y PVEM así como a la
oposición de respaldar una refor
ma para reducir a la mitad el finan
ciamiento público

En una discusión que se limitó a
una ronda de oradores en favor y
en contra de la iniciativa Tatiana
Clouthier resaltó que el sistema de
partidos perdió legitimidad por la
desconexión con la realidad de

miles de mexicanos y antes de la

votacion planteo que disminuir
la carga económica que representa
la actividad política sería el mejor
regalo de Navidad para la gente

Definitivamente creo en los mi
lagros Mi padre Manuel Clouthier
del Rincón decía que los milagros
sí existían que el de arriba siempre
ponía su parte cuando los mexicanos
nos decidimos a dar el paso Los in
vito a que hoy den el paso insistió

Sin embargo en la que es hasta
ahora la votación más alta de la le
gislatura sólo faltaron 19 legislado
res la modificación al artículo 41
de la Carta Magna que propuso Mo
rena no logró la mayoría calificada
que exige un cambio constitucional
por lo que el dictamen se desechó

En el tablero se reflejó el interés
de cada bancada por obtener todos
los votos necesarios para defender
su postura Morena y PES sumaron
274 en favor frente a 207 en contra
de PAN PRI PRD PVEM PT y MC

Aunque el PES ya no existe y no
recibe financiamiento la bancada
que lleva esas siglas propuso desa
parecer por completo esa figura
Viene a ofrecer lo que no tienen

le cuestionaron
La oposición sostuvo que More

na planteó la reforma para diluir el
sistema de partidos y mantenerse
como fuerza política dominante

En ese sentido la vicepresidenta
de la mesa directiva Dulce María
Sauri PRI sostuvo que la reforma
pretendía un sistema de partido
debilitado desdibujado mucho
más cercano a un movimiento que
a un partido político Les suena

Sostuvo que Morena intenta
transformar su movimiento en un

partido con padrón de militantes
y estructura orgánica pero que ha
tropezado con la realidad de las difi
cultades paraconfigurar una fuerza
políticamente estable que cumpla
con la legislación político electoral
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Anadió este dictamen repre
sentaría de ser aprobado el primer
paso hacia morenizare1 sistema de
partidos en el país Si Morena no
puede cumplir la norma y trans
formarse entonces quiere volver
movimiento a los otros

El PT uno de los principales alia
dos de Morenay que refrendó su res
paldo al presidente Andrés Manuel
López Obrador presentó una pro
puesta de reducir el financiamiento
en 60 por ciento y que el restante se

distribuyera equitativamente entre
todas las fuerzas políticas

En nombre de esa bancada Ge
rardo Fernández Noroña calificó de
verdadera necedad la insistencia

de Morena en mermar el finan

ciamiento a los partidos e incluso
consideró un suicidio político una
irresponsabilidad una cobardía in
tentar ese recorte

Jesús Falomir MC atribuyó la in
tención de la reforma a una estrate

gia del coordinador de Morena Ma
rio Delgado para que el Presidente
lo designe dirigente de su partido
Que no engañe ni sea oportunista

Delgado quien confiaba en que
con la reforma se cerraría con
broche de oro el periodo de se
siones respondió la política debe
cambiar y para ello tenemos que
detener el despilfarro de recursos
públicos y también debe terminar
la hipocresía Hoy les llegó el día
están a favor o no

Diputados del PES plantearon
eliminar el financiamiento total

a partidos lo cual no prosperó
Foto José Antonio López
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QUEDA
CHIMUELA
LA LEY NIETO

Luego de que desde el 6 de
noviembre estaba pendiente la
votación para darle más facultades
a la UIF ayer el pleno de la Cámara
de Diputados rechazó darle la ca
pacidad de bloquear recursos de
cuentas congeladas y la obligan a
informarle por escrito al afectado
Regresa al Senado v chávez

DEVUELVEN AL SENADO LEY NIETO CON CAMBIOS

Diputadostiran
queextinciónde
dominioproceda
sinpasarporjuez
Quienes sean sujetos de bloqueo de cuentas tendrán
derecho a audiencia y se les debe notificar por escrito

El pleno de la Cámara de Diputados
rechazó otorgar mayores faculta
des a la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera UIF de la Secretaría de
Hacienda y devolvió con cambios
la minuta de reformas a la Ley de
Instituciones de Crédito

Al concluir ayerel trámite legisla
tivo que quedó pendiente desde la

sesión del pasado 6 de noviembre
los coordinadores parlamentarios
acordaron respetar la reserva
votada y aprobada de la diputada
federal hidalguense de Morena Li
dia García Anaya quien propuso
que la UIF con base en la orden de
unjuez debe notificar por escrito
a la persona cuyas cuentas fueron
bloqueadas los fundamentos o las
causas de su inclusión en la Lista de

Personas Bloqueadas
Además propuso eliminar el pá

rrafo que permitía a la Secretaría
de Haciendapromover la extinción
de dominio sobre los recursos blo

queados por la UIF a las personas
incluidas en esa lista

Con eso el pleno de los diputa

dos con 353 votos a favory 101 en
contra aprobó devolver al Senado
la minuta con cambios

La enmienda quedó así Artículo
116 bis 2 Previa solicitud del in

teresado se le otorgará audiencia
para que dentro del plazo de diez
días hábiles contados a partir del
día siguiente al que la UIFyla insti

tución de crédito correspondiente
le hubiera notificado por escrito los
fundamentos de su inclusión en la

lista de personas bloqueadasymani
fiesteporescrito o de maneraverbal
lo que a su interés convenga ofrezca
pruebas o formule alegatos

Y se elimina la fracción III del

mismo artículo que dice De igual
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forma en la misma resolución ad
ministrativa en términos de la Ley
Reglamentaria del artículo 22 de la
ConstituciónPolítica de los Estados
Unidos Mexicanos la Secretaría
podra promoverla extinción de do
minio de los recursosbloqueados

En una votación marcadamente

dividida hubo votos en contra de
Morena PAN y PT aunque hubo
panistas que votaron a favor como
MarcelaTorres Peimbert Mayorita
riamente en contra fueron los votos

del PANydel PT El PRJ votó a favor
aunque con legisladores ausentes

La diputada Lidia García Anaya
desde su curul celebró el acuerdo
en favor de su reserva aprobada
Como promovente de las reservas

manifiesto mi beneplácito por ha
ber respetado la votación del día 6
de noviembre de este año y sobre
todo por la congruencia de la Jun
ta de Coordinación Política y de la
Mesa Directiva a la legalidad a la
transparenciaya respetar el Regla
mento de la Cámara de Diputados

Estas reservas son en favor de

los ciudadanos de los empresarios
de los migrantes y si hay algún ilí
cito en las cuentas bloqueadas es
facultad de la Fiscalía General de

perseguir el delito expuso
Luego de que aquel 6 de noviem

bre la votación económica para
decidir si se admitía a discusión la

reserva no fue clara para la Secre
taría de la Mesa Directiva se repi
tió y la Secretaría concluyó en la
segunda votación que la mayoría
había votado por la negativa ante
laprotesta de diversos legisladores

El coordinador de MC Tonatiuh
Bravo pidió repetir la votación de
forma nominal con tablero yganó
la afirmativa por lo que la reserva
se sometió a discusión y se aprobó
lo que no gustó al líder de Morena
Mario Delgado quien pidió repetir
la votación lo que generó enojo en
la oposición yse pospuso la sesión

recursos en la tribuna de la Camara de Diputados
PROTESTA Legisladores de oposicion ayer al exigir igualdad en la repartición de
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El plan Morena busca estrangu
larfinancieramentea laoposición
dijo la perredista Verónica Juárez

La advertencia El recorte se

trata de una reforma precipitada
improvisada e incompleta que
será de graves consecuencias
para el país y una tentación de
imponer la tiranía de las mayorías
acusó la priista Dulce María Sauri
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JUAN CARLOS ROMERO HiCKS

Debe sujetarse al Estado de derecho
NOTIMEX

nacloml glmmcom mx

El exsecretario de Seguri
dad Pública Genaro García

Luna no es panista y si lo
fuera de todos modos ten
dría que estar sujeto al Es
tado cíe derecho afirmó el
coordinador de la bancada
del PAN en la Cámara de
Diputados Juan Carlos Ro
mero I Iicks

Durante la última sesión
ordinaria de la Cámara de
Diputados de este año el
legislador sostuvo que será
la historia la que juzgue los
hechos y entonces se verá
si las administraciones de

Felipe Calderón o ele Vicen
te Fox fueron afectadas por
una posible mala actuación
de García Luna

En México o en cualquier
país toda persona sin dis
tinción debe sujetarse al
Estado de derecho y la jus
ticia no tiene por qué tener
sesgos de partido ni ideo
logia enfatizó el legislador
del PAN

El también exgoberna
dor de Guanajuato aclaró
que el expresidente Cal
clerón no es parte de la
controversia Yo creo que
hay que ver el tema del caso
del señor García Luna en la

Fiscalía de Estados Unidos y
el propio Poder Judicial de
ese país

Respecto de la responsa
bilidad que pudieran tener
los expresidentes en torno
a los actos de Genaro García

Luna el diputado Romero
Hicks señaló que lo pri
mero es que debe acatarse
el Estado de derecho y tie
ne que respetarse a las per
sonas Y no es común ni es

conveniente que la autori
dad del Ejecutivo ni las fis
calías adelanten el trabajo
que están haciendo o que
se acuse a las personas sin
fundamento
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Segob y diputados por homologar
el feminicidio como delito grave
Redacción La Razón

ANTE EL REPUNTE de feminicidios en

el país desde 2015 la Secretaría de Gober
nación Segob y la Cámara de Diputados
sumarán esfuerzos para que en todas las
entidades del país se homologue la tipifi
cación de ese flagelo y su consideración
como delito grave

Para ello Carlos de la Portilla enla
ce con congresos locales de la Segob y
Beatriz Rojas Martínez diputada federal
acordaron definir una línea de trabajo de
coordinación con las legislaciones locales
del país

La legisladora de Morena apuntó que
la falta de tipificación del feminicidio
como un delito grave yladisparidadenlos
criterios para calificarlo evita que se apli
que un castigo ejemplar que lo visibilice
prevenga y reduzca por lo que propuso la
integración de un catálogo que contenga
todas las formas de violencia en el país
hacia ese sector

Lamentó que sólo en seis congresos lo
cales los cuales son los de Baja California
Ciudad de México Michoacán Tlaxcala
Coahuila e Hidalgo se hayan hecho es
fuerzos legislativos para armonizarlo

Sin embargo la coordinadora del grupo
de trabajo de la Comisión de Igualdad de
Género del mecanismo de seguimiento al
cumplimiento de la Convención sobre la
Eliminación de Todas las Formas de Dis

criminación contra la Mujer aclaró que
la mitad de las entidades registran cero
avance Durante la reunión Rojas Martí
nez expresó su preocupación por que el
feminicidio haya aumentado de manera

alarmante a partir de 2015
En su oportunidad De la Portilla Ro

dríguez aseguró que homologar la tipifi

cación del feminicidio es un tema priori
tario en la agenda de trabajo de la Segob
para el año próximo porque 50 por ciento
de las entidades no han armonizado nada
en la materia

El resto de los estados dijo están ale
targados o han realizado acciones míni
mas y no atienden de forma adecuada el
problema mientras que nueve
entidades registran aumento en
la incidencia

Adelantó que el Instituto Na
cional de las Mujeres entregará
un informe sobre el tema para
remitirlo a los congresos locales
a fin de que tengan una clara visión de la
problemática la analicenysea sustento en
la armonizaciónjurídica que se requiere

Estimó que 60 por ciento de las legis
laciones estatales deben aclarar los tipos
de tortura que sufren las mujeres porque
de manera oculta lo tienen permitido y no
reforman ni actualizan sus leyes

El funcionario de la Segob
propuso trabajar también conlos
servidores de las secretarías de

Educación Pública federal y las
estatales para plantearles la in
clusión de temas sobre violencia

de género en los libros de texto

oeldato
Entre 2015 y 2019 el feminicidio ha crecido
130 por ciento al pasar de 343 hechos en los
primeros 10 meses de hace cuatro años a 789
en el presente
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Reforma prohibe vender
como leche bebidas que
no provengan de vacas

Diputados avalan cambios a leyes de
propiedad industrial y del consumidor

ENRIQUE MÉNDEZ Y
ROBERTO GARDUÑO

La proliferación de leche que no es
de vaca producto del procesamien
to de semillas frutas y edulcorantes
en el mercado alimentario del país
se prohibe una vez que la Cámara
de Diputados modificó las leyes de
Propiedad Industrial y Federal de
Protección al Consumidor debido
a que esas fórmulas lácteas no con
tienen valor alimenticio

En su definición el órgano legisla
tivo definió que se podrá sancionar
a las compañías productoras con el
retiro de publicidad e incluso la can
celación del registro de sus marcas

No más agua puerca

La reforma que fue adicionada en
la última sesión del tercer periodo
ordinario de la 64 Legislatura se
aprobó con 433 votos de todas las
bancadas y se turnó al Senado de la
República Al artículo 95 de la Ley
de Propiedad Industrial se le agregó
el siguiente contenido Al momento
de solicitar el registro de una mar
ca así como al de su renovación el
interesado declarará bajo protesta
de decir verdad que los productos o
servicios que ofertará se encuentran
libres de engaño o mala fe

En caso de que las autoridades
competentes determinen que dicho
producto o servicio viola las dispo
siciones vigentes que le resulten
aplicables el Instituto Mexicano de
Propiedad Industrial podrá iniciar
el procedimiento de declaración ad
ministrativa de nulidad del registro
respectivo

A esto se agregó la modificación
al artículo 90 de la misma norma
para que no sean registrables co
mo marca las frases elementos de
imagen oraciones avisos o nombres

comerciales susceptibles de engañar
al público o inducir al error

En tribuna para explicar que se
trata de proteger a los consumido
res pero también a los productores
nacionales que ven mermados los
precios frente a la competencia des
leal que se da con la introducción de
leche en polvo el diputado Eduardo
Ron MC subió a la tribuna con un
vaso de leche A su salud expre
só y tomó un trago No más enga
ños insistió

Por su parte Roque Luis Rabe
lo Morena celebró que de ser
avalada por el Senado la reforma
obligará a las grandes compañías
a comprometerse al momento
de solicitar la renovación de sus
registros a que sus productos o
servicios se encuentran libres de
engaño o mala fe

La medida dijo el morenista me
jorará el precio del lácteo para los
ganaderos mexicanos Vamos a de
jar de tomar agua puerca Nada de
leche de almendras y hasta leche
de guayaba que se vende adujo

Ernesto Némer PRI refirió que
el cambio busca dar certeza a los
consumidores de productos lácteos
sobre la forma de elaborarlos Tam
bién regula las acciones en esa in
dustria tales como el registro de la
marca y el etiquetado Además es
tablece la prohibición de tal registro
a todo aquel texto diálogo sonido
fonético imagen o denominación
que causen confusión al consumi
dor Asimismo da certeza de que el
contenido del artículo tiene paridad
con su elaboración y de esta forma
se evita la información engañosa

En particular se requiere prote
ger al consumidor de aquellos pro
ductos que se oferten como leche y
que no posean las fórmulas lácteas
y los requerimientos mínimos que
se regulan y describen en las nor
mas oficiales de esta industria
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Es mantenimiento a sala de reuniones
señalanen MesaDirectiva de Diputados
Correspondea programa preventivo asegu
ran también quediputada Rojas no lo solicitó
documentos refieren adecuaciones

Es espacio de la Mesa Directiva de San Lázaro

Es mantenimiento a
sala común señalan
LA CÁMARA BAJA indica que las obras serán ejecutadas en
una sala dejuntas y no en despacho de la presidenta de esa ins
tancia documento en poder de La Razón refiere adecuaciones
Redacción La Razón

Los trabajos en las oficinas de la
Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados no corresponden a
una remodelación sino a un

mantenimiento afirmó la Coordinación
de Comunicación Social de San Lázaro
en una carta enviada a este medio de

comunicación la cual se reproduce a
continuación

La diputada Laura Angélica Rojas
Hernández no solicitó ningún tipo de
cambio o remodelación de su oficina
se trata de un mantenimiento en la sala
de reuniones de la Mesa Directiva de la

Cámara de Diputados que es lugar co
mún en donde se reúnen las y los dipu
tados además de diversos funcionarios
que dan apoyo técnico administrativo
yjurídico que integran dicho órgano de
gobierno de esta Legislatura

En el caso del escudo Nacional se
trata de su reubicación

La oficina de la Presidenta de la Mesa

Directiva permanece exactamente con
el mismo mobiliario

Cabe mencionar que es la Dirección
General de Recursos Materiales y Servi
cios quien tiene la obligación normativa
de verificar que las diversas instalacio
nes de los inmuebles de la Cámara fun
cionen adecuadamente Por ello conti
nuamente lleva a cabo mantenimiento

preventivo sin embargo cualquier re
modelación de instalaciones inclui

das las de la Mesa Directiva deben

encontrarse debidamente programadas
y autorizadas su contratación por las
instancias colegiadas de la Cámara que
correspondan Comité de Administra
ción Comité de Adquisiciones En este
sentido no se ha autorizado ningún
proyecto con las características descri
tas por la nota

La Cámara de Diputados y la Presi
dencia de la Mesa Directiva ratifican su

compromiso de llevar a cabo un ejer
cicio racional de los recursos públicos

conforme a los Lineamientos de Auste

ridad emitidos por la Junta de Coordina
ción Política

RESPUESTA DEL REPORTERO

Los documentos en poder de La Razón

indican claramente trabajos de adecua
ciones y de carpintería pintura e insta
lación de marcos así como puertas de
aluminio solicitados la primera quin
cena de noviembre cuando la diputada
Laura Rojas llevaba más de dos meses
ocupando esas oficinas

Ningún documento oficial indica que
el escudo nacional vaya a ser reubicado
como sí lo dice de los muebles de coci

na lo cual se consigna en la nota En el
documento se señala que el costo de
las adecuaciones es por 250 mil pesos
monto que no se desmiente

En la carta recibida se informa que se
solicitaron modificaciones sin contar

con la aprobación de los órganos cole
giados

José Gerardo Mejía
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oeldato
De las modificaciones perfiladass las más
costosas serían pintura en 210 metros cua
drados y cambio de plafones para lo que se
calcula una erogación de 27 mil pesos
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Morenano logra convencer en la Camara a aliados ni a la oposicion

Desechan recortar
50 recursos a los
partidos políticos

Queda intacto el
monto de 5 mil
239 millones de

pesos para 2020

La reforma no
alcanzó los votos

necesarios para la
mayoría calificada

Mario Delgado
este esquema tiene
que cambiar y
frenar dispendios

La enmienda
buscaba debilitar
a adversarios
sostiene el PRI

INTACTO MONTO DE 5 MIL 239 MILLONES A REPARTIR

Diputados rechazan reducir
el fínanciamiento a partidos

Suicidio político
intentar ese

recorte sostiene
bancada del PT
ROBERTO GARDUÑO Y
ENRIQUE MÉNDEZ

El monto de más de 5 mil 239 mi
llones de pesos a los partidos para
2020 quedará intacto luego de que
Morena no logró convencer a sus
aliados PT y PVEM así como a la
oposición de respaldar una refor
ma para reducir a la mitad el finan
ciamiento público

En una discusión que se limitó a
una ronda de oradores en favor y
en contra de la iniciativa Tatiana
Clouthier resaltó que el sistema de
partidos perdió legitimidad por la
desconexión con la realidad de

miles de mexicanos y antes de la

votacion planteo que disminuir
la carga económica que representa
la actividad política sería el mejor
regalo de Navidad para la gente

Definitivamente creo en los mi
lagros Mi padre Manuel Clouthier
del Rincón decía que los milagros
sí existían que el de arriba siempre
ponía su parte cuando los mexicanos
nos decidimos a dar el paso Los in
vito a que hoy den el paso insistió

Sin embargo en la que es hasta
ahora la votación más alta de la le
gislatura sólo faltaron 19 legislado
res la modificación al artículo 41
de la Carta Magna que propuso Mo
rena no logró la mayoría calificada
que exige un cambio constitucional
por lo que el dictamen se desechó

En el tablero se reflejó el interés
de cada bancada por obtener todos
los votos necesarios para defender
su postura Morena y PES sumaron
274 en favor frente a 207 en contra
de PAN PRI PRD PVEM PT y MC

Aunque el PES ya no existe y no
recibe financiamiento la bancada
que lleva esas siglas propuso desa
parecer por completo esa figura
Viene a ofrecer lo que no tienen

le cuestionaron
La oposición sostuvo que More

na planteó la reforma para diluir el
sistema de partidos y mantenerse
como fuerza política dominante

En ese sentido la vicepresidenta
de la mesa directiva Dulce María
Sauri PRI sostuvo que la reforma
pretendía un sistema de partido
debilitado desdibujado mucho
más cercano a un movimiento que
a un partido político Les suena

Sostuvo que Morena intenta
transformar su movimiento en un

partido con padrón de militantes
y estructura orgánica pero que ha
tropezado con la realidad de las difi
cultades paraconfigurar una fuerza
políticamente estable que cumpla
con la legislación político electoral
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Anadió este dictamen repre
sentaría de ser aprobado el primer
paso hacia morenizare1 sistema de
partidos en el país Si Morena no
puede cumplir la norma y trans
formarse entonces quiere volver
movimiento a los otros

El PT uno de los principales alia
dos de Morenay que refrendó su res
paldo al presidente Andrés Manuel
López Obrador presentó una pro
puesta de reducir el financiamiento
en 60 por ciento y que el restante se

distribuyera equitativamente entre
todas las fuerzas políticas

En nombre de esa bancada Ge
rardo Fernández Noroña calificó de
verdadera necedad la insistencia

de Morena en mermar el finan

ciamiento a los partidos e incluso
consideró un suicidio político una
irresponsabilidad una cobardía in
tentar ese recorte

Jesús Falomir MC atribuyó la in
tención de la reforma a una estrate

gia del coordinador de Morena Ma
rio Delgado para que el Presidente
lo designe dirigente de su partido
Que no engañe ni sea oportunista

Delgado quien confiaba en que
con la reforma se cerraría con
broche de oro el periodo de se
siones respondió la política debe
cambiar y para ello tenemos que
detener el despilfarro de recursos
públicos y también debe terminar
la hipocresía Hoy les llegó el día
están a favor o no

Diputados del PES plantearon
eliminar el financiamiento total

a partidos lo cual no prosperó
Foto José Antonio López
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Avalan cambiar Ley de Instituciones de Crédito

Acotan a la UIF
superpoderes

Eliminan Diputados
extinción

sin la intervención

de un juez
MARTHA MARTÍNEZ

Tras diversos intentos por
dotar de superpoderes a
la Unidad de Inteligencia
Financiera UIF la Cámara
de Diputados aprobó modi
ficaciones a la Ley de Ins
tituciones de Crédito para
darle sustento legal a su fa
cultad de bloquear cuentas
bancarias pero eliminó la
posibilidad de que pueda ini
ciar procesos de extinción de
dominio sin la intervención
de un juez

Con 353 votos a favor 101
en contra y 6 abstenciones el
Pleno de San Lázaro avaló in
tegrar al dictamen una reser
va de la diputada de Morena
Lidia García aprobada el 6
de noviembre pasado pese a
los intentos de su partido por
echar abajo ésta

La propuesta original
sustentaba la facultad de la
UIF de bloquear cuentas ban

carias misma que había si
do declarada inconstitucio
nal por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación al in
corporar un mecanismo de
audiencia para los afectados
y le otorgaba la atribución de
iniciar procesos de extinción
de dominio

El 6 de noviembre pasa
do García presentó una re
serva que cancelaba la atri
bución de extinguir recursos
bloqueados y obligaba a la
Unidad y a las instituciones
de crédito a notificar por es
crito a los afectados

La modificación pro
puesta por la morenista fiie
avalada por el Pleno lo que
provocó la protesta de los
legisladores de su fracción
parlamentaria quienes lide
rados por el coordinador Ma
rio Delgado subieron a tribu
na para reclamar que no se
diera más tiempo para que
sus diputados pudieran votar

Finalmente la presidenta
de la Mesa Directiva Laura
Rojas decretó un receso que
concluyó el 21 de noviembre
pasado con la aprobación del
decreto de presupuesto 2020

Luego de que Morena
impulsó un acuerdo que pre
tendía echar abajo la reserva
de su diputada ayer fue reto
mada la votación que ratificó
la inclusión de ésta

TTas conocer el resultado
García agradeció a la Junta
de Coordinación Política y a
la Mesa Directiva que hayan
respetado el reglamento de
San Lázaro

Como promovente de la
reserva manifiesto mi bene
plácito por haber respetado
la votación de la sesión del
día 6 de noviembre de este
año y sobre todo por la con
gruencia de la Jucopo y de la
Mesa Directiva a la legalidad
a la transparencia y a respetar
el reglamento señaló

La legisladora hidalguen
se aseguro que la reserva es
en favor de los empresarios
de los ciudadanos y de los
migrantes y reiteró que si
hay algún ilícito que perse
guir con respecto a las cuen
tas bloqueadas es facultad
de ta Fiscalía General de la
República y del Ministerio
Público su investigación y
seguimiento
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QUEDA
CHIMUELA
LA LEY NIETO

Luego de que desde el 6 de
noviembre estaba pendiente la
votación para darle más facultades
a la UIF ayer el pleno de la Cámara
de Diputados rechazó darle la ca
pacidad de bloquear recursos de
cuentas congeladas y la obligan a
informarle por escrito al afectado
Regresa al Senado v chávez

DEVUELVEN AL SENADO LEY NIETO CON CAMBIOS

Diputadostiran
queextinciónde
dominioproceda
sinpasarporjuez
Quienes sean sujetos de bloqueo de cuentas tendrán
derecho a audiencia y se les debe notificar por escrito

El pleno de la Cámara de Diputados
rechazó otorgar mayores faculta
des a la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera UIF de la Secretaría de
Hacienda y devolvió con cambios
la minuta de reformas a la Ley de
Instituciones de Crédito

Al concluir ayerel trámite legisla
tivo que quedó pendiente desde la

sesión del pasado 6 de noviembre
los coordinadores parlamentarios
acordaron respetar la reserva
votada y aprobada de la diputada
federal hidalguense de Morena Li
dia García Anaya quien propuso
que la UIF con base en la orden de
unjuez debe notificar por escrito
a la persona cuyas cuentas fueron
bloqueadas los fundamentos o las
causas de su inclusión en la Lista de

Personas Bloqueadas
Además propuso eliminar el pá

rrafo que permitía a la Secretaría
de Haciendapromover la extinción
de dominio sobre los recursos blo

queados por la UIF a las personas
incluidas en esa lista

Con eso el pleno de los diputa

dos con 353 votos a favory 101 en
contra aprobó devolver al Senado
la minuta con cambios

La enmienda quedó así Artículo
116 bis 2 Previa solicitud del in

teresado se le otorgará audiencia
para que dentro del plazo de diez
días hábiles contados a partir del
día siguiente al que la UIFyla insti

tución de crédito correspondiente
le hubiera notificado por escrito los
fundamentos de su inclusión en la

lista de personas bloqueadasymani
fiesteporescrito o de maneraverbal
lo que a su interés convenga ofrezca
pruebas o formule alegatos

Y se elimina la fracción III del

mismo artículo que dice De igual
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forma en la misma resolución ad
ministrativa en términos de la Ley
Reglamentaria del artículo 22 de la
ConstituciónPolítica de los Estados
Unidos Mexicanos la Secretaría
podra promoverla extinción de do
minio de los recursosbloqueados

En una votación marcadamente

dividida hubo votos en contra de
Morena PAN y PT aunque hubo
panistas que votaron a favor como
MarcelaTorres Peimbert Mayorita
riamente en contra fueron los votos

del PANydel PT El PRJ votó a favor
aunque con legisladores ausentes

La diputada Lidia García Anaya
desde su curul celebró el acuerdo
en favor de su reserva aprobada
Como promovente de las reservas

manifiesto mi beneplácito por ha
ber respetado la votación del día 6
de noviembre de este año y sobre
todo por la congruencia de la Jun
ta de Coordinación Política y de la
Mesa Directiva a la legalidad a la
transparenciaya respetar el Regla
mento de la Cámara de Diputados

Estas reservas son en favor de

los ciudadanos de los empresarios
de los migrantes y si hay algún ilí
cito en las cuentas bloqueadas es
facultad de la Fiscalía General de

perseguir el delito expuso
Luego de que aquel 6 de noviem

bre la votación económica para
decidir si se admitía a discusión la

reserva no fue clara para la Secre
taría de la Mesa Directiva se repi
tió y la Secretaría concluyó en la
segunda votación que la mayoría
había votado por la negativa ante
laprotesta de diversos legisladores

El coordinador de MC Tonatiuh
Bravo pidió repetir la votación de
forma nominal con tablero yganó
la afirmativa por lo que la reserva
se sometió a discusión y se aprobó
lo que no gustó al líder de Morena
Mario Delgado quien pidió repetir
la votación lo que generó enojo en
la oposición yse pospuso la sesión

recursos en la tribuna de la Camara de Diputados
PROTESTA Legisladores de oposicion ayer al exigir igualdad en la repartición de
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El plan Morena busca estrangu
larfinancieramentea laoposición
dijo la perredista Verónica Juárez

La advertencia El recorte se

trata de una reforma precipitada
improvisada e incompleta que
será de graves consecuencias
para el país y una tentación de
imponer la tiranía de las mayorías
acusó la priista Dulce María Sauri
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JUAN CARLOS ROMERO HiCKS

Debe sujetarse al Estado de derecho
NOTIMEX

nacloml glmmcom mx

El exsecretario de Seguri
dad Pública Genaro García

Luna no es panista y si lo
fuera de todos modos ten
dría que estar sujeto al Es
tado cíe derecho afirmó el
coordinador de la bancada
del PAN en la Cámara de
Diputados Juan Carlos Ro
mero I Iicks

Durante la última sesión
ordinaria de la Cámara de
Diputados de este año el
legislador sostuvo que será
la historia la que juzgue los
hechos y entonces se verá
si las administraciones de

Felipe Calderón o ele Vicen
te Fox fueron afectadas por
una posible mala actuación
de García Luna

En México o en cualquier
país toda persona sin dis
tinción debe sujetarse al
Estado de derecho y la jus
ticia no tiene por qué tener
sesgos de partido ni ideo
logia enfatizó el legislador
del PAN

El también exgoberna
dor de Guanajuato aclaró
que el expresidente Cal
clerón no es parte de la
controversia Yo creo que
hay que ver el tema del caso
del señor García Luna en la

Fiscalía de Estados Unidos y
el propio Poder Judicial de
ese país

Respecto de la responsa
bilidad que pudieran tener
los expresidentes en torno
a los actos de Genaro García

Luna el diputado Romero
Hicks señaló que lo pri
mero es que debe acatarse
el Estado de derecho y tie
ne que respetarse a las per
sonas Y no es común ni es

conveniente que la autori
dad del Ejecutivo ni las fis
calías adelanten el trabajo
que están haciendo o que
se acuse a las personas sin
fundamento
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Segob y diputados por homologar
el feminicidio como delito grave
Redacción La Razón

ANTE EL REPUNTE de feminicidios en

el país desde 2015 la Secretaría de Gober
nación Segob y la Cámara de Diputados
sumarán esfuerzos para que en todas las
entidades del país se homologue la tipifi
cación de ese flagelo y su consideración
como delito grave

Para ello Carlos de la Portilla enla
ce con congresos locales de la Segob y
Beatriz Rojas Martínez diputada federal
acordaron definir una línea de trabajo de
coordinación con las legislaciones locales
del país

La legisladora de Morena apuntó que
la falta de tipificación del feminicidio
como un delito grave yladisparidadenlos
criterios para calificarlo evita que se apli
que un castigo ejemplar que lo visibilice
prevenga y reduzca por lo que propuso la
integración de un catálogo que contenga
todas las formas de violencia en el país
hacia ese sector

Lamentó que sólo en seis congresos lo
cales los cuales son los de Baja California
Ciudad de México Michoacán Tlaxcala
Coahuila e Hidalgo se hayan hecho es
fuerzos legislativos para armonizarlo

Sin embargo la coordinadora del grupo
de trabajo de la Comisión de Igualdad de
Género del mecanismo de seguimiento al
cumplimiento de la Convención sobre la
Eliminación de Todas las Formas de Dis

criminación contra la Mujer aclaró que
la mitad de las entidades registran cero
avance Durante la reunión Rojas Martí
nez expresó su preocupación por que el
feminicidio haya aumentado de manera

alarmante a partir de 2015
En su oportunidad De la Portilla Ro

dríguez aseguró que homologar la tipifi

cación del feminicidio es un tema priori
tario en la agenda de trabajo de la Segob
para el año próximo porque 50 por ciento
de las entidades no han armonizado nada
en la materia

El resto de los estados dijo están ale
targados o han realizado acciones míni
mas y no atienden de forma adecuada el
problema mientras que nueve
entidades registran aumento en
la incidencia

Adelantó que el Instituto Na
cional de las Mujeres entregará
un informe sobre el tema para
remitirlo a los congresos locales
a fin de que tengan una clara visión de la
problemática la analicenysea sustento en
la armonizaciónjurídica que se requiere

Estimó que 60 por ciento de las legis
laciones estatales deben aclarar los tipos
de tortura que sufren las mujeres porque
de manera oculta lo tienen permitido y no
reforman ni actualizan sus leyes

El funcionario de la Segob
propuso trabajar también conlos
servidores de las secretarías de

Educación Pública federal y las
estatales para plantearles la in
clusión de temas sobre violencia

de género en los libros de texto

oeldato
Entre 2015 y 2019 el feminicidio ha crecido
130 por ciento al pasar de 343 hechos en los
primeros 10 meses de hace cuatro años a 789
en el presente
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Reforma prohibe vender
como leche bebidas que
no provengan de vacas

Diputados avalan cambios a leyes de
propiedad industrial y del consumidor

ENRIQUE MÉNDEZ Y
ROBERTO GARDUÑO

La proliferación de leche que no es
de vaca producto del procesamien
to de semillas frutas y edulcorantes
en el mercado alimentario del país
se prohibe una vez que la Cámara
de Diputados modificó las leyes de
Propiedad Industrial y Federal de
Protección al Consumidor debido
a que esas fórmulas lácteas no con
tienen valor alimenticio

En su definición el órgano legisla
tivo definió que se podrá sancionar
a las compañías productoras con el
retiro de publicidad e incluso la can
celación del registro de sus marcas

No más agua puerca

La reforma que fue adicionada en
la última sesión del tercer periodo
ordinario de la 64 Legislatura se
aprobó con 433 votos de todas las
bancadas y se turnó al Senado de la
República Al artículo 95 de la Ley
de Propiedad Industrial se le agregó
el siguiente contenido Al momento
de solicitar el registro de una mar
ca así como al de su renovación el
interesado declarará bajo protesta
de decir verdad que los productos o
servicios que ofertará se encuentran
libres de engaño o mala fe

En caso de que las autoridades
competentes determinen que dicho
producto o servicio viola las dispo
siciones vigentes que le resulten
aplicables el Instituto Mexicano de
Propiedad Industrial podrá iniciar
el procedimiento de declaración ad
ministrativa de nulidad del registro
respectivo

A esto se agregó la modificación
al artículo 90 de la misma norma
para que no sean registrables co
mo marca las frases elementos de
imagen oraciones avisos o nombres

comerciales susceptibles de engañar
al público o inducir al error

En tribuna para explicar que se
trata de proteger a los consumido
res pero también a los productores
nacionales que ven mermados los
precios frente a la competencia des
leal que se da con la introducción de
leche en polvo el diputado Eduardo
Ron MC subió a la tribuna con un
vaso de leche A su salud expre
só y tomó un trago No más enga
ños insistió

Por su parte Roque Luis Rabe
lo Morena celebró que de ser
avalada por el Senado la reforma
obligará a las grandes compañías
a comprometerse al momento
de solicitar la renovación de sus
registros a que sus productos o
servicios se encuentran libres de
engaño o mala fe

La medida dijo el morenista me
jorará el precio del lácteo para los
ganaderos mexicanos Vamos a de
jar de tomar agua puerca Nada de
leche de almendras y hasta leche
de guayaba que se vende adujo

Ernesto Némer PRI refirió que
el cambio busca dar certeza a los
consumidores de productos lácteos
sobre la forma de elaborarlos Tam
bién regula las acciones en esa in
dustria tales como el registro de la
marca y el etiquetado Además es
tablece la prohibición de tal registro
a todo aquel texto diálogo sonido
fonético imagen o denominación
que causen confusión al consumi
dor Asimismo da certeza de que el
contenido del artículo tiene paridad
con su elaboración y de esta forma
se evita la información engañosa

En particular se requiere prote
ger al consumidor de aquellos pro
ductos que se oferten como leche y
que no posean las fórmulas lácteas
y los requerimientos mínimos que
se regulan y describen en las nor
mas oficiales de esta industria
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Es mantenimiento a sala de reuniones
señalanen MesaDirectiva de Diputados
Correspondea programa preventivo asegu
ran también quediputada Rojas no lo solicitó
documentos refieren adecuaciones

Es espacio de la Mesa Directiva de San Lázaro

Es mantenimiento a
sala común señalan
LA CÁMARA BAJA indica que las obras serán ejecutadas en
una sala dejuntas y no en despacho de la presidenta de esa ins
tancia documento en poder de La Razón refiere adecuaciones
Redacción La Razón

Los trabajos en las oficinas de la
Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados no corresponden a
una remodelación sino a un

mantenimiento afirmó la Coordinación
de Comunicación Social de San Lázaro
en una carta enviada a este medio de

comunicación la cual se reproduce a
continuación

La diputada Laura Angélica Rojas
Hernández no solicitó ningún tipo de
cambio o remodelación de su oficina
se trata de un mantenimiento en la sala
de reuniones de la Mesa Directiva de la

Cámara de Diputados que es lugar co
mún en donde se reúnen las y los dipu
tados además de diversos funcionarios
que dan apoyo técnico administrativo
yjurídico que integran dicho órgano de
gobierno de esta Legislatura

En el caso del escudo Nacional se
trata de su reubicación

La oficina de la Presidenta de la Mesa

Directiva permanece exactamente con
el mismo mobiliario

Cabe mencionar que es la Dirección
General de Recursos Materiales y Servi
cios quien tiene la obligación normativa
de verificar que las diversas instalacio
nes de los inmuebles de la Cámara fun
cionen adecuadamente Por ello conti
nuamente lleva a cabo mantenimiento

preventivo sin embargo cualquier re
modelación de instalaciones inclui

das las de la Mesa Directiva deben

encontrarse debidamente programadas
y autorizadas su contratación por las
instancias colegiadas de la Cámara que
correspondan Comité de Administra
ción Comité de Adquisiciones En este
sentido no se ha autorizado ningún
proyecto con las características descri
tas por la nota

La Cámara de Diputados y la Presi
dencia de la Mesa Directiva ratifican su

compromiso de llevar a cabo un ejer
cicio racional de los recursos públicos

conforme a los Lineamientos de Auste

ridad emitidos por la Junta de Coordina
ción Política

RESPUESTA DEL REPORTERO

Los documentos en poder de La Razón

indican claramente trabajos de adecua
ciones y de carpintería pintura e insta
lación de marcos así como puertas de
aluminio solicitados la primera quin
cena de noviembre cuando la diputada
Laura Rojas llevaba más de dos meses
ocupando esas oficinas

Ningún documento oficial indica que
el escudo nacional vaya a ser reubicado
como sí lo dice de los muebles de coci

na lo cual se consigna en la nota En el
documento se señala que el costo de
las adecuaciones es por 250 mil pesos
monto que no se desmiente

En la carta recibida se informa que se
solicitaron modificaciones sin contar

con la aprobación de los órganos cole
giados

José Gerardo Mejía
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oeldato
De las modificaciones perfiladass las más
costosas serían pintura en 210 metros cua
drados y cambio de plafones para lo que se
calcula una erogación de 27 mil pesos
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Avala el Senado las modificaciones al T MEC

El cuerpo legislativo ratifico ayer los cambios al tratado comercial
pactados por los gobiernos de México Estados Unidos y Canadá con
107 votos a favor y uno en contra En la sesión Morena y sus aliados
celebraron el resultado y resaltaron que sin ceder soberanía se logro
un instrumento importante para detonar el crecimiento del país Foto
Roberto García Ortiz ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS
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Por mayoría el Senado
aprueba los cambios
al acuerdo comercial
Se logró un documento importante sin ceder soberanía

ANDREA BECERRIL Y
VÍCTOR BALLINAS

Casi por unanimidad el Senado rati
ficó ayer el Protocolo Modificatorio
del Tratado de Comercio México
Estados Unidos y Canadá T MEC
así como las dos cartas paralelas que
incluye en una sesión en que More
na y sus aliados resaltaron que sin
ceder soberanía se logró un instru
mento importante para impulsar el
crecimiento del país

Después de dos días de largas
discusiones en las comisiones dic
taminadoras ayer en poco más de
dos horas el Senado avaló las modi
ficaciones al T MEC pactadas por
los gobiernos de las tres naciones
con 107 votos a favor y uno solo en
contra con lo que México se con
vierte de nuevo en el primer país
en ratificar los cambios

Estamos asistiendo a un hecho
histórico resaltó en tribuna el
coordinador de Morena Ricardo
Monreal Dijo que el presidente
Andrés Manuel López Obrador al
que han etiquetado como radical
populista y socialista es quien es
tá generando al país certidumbre
estabilidad y seguridad con esas
modificaciones al T MEC pactadas
con los gobiernos de Estados Uni
dos y Canadá

Resaltó que no se rechazó tajan
temente la grosera intervención
de inspectores de Estados Unidos
en materia laboral y en cambio se
logró el establecimiento de paneles
para dirimir divergencias algo que
se peleó desde la negociación del
TLC hace 26 años

Fueron ampliamente discutidos
también los cambios al T MEC en
medio ambiente biomedicinas

acero y aluminio así como en el fi
nanciamiento a través del Banco de
América del Norte destacó

Respeto a la nación
Por su parte el presidente de la
Comisión de Relaciones Exteriores
del Senado Héctor Vasconcelos
sostuvo que en todo momento se
defendió el respeto a la soberanía
nacional como quedó plasmado en
el documento ratificado

La aprobación de la adenda en
viará una señal de unidad de propó
sitos a nuestros socios en Estados
Unidos y Canadá que será impor
tante para la culminación de sus
propios procesos legislativos Una
vez más demostramos que cuando
se trata de defender los intereses
primordiales de México podemos
estar unidos

El presidente de la Comisión de
Trabajo el senador Napoleón Gó
mez Urrutia Morena resaltó que
con el Protocolo Modificatorio se
adquieren compromisos para la
modernización de las estructuras
laborales hacia nuevos objetivos de
equilibrio y justicia social

Sin lugar a dudas en el largo
plazo beneficiará a todas las partes
involucradas ayudará a detener los
abusos y las violaciones a los dere
chos de los trabajadores Contri
buirá para que el comportamiento
de todas las entidades productivas
empresas y corporaciones sea mu
cho más cuidadoso

La senadora priísta Vanessa Ru
bio subsecretaría de Relaciones
Exteriores en el sexenio pasado

afirmó que no basta por sí solo el
T MEC para acabar con la incerti

dumbre en la economía Es un pa
so muy pero muy importante pero
no suficiente La incertidumbre hoy
es profunda y les ha costado a las
familias mexicanas

Al hablar en nombre de la Comi
sión de Relaciones Exteriores para
América del Norte la senadora pa
nista Gina Andrea Cruz resaltó que
ese protocolo representa la culmi
nación de un importante esfuerzo
de negociación pero dejó claro que
esa adenda al T MEC por sí sola no
es un salvavidas de la economía la
cual se encuentra prácticamente
paralizada

No estamos dando un cheque
en blanco a nadie sino por el con
trario desde el Senado estaremos
pendientes para que el nuevo tra
tado que estamos ciertos pronto
aprobarán los congresos de Estados
Unidos y Canadá sea un instrumen
to más al servicio de México

En contrario al hablar en nom
bre del PAN Alejandra Reynoso
sostuvo que el país cedió soberanía
y dijo que López Obrador encabe
za el gobierno más neoliberal de la
historia y reclamó la prisa con que
se aprobó

Igualmente el senador Emilio
Álvarez Icaza se manifestó en con
tra de que se ratificara el Protocolo
Modificatorio con tanta celeridad
Fue el único en votar en contra

El coordinador Monreal propuso
seguir la discusión hasta el domin
go pero la mayoría aprobó ayer
mismo el dictamen

El senador Monreal abrió la po
sibilidad de que se constituya en el
Senado una comisión de seguimien
to al T MEC
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Senadores al momento

de dar su aprobación a las
modificaciones al acuerdo
comercial entre México Estados
Unidos y Canadá Foto Roberto
García Ortiz
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T MEC acrecienta la confianza en México dice Velasco
DE LA REDACCIÓN

naclonal glmm cnm rm

La ratificación del acuer
do comercial entre México
Estados Unidos y Canadá
acrecienta la confianza en
nuestro país como una tierra
fértil para las inversiones

Así lo expresó el senador
Manuel Velasco Coello luego
de la aprobación del T MEC

en el Senado por parte de to
das las fuerzas políticas

Reconoció el liderazgo
del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador para
lograr un acuerdo positi
vo con sus homólogos de
EU Donald Trump y el pre
mier canadiense Justin Tru
deau además de conseguir
que su firma fuera en Palacio
Nacional

Hoy México tiene un li
derazgo en la región con este
nuevo acuerdo comercial
lo que convierte a nuestro
país en un destino confiable
para la inversión aseguró el
coordinador de los senado
res del Partido Verde

Velasco destacó que las
senadoras y los senado
res de Morena PAN PRI
PRD PVEM Movimiento

Ciudadano PT y PES actua
ron con patriotismo y res
ponsabilidad al trabajar
unidos para ratificar el trata
do comercial

Indicó que el acuerdo de
adendas del T MEC suscrito
esta semana da la razón a los
principios de diálogo y coo
peración entre Estados Uni
dos Canadá y el gobierno de
nuestro país
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OBLIGA A ATENDER RECOMENDACIONES INTERNACIONALES

Ratifica el Senado Convenio 189 de la OIT
sobre derechos de trabajadoras domésticas

VÍCTOR BALLINAS Y
ANDREA BECERRIL

En el último día de sesiones antes
de clausurar el periodo ordinario
el Senado ratificó por unanimidad
el Convenio 189 de la Organización
Internacional del Trabajo OIT el
cual garantiza la promoción y pro
tección de los derechos humanos de
las trabajadores domésticas

Sin discusión ayer por la noche
aprobó dicho acuerdo adoptado con
la OIT en Ginebra Suiza el 16 de ju
nio de 2011 por el que el gobierno
mexicano adquiere el compromiso
de atender las recomendaciones de
mecanismos de derechos humanos
internacionales entre ellos la Orga
nización de las Naciones Unidas en
torno a ese sector laboral

En el documento que el Ejecu
tivo federal envió al Senado el día
5 se destaca que según datos del
Instituto Mexicano del Seguro So
cial IMSS en México hay cerca de
2 5 millones de trabajadores que
laboran en servicios del hogar 95
por ciento mujeres y en su gran
mayoría no gozan de seguridad
social o de la protección de un me
canismo afín

Refiere que alrededor de 85 por
ciento del personal que se dedica
al trabajo doméstico se ubica en

un rango de edad que comprende
entre los 25 y los 65 años

En el Convenio 189 sobre el tra
bajo decente para los trabajadores
domésticos se establece que los
estados que se adhieran al mismo
deben adoptar medidas que garan
ticen libertad de asociación sindi
cal reconocimiento efectivo del
derecho de negociación colectiva
eliminación de todas las formas de
labor forzosa u obligatoria aboli
ción efectiva del trabajo infantil y
la supresión de la discriminación
en materia de empleo y ocupación

Asimismo prevé la aplicación de
medidas conforme a la legislación
nacional que tomen en cuenta las
características específicas de la la
bor doméstica para asegurar que
estos trabajadores cuenten con la
protección de la seguridad social

Senadores de todos los grupos
parlamentarios festejaron la ratifi
cación de dicho convenio en el ple
no Asimismo aprobó una minuta
de la Cámara de Diputados para
que 2020 sea designado Año de
Leona Vicario Benemérita Madre
de la Patria

Ante de clausurar el periodo ordi
nario de sesiones la presidenta de
la mesa directiva Mónica Fernán
dez Balboa Morena presentó un
informe de los trabajos realizados
Destacó que en el proceso de tran

sición en que el país se encuentra
el Senado de la República se ha con

vertido en un órgano constructor
de acuerdos por el bien de México

Fernández Balboa manifestó
que a pesar de las diferencias
del primero de septiembre de
2018 al 12 de diciembre de 2019
los senadores laboraron más de
222 horas en 38 sesiones se pre

sentaron 736 iniciativas y más de
530 puntos de acuerdo

En este periodo también se aten
dieron 109 dictámenes se aproba
ron más de 400 nombramientos y
13 instrumentos internacionales y
se emitieron diversas declaratorias
de reforma constitucional

66
En México hay
2 5 millones de
empleadas del
hogar la gran
mayoría sin
protección
social IMSS
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Abogan
en Morena
por Mario
Villanueva
ANTONIO BARANDA

Senadores de Morena entre
garon ayer una carta a la Se
cretaria de Gobernación Ol
ga Sánchez Cordera dirigida
al Presidente Andrés Manuel
López Obrador en la que le
solicitan interceder para que
se otorgue prisión domicilia
ria al ex gobernador de Quin
tana Roo Mario Villanueva

La misiva que Sánchez
Cordero le dará hoy al ta
basqueño durante la reunión
matutina del gabinete de se
guridad fue entregada por
Maxybel Villegas y Cristóbal
Arias presidente de la Co
misión de Gobernación de
la Cámara alta

Al hacer entrega de la
petición Villegas afirmó que
un pupo importante de se

nadores de Morena está a fa
vor de que se le conceda pri
sión domiciliaria a Villanue
va por razones humanitarias

Le agradezco Secretaria
sus atenciones es una de
manda no sólo de la familia
de Mario Villanueva sino
del pueblo de Quintana Roo
agradecida con la atención y
pues ojalá podamos los quin
tanarroenses como muchos
quintanarroenses queremos
que Mario Villanueva ya esté
en su casa

Sobre todo por la situa
ción médica y de salud tan
precaria que actualmente tie
ne expresó según se obser
va en un video publicado por
la propia morenista

Sánchez Cordero dijo
que la Segob hará el mejor
esfuerzo para llevar a buen
término lo que calificó como
acción humanitaria a favor
de Villanueva

De que Don maño Vi
llanueva pueda inclusive pa
sar la Navidad en su casa es
decir en prisión domicilia
ria entonces gracias por su
presencia por la visita y des
de luego la carta será entre
gada al señor Presidente
mencionó
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AL FRENTE DE LA MESA DIRECTIVA

SUBE MONICA
PRODUCTIVIDAD
EN EL SENADO

La senadora íabasqueña logró
dublicar el trabajo legislativo en
eomparaeión al primer año

LEOBARDO PÉREZ MARIN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El
Senado de la República con la
presidencia de la senadora por
Tabasco Mónica Fernández Bal
boa ha incrementado su pro
ductividad en comparación con

el primer año legislativo logran
do atender 109 dictámenes pro
mulgado 8 nuevas leyes y apro
bando 243 puntos de acuerdo

De acuerdo a las estadísti
cas oficiales en el primer año
de la Cámara Alta en donde
el presidente fue Martí Batres
Guadarrama los senadores

trabajaron 216 horas y con este
segundo año estando la tabas
queña Momea Fernandez Bal
boa al frente fueron 222 horas
de sesiones Además ahora se
presentaron 736 iniciativas
mientras que en el anterior pe
riodo fueron solo 425 propues
tas aue llegaron al pleno
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Otro de los puntos impor
tantes a destacar es que duran
te este segundo año legislativo
se han publicado en el Diario
Oficial de la Federación 14 de

cretos cuatro más que el año
anterior en el que Martí Batres
estuvo al frente de la cámara
además se han atendido 109
dictámenes contra los 39 de la
mesa directiva pasada

La capacidad de diálogo y
consensos que ha encabezado
Mónica Fernández Balboa co
mo presidenta del Senado de
la República ha llevado a que
actualmente esta cámara haya
avalado 8 nuevas leyes y logra
do 86 reformas a otros ordena

mientos vigentes

Definiremos
prioridades
y cumpli
remos con

nuestras

obligacio
nes y reque
rimientos

legales en
tiempo y
forma

MÓNICA
FERNÁNDEZ
BALBOA

AL ASUMIR LA
PRESIDENCIA DEL
SENADO

CAMBIO
TOTAL

O
Su inicio

La senado
ra por Tabas
co asumió la
presidencia
del Senado el
pasado 31 de
agosto

Nueva tapa
Se dio la

búsqueda de
espacios y de
oportunida
des de Igual
dad para las
mujeres
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Alerta Ricardo Monreal de
extorsiones a su nombre
Por Sergio Ramírez

sergio ramirez razon com mx
EL COORDINADOR de Morena en el Se
nado Ricardo Monreal Ávila denunció
queunabanda de vividores sin escrúpu
los extorsiona a la gente gobernadores
empresariosypolíticosbajo su nombre e
hizo un llamado a quienes sean víctimas
de este delito a que presenten la deman
da correspondiente

Con gran pesar informo que una
banda de extorsionadores continúa

operando Si recibes una llamada en la
que te piden dinero en mi nombre de

nuncia Ya hayuna carpeta de investiga
ción ante la FGRMexico #Comparte
este mensaje y no te dejes engañar
escribió en su cuenta de Twitter

Asimismo publicó en sus redes socia
les un videomensaje en el cual expuso
que no es la primera vez que se presenta
una situación de este tipo por lo que des
de julio pasado presentó una denuncia
contra quien resulte responsable ante la
Fiscalía General de la República

Añadió que en ese organo autónomo
existen 30 demandas penales por el mis
mo modus operandi de quienes llamó
extorsionadores perversos que usan

su nombre para pedir dinero a la gente
Le han hablado a gobernadores que

se han dejado sorprender o a funciona
rios o empresarios o personas que enga
ñan y que se hacen pasar imitando mi
voz mi correo y mis perfiles dijo

Mencionó que ese tipo de actos ilícitos
le afectan en lo personal a su partido y al
Gobierno porque la gente piensa que es
verdad que extorsiona a la gente
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Propone PAN CDMX ingresos por 250 mmdp
VÍCTOR JUÁREZ

El PAN capitalino presento
su propia propuesta presu
puestal para 2020 en la que
propone ingresos ygasto por
250 mil millones de pesos in
sistiendo en el señalamiento
de que el Gobierno actual
subestima sus ingresos para
usar recursos de forma dis
crecional

En el documento Re
Evolución Sustentable CD

MX el partido de Oposicion
señala como destino de di
chos recursos principalmen
te la mejora de los sistemas
de movilidad de la Capital y
critica la aplicación de nue

vos impuestos
Con enorme pena obser

vamos que el Proyecto de Pa
quete Económico 2020 pre
sentado por la Secretaría de
Administración y Finanzas
de la Ciudad de México le
jos de mostrar entender la
grave situación en que se en
cuentra México y su Capital
considera más apropiado en
carecer los ingresos de quie
nes aquí vivimos señala el
documento

En la discusión para ela
borar el Presupuesto 2019 el
PAN había llegado a la mis
ma estimación de 250 mil

millones de pesos tomando
como referencia los ingresos
reales de la Ciudad para los
últimos años La estimación

de la Jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum para 2020 es
de 238 mil millones

Proponemos una estima
ción de Ingresos Públicos tal
que limite el uso discrecional
de los recursos vía subesti
mación y con ello proponer
una serie de política públicas
que nos permitan convertir
nos en la Ciudad con mayor
calidad de vida de Améri
ca Latina propone el blan
quiazul
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Lo importante es el dinero reviran a Morena
Por aquello de las contradicciones nos dicen que lo único se
guro en la 4T es que nada es seguro Vimos ayer dos ejemplos
muy claros en la Cámara de Diputados los férreos aliados de
Morena se bajaron a la mera hora del barco que llevaba a los
partidos hacia una etapa de verdadera austeridad y el Partido
del Trabajo y el Partido Verde votaron en contra de reducir
50 las prerrogativas públicas que reciben las fuerzas políticas
del país Pero nos hacen notar la Cuarta Transformación tam
bién se partió en Hidalgo cuando al menos ocho diputados de
Morena votaron contra la legislación que permitiría la inte
rrupción legal del embarazo en la entidad Nos comentan que
ambos casos causaron molestia en la dirigencia nacional mo
renista pues se trata de dos temas clave de la plataforma que
el partido esgrimió en las elecciones de 2018 austeridad y res
peto a los derechos de la mujer De entrada a los hidalguenses
los llamarán a cuentas Y sobre sus aliados de cara al trabajo
legislativo del 2020 Morena deberá esperar y confiar en que
tendrá el respaldo del PT y el Verde en otras votaciones Pero
en la 4T nada es seguro

Manita de puerco en San Lázaro
El pasado 6 de noviembre por cierto 30 diputados de Mo
rena se rebelaron ante su bancada mayoritaria y considera
ron que la llamada Ley Nieto era un exceso porque la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha
cienda podría congelar cuentas y aplicar la extinción de do
minio sin una investigación previa ni orden de un juez Por
ello nos recuerdan apoyaron a la diputada Lidia García
quien presentó una reserva para que la UIF no tuviera atri
buciones contrarias a la Constitución Con esta reserva de
la legisladora se suspendió la sesión del pleno con todo y el
berrinche de la bancada mayoritaria Pues este jueves se
reanudó el tema y por arte de magia todo el pleno inclui
dos los que hicieron berrinche votaron a favor de quitarle
facultades a la UIF y mandaron el proyecto al Senado Al fi
nal del periodo ordinario le dieron la razón a los 30 rebel
des de Morena quienes aplicaron aquello de manita de
puerco a sus compañeros
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Ni cómo ayudar a los azules
El Consejo Nacional del PAN ordenó hace unos días a todos
sus dirigentes legisladores y cuadros políticos ponerse lo
más pronto posible en modo campaña en el contexto de
que el jefe del Ejecutivo y su partido Morena apabullan a
los partidos de oposición Pero nos dicen algo pasa con al
gunos legisladores blanquiazules quienes malinterpretaron
la instrucción del máximo órgano de decisión del partido
encabezado por Marko Cortés y en realidad se pusieron en
modo Navidad Por lo menos eso quedó en evidencia en la

semana cuando la mayoría de los panistas no acudió a las
comisiones que sesionaron y otro tanto dejó a los aplicados
participar en el debate de la Ley de Amnistía Y por supues
to las curules de la bancada azul lucieron vacías en la mayor
parte de sesión nos comentan Como diría el clásico Ni có
mo ayudarlos

La factura de Alito
Nos adelantan que en enero el dirigen
te nacional del PRI Alejandro More
no tendrá una factura por pagar En
el primer mes de 2020 nos explican
comienza por fin el proceso de selec
ción de nuevo dirigente priista en la
Ciudad de México y hay un número
de militantes aunque usted no lo crea
que están ciertos que tienen datos de
que el Comité Directivo irá a las ma
nos de Cuauhtémoc Gutiérrez el ex
dirigente que hace algunos años cayó
en desgracia tras un escándalo de pre
sunta prostitución Priistas de la
CDMX aseguran que don Alejandro tu

vo de su lado a Cuauhtémoc Gutiérrez cuando se dio la
elección de dirigencia nacional y ahora tiene que devolver el
favor pagar esta factura en una elección interna de carácter
local Amor con amor se paga

Cuauhtémoc
Gutiérrez

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor etuniversal com mx
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Rechazan diputados reforma para reducir prerrogativas
A Jh m mtf

Dejan solo a Morena
en recorte a partidos
Votan contra

iniciativa aliados

de la bancada

mayoritaria
CLAUDIA SALAZAR

VY MARTHA MARTINEZ

La propuesta de reducir a
la mitad el financiamiento
a los partidos políticos fue
desechada en la Cámara de
Diputados después de que
Morena no logró un acuerdo
con el resto de las bancadas

El grupo mayoritario
prácticamente se quedó so
lo pues únicamente los legis
ladores de Encuentro Social
que no tiene registro nacio
nal apoyaron la reforma al
artículo 41 de la Constitu
ción que modificaba la fór
mula para el cálculo de las
prerrogativas

Los aliados de Morena
el PT y PVEM pidieron al
grupo mayor ceder en su pro
puesta para reducir el monto
de financiamiento pero con
siderar un reparto igualitario
de la bolsa total con el fin
de garantizar equidad en los
procesos electorales

Sin embargo el grupo
coordinado por Mario Del
gado ignoró a sus aliados pe
se a que de ellos dependía
que prosperara la iniciativa

La política tiene que
cambiar y para ello tenemos

que detener el despilfarro de
recursos públicos y también
debe terminar la hipocresía

Hoy les llegó el día es
tán a favor o no de reducir el
financiamiento a los partidos
O son gansos o nada más se
hacen patos emplazó Del
gado antes de la votación

Las bancadas de Morena
y PES emitieron 274 votos a
favor por 207 en contra el
resto de las bancadas pero se
requerían 321 votos para al
canzar la mayoría calificada
Sin acuerdo entre las fraccio
nes se desechó el dictamen

El gasto de los partidos
para 2020 se quedará en 5
mil 239 millones de pesos tal
como lo aprobó la Cámara de
Diputados en el Presupuesto
de Egresos de la Federación

El partido más beneficia
do es Morena porque man
tendrá una asignación por ley
de mil 760 millones de pesos
para el próximo año

En el debate la oposi
ción señaló que Morena y el
Gobierno quieren debilitar a
los partidos y a las institucio
nes electorales y perpetuarse
en el poder

José Elias Laxa del PAN
cuestionó la congruencia de
Morena y del Presidente An
drés Manuel López Obrador
pues cuando éste dirigía al
partido recordó promovió
una acción de inconstitucio

nalidad para evitar la dismi
nución del financiamiento
público de los partidos en
estado de Yucatán

Esta es la congruen
cia de Morena Esta es la
mentira que quieren instalar
cuando son gobierno Es
to es lo que realmente pien
san Y entonces qué son pa
tos permanentemente y nada
más se hacen gansos cuando
tienen el poder reviró el
panista a Delgado

La diputada perredista
Verónica Juárez advirtió que
el único beneficiado de la re
forma sería Morena pues ob
tendría una ventaja indebida
en futuras elecciones frente
a los demás partidos afecta
dos por la reducción de las
prerrogativas

Seamos claros la pre
tensión presidencial y de es
ta mayoría es eliminar toda
competencia electoral para
quedar como único y pode
roso actor electoral que les
permita perpetuarse en el po
der y de eso el PRD no será
cómplice dijo

Dulce María Sauri del
PEI señaló que la reforma
impulsada por Morena no
medía las consecuencias so
bre el sistema de partidos

El intento de restau
rar un partido hegemónico
y predominante no respon
de a la realidad plural de la
sociedad mexicana señaló
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i La bancada de MC se opuso a la reducción de 50 por ciento
al gasto partidista y propuso bajarlo a cero
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Piden a AMLO evitar cisma
por elección en Morena
ROBERTO GARDUÑO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Diputados de Morena solicitaron
ayer al presidente Andrés Manuel
López Obrador manifestar su
simpatía por realizar el congreso
nacional de Morena a la brevedad
posible

En una carta que firmaron casi
140 legisladores de la bancada in
cluido el coordinador Mario Delga
do expresaron su preocupación por
la reducción del margen del partido
para resolver la renovación de su
dirigencia que se ha pospuesto

En el contexto de un complejo
proceso de renovación interna que
pone en grave riesgo de inhabilita

ciónjurídica y política a Morena le
solicitamos de la manera más aten
ta reiterar su llamado a cuidar los
ideales y principios del partido sin
dar entrada al oportunismo ni a la
politiquería plantearon

Al difundir el contenido de la car
ta el diputado Javier Hidalgo Ponce
leyó que la opinión del mandatario
también permitiría establecer re
glas claras de cara a la definición de
la nueva dirigencia

Aclaró que no se trata de soli
citar la injerencia del Presidente
sino que su opinión permita que
se realice el congreso convocado
para enero porque retrasar aún
más la decisión pondría en riesgo
la representación política yjurídica
de Morena
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Con el audaz gesto de renunciar al 75
de su financiamiento Morena lanza
un desafío al sistema de partidos

El desafío de Morena
La confluencia de una serie de

hechos notables en un mismo
día entre ellos la detención de

Genaro García Luna en Estados Unidos
y la firma de un acuerdo complemen
tario al T MEC restó relevancia a una
insólita decisión política la renuncia de
Morena al 75 de su financiamiento
público para actividades ordinarias en
2020

Esto significaría que de los mil
653 millones 944 mil 795 pesos que
le corresponden para el próximo año
el partido de Andrés Manuel López
Obrador reintegraría a la Tesorería de
la Federación mil 240 millones 458 mil
pesos Reforma 11 12 19 Se quedaría
con unos 413 millones de pesos

En ese marco Morena gran triun
fador en las elecciones federales de
2018 quedaría en ese rubro por debajo
de los partidos que ocuparon el segundo
y tercero lugares en número de votos y
a la par del cuarto más votado

En el supuesto de que los otros
partidos no tomen alguna decisión se
mejante Morena estaría recibiendo
menos de la mitad que el PAN con
908 millones y que el PRI 856 millo
nes y quedaría al nivel del PRD 418
millones

Tales montos son legales y legítimos
por lo cual los demás partidos no ten
drían que reintegrar nada aunque sin
duda esto conllevaría costos políticos
Ello porque resulta evidente el exceso
de los partidos cuyo financiamiento
federal conjunto asciende a 5 000 mi
llones de pesos para el próximo año
además de que en los estados recibirán
otro monto semejante en 2019 se les
está dando un total de casi 4 800 mi
llones de pesos

Tan criticable Morena por diver
sos motivos al grado de que su propio

fundador ha advertido que se apartará
de él si este partido se echa a perder
el audaz gesto de ahora merece reco
nocimiento y obedece a la impronta
de austeridad que el presidente López
Obrador le ha conferido a su gestión
si bien sus malquerientes hallarán se
guramente el ángulo para criticar al
Presidente y a su partido aun en esta
encomiable decisión

En la carta en que formaliza su
renuncia al 75 de financiamiento di
rigida al secretario ejecutivo del INE
Edmundo Jacobo Molina y entregada
al presidente del Instituto Lorenzo
Córdova Víanello Morena dice que la
fórmula de cálculo del financiamiento
público a los partidos en la actualidad
resulta excesiva y es muy injusta ante
las circunstancias políticas y econó
micas del país Tiene razón Yeidckol
Polevnsky presidenta en funciones del
partido y firmante de la carta y por
ello se explica que diversas iniciativas
hayan sido presentadas en el Congreso
de la Unión tanto por Morena como
por otros partidos pero ninguna se ha
materializado

El intento más reciente fue frustra
do este jueves 12 de diciembre cuando
fue desechado en San Lázaro el dic
tamen sobre la iniciativa de Morena
para reducir en 50 los montos de los
recursos a los partidos la cual sólo contó
con los votos de diputados morenistas
y del PES que resultaron insuficientes
para alcanzar la mayoría calificada nece
saria para aprobar la respectiva reforma
constitucional

Aparte de lo puramente económico
Morena ha lanzado al sistema de parti
dos un desafío se puede hacer política y
triunfar aun cuando no se disponga de
grandes cantidades de dinero Se trata
además de un desafío con sustento
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porque en 2018 Morena recibió nnan
ciamiento ordinario por 415 millones
en números redondos prácticamente
lo mismo que para 2020 tras la reduc
ción unilateral y mucho menos que
los tres partidos entonces más votados
PRI PAN y PRD y aun así ganó la

Presidencia de ía República la mayoría
en las dos Cámaras del Congreso de la
Unión además de otros notables triun
fos en los estados Todos los partidos
recibieron un 50 más para gastos
de campaña pero la desigualdad se
mantuvo

Obviamente Morena tuvo como

motor de sus ganancias la inmensa
popularidad de López Obrador pero
ahí quedó la prueba de que se puede
triunfar aun con mucho menos dinero
que los partidos punteros

Desde mi perspectiva Morena
tendrá una ganancia adicional con su
renuncia al exceso de recursos el blin
daje contra la descomposición interna
porque el dinero es un factor de división
de ambiciones y de corrupción como
ha ocurrido con otras formaciones po
líticas También por eso su decisión es
plausible
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El soporte de Morena

Las encuestas de El Finan
ciero completaron un ciclo
anual en noviembre arro

jando dos indicadores muy im
portantes de apoyo al gobierno
uno es el nivel de aprobación al
presidente López Obrador y el
otro es el nivel de apoyo al par
tido gobernante Morena

Ambas series de datos publi
cadas en días recientes invitan
a hacer una primera lectura so
bre la relación entre la popula
ridad del Presidente y el apoyo
al partido gobernante rumbo
a las elecciones de 2021 En las

elecciones de 2018 fue muy claro
que el apoyo a Morena dependía
en gran medida de la fuerza de
Andrés Manuel López Obrador
al grado que el liderazgo de éste
logró catapultar al partido y a sus
candidatos a puestos de elección
popular

Con miras a las elecciones que

tendrán lugar dentro de un año
y medio vale preguntarse si la
popularidad de AMLOjalará la
intención de voto por su partido

Es la popularidad presidencial el
principal soporte de Morena

Hasta ahora ambos indica
dores se han comportado más
o menos de la misma manera
alcanzando un nivel particular
mente alto en los primeros cua

tro o cinco meses de gobierno
luego un ajuste a la baja y final
mente una notable estabilidad

en los meses subsiguientes No
obstante la baja en el apoyo a
Morena fue proporcionalmente
más fuerte que la baja en la apro
bación al Presidente Si consi

deramos el promedio de apoyo
semestral la aprobación a AMLO
en el segundo semestre se redujo
en un 12 por ciento con respecto
al primero mientras que el apoyo
a Morena se contrajo en un 20
por ciento Al parecer la aproba
ción al Presidente puede influir
en el voto a su partido pero no lo
garantiza

Aun así si hoy hubiera eleccio
nes para diputados federales el
36 por ciento de las preferencias
totales que captó Morena en la
encuesta de noviembre repre
senta un 62 por ciento de voto
efectivo sin considerar a quienes
dijeron que no votarían por nin
guno o no saben Ese porcentaje
de apoyo está muy por encima del
37 por ciento que Morena obtuvo
en las elecciones para diputados
de 2018 Con el nivel de apoyo
actual Morena no tendría nin
guna dificultad en mantener e
incluso ampliar su mayoría legis
lativa Pero las elecciones serán

en un año y medio así que aún
no hay nada escrito sobre piedra
Si el voto de Morena depende en
buena medida de la popularidad
presidencial habrá que ver cómo
se comporta ésta el próximo año

de cara a las elecciones

Por lo pronto la contracción en
el apoyo a Morena en el segundo
semestre de 2019 respecto al pri
mer semestre no se concentró en

ningún grupo socioeconómico
particular sino que se dispersa

entre varios segmentos geográfi
cos y demográficos Con diferen
cias mínimas podríamos decir
que la principal baja en el apoyo
a Morena se observa entre los

segmentos jóvenes de escolari
dad media y universitaria en el
centro del espectro ideológico en
la región centro del país y entre
gente que no recibe beneficios de
programas sociales del gobierno
Lo más notable es quizá que Mo
rena bajó 10 puntos porcentuales
entre los usuarios de Facebook

del primer al segundo semes
tre y tan sólo 4 puntos entre los
no usuarios de esa red social un
dato para analizarse más a fondo

Por último las encuestas indi
can que entre quienes aprueban
la labor del Presidente el 54 por
ciento prefería a Morena en el
primer semestre y 49 por ciento
en el segundo semestre en con
traste la preferencia por Morena
entre quienes desaprueban a
AMLO pasó de 12 a 8 por ciento
en ese lapso Entre ese segmento
que desaprueba al Presidente el
voto por los partidos de oposi
ción se mantuvo estable en 36

por ciento de un semestre a otro
Eso significa que la desaproba
ción es en gran medida oposi
tora pero la oposición no ha
capitalizado un mayor apoyo de
la desaprobación Como se men
cionó en la publicación de la en
cuesta de intención de voto hace

unos días la baja en el apoyo a
Morena se ha traducido en más
electores indefinidos no en más
opositores Ese tema queda pen
diente para otra ocasión
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PARTIDO
DE ELBA

ACARICIA 52 MDP
SEGÚN LA LEY GENERAL DE PARTIDOS POLÍTICOS

A PARTIR DE JULIO DE 2020 REDES SOCIALES
PROGRESISTAS PUEDE ACCEDER A DINERO PÚBLICO

edes Sociales

Progresistas
la organización
política vincula
da a Elba Esther

Cordillo tieneen
la mira 52 6 millones de pesos en
prerrogativas para el próximo año
en casodequeel Instituto Nacional
Electoral INE le otorgue el registro
como partido político

La organización puedeacceder
a recursos públicos a partir del se
gundo semestre de 2020 según la
Ley General de Partidos Políticos y
el acuerdodefinanciamientoa par
tidos del INE para el año entrante

Cálculos hechos con base en

estos documentos muestran que
un partido nuevo tendrá derecho
a recibir 8 millones 314 mil 774 8

millones de pesos al mes por con
cepto de gastos para actividades
ordinarias lo que equivale a 49 8
millones de pesos dejulio a diciem
bre mientras que por concepto de
gasto en actividades específicas
el partido tiene acceso a 467 mil

706 09 pesos mensuales es decir
2 millones 806 mil pesos durante
el segundo semestre haciendo un
total de 52 6 miloones de pesos

El monto para actividades espe
cíficas puede variar debido a que se
calcula en función del número de

institutos políticos vigentes Hasta
ahora el cálculo de la bolsa a repartir
es para ocho partidos es decir si
RSP obtiene el registro

El fin de semana pasado la aso
ciación informó que cumplió con el
requisito de 20 asambleas estata
les con al menos 3 mil asistentes

Además presumió tener en
total más de 300 mil afiliados lo
que supera el mínimo de 233 mil
militantes que deben tener 0 26
del padrón electoral
LA RUTA A SEGUIR

Redes Sociales Progresistas está
obligada ahora a celebrar una
asamblea nacional para aprobar
sus estatutos y su dirigencia de la
cual el titular es Fernando González

Sánchez yerno de la exdirigente
magisterial Elba Esther Gordillo

En enero debe solicitar su re

gistro y debe pasar por los filtros

de fiscalización y revisión del INE
Javier Santiago exconsejero del

INE y especialista de la UAM Izta
palapa explicó que en este proceso
se revisa la autenticidad de los in

tegrantes del padrón de afiliados
que no pertenezcan a otros partidos
ni se hayan usado credenciales de
elector falsas

Otro filtro para Redes Progre
sistas es la fiscalización El INE

debe indagar quiénes otorgaron
dinero al partido para los gastos de
realización de las asambleasy de
transportación entre otros rubros

La organización debe aportar
los estados financieros informes
y documentación de respaldo de
sus gastos precisó el académico

Después de la revisión el INE
debe decidir qué organizaciones
obtienen registro

Sobre la pugna entre Fernando
González y Juan Iván Peña por la
dirigencia de RSP Javier Santiago
consideró que el juicio que existe
en el Tribunal Electoral no afecta
en la decisión del INE sobre dar o

noel registro como partido porque
es un tema distinto
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LLEGAN A El fin de semana pasado las RSP
LA META realizaron su asamblea número 20
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Tienen
luz verde

DE ACUERDO CON EL ÚLTIMO INFORME
EL INE SOBRE LAS ORGANIZACIONES

QUE BUSCAN CONSTITUIRSE COMO
PARTIDOS POLÍTICOS LAS REDES
SOCIALES PROGRESISTAS TIENEN 100 DE

ASAMBLEAS DISTRITALES CELEBRADAS

Y REBASAN EL MÍNIMO REQUERIDO DE
AFILIADOS CON 334 MIL 951 MILITANTES
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Aprobación de regreso
La popularidad presidencia
supera 58 por ciento La firma
del T MEC y la detención de
García Luna podrían ser los
factores que la impulsaron
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LA MAÑANERA POR STREAMING
El presidente Andrés Manuel López Obrador invitó a
escuchar sus conferencias matutinas a través de Spotify
plataforma que tiene disponibles 269 episodios
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CON TRATADO
NOS VA A IR

MUY BIEN
AFIRMA AMLO
EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL López
Obrador celebró la ratificación del
addendum modificatorio al tratado co

mercial entre Estados Unidos México y
Canadá realizado esta tarde por el pleno
del Senado de la República

El mandatario reiteró que dicho pacto
comercial traerá beneficios al país por
lo que confió en que los congresos esta
dounidense y canadiense ratifiquen a la
brevedad el nuevo tratado comercial

Es una muy buena noticia ya noso
tros cumplimos ya lo firmó el Ejecutivo
lo ratifica el Senado de México ahora
corresponde hacer lo mismo al congreso
estadounidense y de Canadá detalló

Esto quería transmitírselos porque
nos va a ir muy bien mucho muy bien
con este acuerdo con este tratado co
mentó López Obrador

Las modificaciones al T MEC fueron

avaladas con 107 votos a favor y uno en
contra en el pleno de la Cámara Alta

Realizó un viaje a Sonora para reunir
se con los padres de los bebés falleci
dos en la guardería ABC en 2009

En esta visita el Ejecutivo federal
se comprometió a estudiar un decreto
presidencial para garantizar atención de
por vida a las víctimas y familiares del
incendio de dicha guardería
Notimex
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Aplaude López Obrador
discurso de Zaldívar sobre
vicios en el Poder Judicial
JANNET LÓPEZ PONCE CDMX

El informe del ministro
debe difundirse porque se habla
de corrupción y nepotismo dice
el Presidente

Aplaude AMLO el
discurso sobre los
vicios en la Corte
ESogió a Zaldívar
Nunca se había visto

que se hablara de
nepotismo y corrupción
en la SCJN aseguró
J LOPEZ PONCE Y A ALMAZÁN
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador destacó que es
inédito el mensaje del ministro
presidente de la Suprema Cor
te de Justiciade laNación Artu
ro Zaldívar porque porprimera
vez se habla de nepotismo y co
rrupción en el PoderJudicial

Ensuconferenciadeprensaen
Palacio Nacional el mandatario
destacó quedebedifundirseloque
estáhaciendoZaldívarenelPoder
Judicial porque tiene unplanpa
raacabarconesaslacrasdelapolí
tica Esocuándosehabíavisto

Por ello pidió confianza en
que ya existe el estado de dere
cho yel Poder Judicial ha hecho
unesfuerzo por resolverde con
formidad con la leyysin servir a
unos cuantos

Me dio mucho gusto asistir

al informe del presidente de la
Suprema Corte de Justicia me
gustaría que se difundiera ese
informe porque es un informe
inédito en el que la mitad de su
texto es reconocer que en el Po
derJudicialhaynepotismoyco
rrupción sostuvo

López Obrador agregó que
la cuarta transformaciónbusca

un cambio en todos los Poderes

y en el caso del Ejecutivo que él
encabeza dará resultados

O qué a poco está más
mal la Presidencia ahora de co
mo estaba antes Por lo menos
estamos iguales para no presu
mir dijo

Reiteró que el gobierno fede
raleracomo unelefante echado
yreumático pero con los cam
bios que se están realizando no
solo sevaalevantar sino que va
a caminar va a trotar y hastava
a correr vamos a hacer el cam
bio y garantizó que cumplirá
todo lo que haprometido

Estamos en un proceso de
transformación en el que lo vie
jo no acaba de morir y lo nuevo
no acabade nacer mmm
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Se investiga a Beltrones
por caso C Duarte AMLO
CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador confir
mó ayer que existe una inda
gatoria contra el ex líder del
PRI Manlio Fabio Beltrones
por el presunto desvío de re
cursos federales triangulados
desde Hacienda al Gobierno
de Chihuahua y de ahí al PRI

En conferencia el Man
datario informó que el tema
fue abordado ayer durante
la reunión matutina del Ga
binete de seguridad nacional
donde el Consejero Jurídico
Julio Scherer le ofreció deta
lles sobre el caso

Es por el asunto de
Chihuahua lo que viene de
la investigación contra Cé
sar Duarte Es lo que hoy
me informaron de la Conse
jería Jurídica respondió

Se indagó y es una solici
tud de amparo Creo que ya
lo había hecho anteriormen
te y ahora volvió a recurrir a
este mecanismo que es un
derecho que tienen todos los
ciudadanos

Beltrones ha sido seña
lado por testigos protegidos
en las investigaciones por los
desvíos de 250 millones de
pesos que el Gobierno fede
ral en el sexenio de Enrique

Peña transfirió a Chihuahua
en la gestión de César Duarte
y que luego fueron abonados
al PEI para financiar campa
ñas electorales en 2016

En respuesta Beltrones
pidió ayer que se respete su
derecho a la presunción de
inocencia y se dijo dispues
to a responder los señala
mientos

A lo largo de mi carrera
pública en el Gobierno o en
la oposición seguramente he
sido objeto de varias investi
gaciones y algunas canalladas
escritas sobre mi persona A
todas he respondido Seguro
no serán las últimas Volveré
a responder aseveró

Niega cargos por desvío de 250 millones a Chihuahua

Acusa Beltrones
maniobra política
Justifica priista
que solicitó amparo
ante una eventual

acusación a modo

REFORMA STAFF

El exdirigente nacional priis
ta Manlio Fabio Beltrones
justificó ayer que solicitó un
amparo ante la posibilidad de
que se le fabricara una acusa
ción a modo en el caso de
un desvío de 250 millones de
pesos hacia Chihuahua que
terminaron en campañas de
su partido en 2016

Ese recurso legal se in
terpuso debido al marcado
interés que han demostrado
diversos servidores públicos
del Estado de Chihuahua
en medios de comunicación
redes sociales y foros nacio
nales por encontrar culpa
bles a modo Maniobra po
lítica pues indicó el exse
nador priista en una carta
enviada a Grupo REFORMA

A lo largo de mi carrera
pública en el Gobierno o en
la oposición seguramente he
sido objeto de varias investi
gaciones y algunas canalladas
escritas sobre mi persona A

todas he respondido Seguro
no serán las últimas Volveré
a responder

La indagatoria es por el
desvío de 250 millones de
pesos que el Gobierno fede
ral en el sexenio de Enri
que Peña Nieto transfirió a
Chihuahua en la gestión del
entonces Gobernador César
Duarte y que luego fueron
abonados al PRI para finan
ciar campañas electorales

Beltrones aseguró que no
existe ninguna investigación
ministerial en su contra

Aunque reconoció que
solicitó un amparo contra
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cualquier orden de aprehen
sión el exgobernador de So
nora informó que dicho re
curso fue sobreseído debido
a que autoridades federales
y estatales declararon que no
han solicitado su captura

El procedimiento al que
se hace alusión fue un ampa
ro antiguo presentado el 23
de julio de 2019 que se tra
mitó con el objeto de que en
el caso de que existiera algu
na investigación fabricada en
mi contra por declaraciones
y falsas acusaciones se me
permitiera acceder a los su
puestos dichos para defen
derme y evitar así se come

tiera un atropello explicó el
también exdiputado federal

De igual forma es per
tinente referir que al negar
que existiera alguna investi
gación en mi contra el pasa
do 14 de noviembre de 2019
efectivamente se sobreseyó el
juicio de amparo en mención

Grupo REFORMA publi
có ayer que el político sono
rense solicitó la protección de
la justicia en un amparo tra
mitado el pasado 23 de julio
precisamente el día que se
reveló que la Unidad de In
teligencia Financiera UIF
había presentado denuncias
ante la Fiscalía General de

la República FGR contra el
exlíder petrolero Carlos Ro
mero Deschamps y su familia
por enriquecimiento ilícito

En este tenor solicito se
privilegie el derecho humano
que asiste a todo gobernado
a la presunción de inocencia
indicó el priista en la misiva

Mayormente cuando co
mo es el casoy no existen da
tos de que autoridades loca
les o federales realicen inves
tigación alguna en mi contra
por los hechos que se da
cuenta en la publicación de
referencia en la que se rea
lizan meras especulaciones
sobre el tema
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# La medida se extenderá
a padres de los 49 menores
fallecidos en la guardería

Tras encuentro AMLO
señala que solicitará ala
FGR reabrir indagatorias

PREPARAN NUEVO DECRETO

Extenderán la pensión vitalicia para niños
víctimas y madres de la guardería ABC

Hay otras demandas
de los familiares que
deben ser acordadas
reconoce AMLO

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador acordó este jueves
con los padres de las víctimas del
incendio ocurrido en la Guardería
ABC enjunio de 2009 que emitirá
un decreto por el cual los 70 niños
sobrevivientes y los padres de los 49
menores fallecidos serán pensiona
dos de por vida y que la Fiscalía Ge
neral de la República FGR reabri
rá la investigación sobre la tragedia

Los deudos esperaban que ayer
en su tercer encuentro con el man
datario éste emitiera un decreto
presidencial que garantizara la
atención médica de los sobrevivien
tes pensiones vitalicias y el com
promiso de que el Estado mexicano
encarcelará a los ex funcionarios
implicados en la conflagración Tal
acuerdo se aplazó parauna próxima
reunión que se efectuará el 12 de
marzo de 2020

El tema principal fueron las ayu
das para los sobrevivientes que
todos los niños heridos reciban

servicios de salud sin distingo ayu
da económica vitalicia a las madres
de los niños ypensiónalmomentode
que los menores cumplan la mayo
ría de edad Todo esto se incluirá
en el decreto con el fin de que no
quede a capricho de las autoridades
en turno

Al salir de la reunión celebrada
a puerta cerrada López Obrador
informó en entrevista que el nuevo
decreto presidencial quedó pen
diente hasta que los diversos grupos
de padres de las víctimas alcancen
una resolución conjunta pues hay
temas pendientes y se requiere un
acuerdo general hay procesos hacia
lajusticia que llevan tiempo a veces
tarda pero debe de llegar
La FGR recibirá un llamado

Asimismo ofreció hacer un lla
mado respetuoso al fiscal general
Alejandro Gertz Mañero para que
retome la investigación hasta casti

gar a los implicados en la tragedia
En general decidimos el gobier

no federal y los padres que debe de
haber justicia lo que significa repa
rar los daños materiales y también
castigar a los responsables pero eso
le corresponde a la Fiscalía General
hoy voy a pedirle a Alejandro Gertz
Mañero que se avance en la inves
tigación que se tiene en la FGR
señaló el Presidente

Encinas da continuidad
a las reuniones

López Obrador quien visitó Her
mosillo acompañado por Alejandro
Encinas Rodríguez subsecretario
de Derechos Humanos Población
y Migración indicó que éste con
tinuará siendo interlocutor entre
las víctimas y gobierno federal
Además anunció que Encinas Ro
dríguez y los padres de la Guarde
ría ABC se reunirán el próximo 23
diciembre en la Ciudad de México

Julio César Márquez padre de
Yeyé uno de los menores fallecidos
en la conflagración aseguró que
las ayudas vitalicias serán tabula
das con el monto máximo de pen
siones de acuerdo con el tabulador

del Instituto Mexicano del Seguro
Social No puedo decir el monto
por seguridad de las madres hay
información que es delicada y no
puedo poner en riesgo a las demás
familias comentó

La reunión con más de 80 re
presentantes de las familias afec
tadas se llevó a cabo en la misma
sede del anterior encuentro entre
López Obrador y los deudos reali
zado el pasado 2 de septiembre en

un hotel ubicado a tres kilómetros
del Aeropuerto Internacional de
Hermosillo
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El jefe del Ejecutivo Andrés
Manuel López Obrador se reunió
ayer en Hermosillo con padres
de los sobrevivientes y víctimas
mortales del incendio de 2009 en

la guardería ABC Foto Cristina
Gómez
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AMLO Se llevan muy bien y se respeta toda opinión
El presidente Andrés Manuel López

Obrador negó este jueves durante su
conferencia matutina que exista una con
frontación entre dos de sus secretarios Víc
tor Villalobos de Agricultura y Víctor Ma
nuel Toledo titular de Medio Ambiente y
Recursos Naturales Semarnat en torno a
la protección del Alto Golfo de California

El mandatario reafirmó su confianza y
respeto a los integrantes de su gabinete de
quienes dijo son gente preparada y capaz
comprometida con su proyecto de gobier
no Se llevan muy bien hay pluralidad y
respeto a la opinión a cada miembro del ga
binete y siempre se llega a un acuerdo di
jo el mandatario federal al ser cuestiona
do por Crónica sobre lo publicado en don
de se señala un reproche de parte del se
cretario de Agricultura Villalobos en con
tra del trabajo que está haciendo la Semar
nat al descuidar la zona del golfo de Cali

fornia que es el hogar de la vaquita mari
na y que esto implica un riesgo muy fuerte
muy grande de embargado de parte de Es
tados Unidos en perjuicio de esta zona y en
perjuicio del país

El mandatario salió al paso de un posible
diferendo entre sus dos secretarios y asegu
ró que el titular de Medio Ambiente Víctor
Toledo ha sido un defensor de toda la vi
da y por eso lo invitaron a ser parte de su
gobierno pues la dependencia que ahora
encabeza antes era concesionada a parti
dos políticos

A veces se concesionaba o se le entre

gaba a partidos después de las alianzas que
se hacían y se entregaba a gente sin expe
riencia no profesionales no comprome
tidos con la naturaleza sostuvo el man
datario federal quien reiteró que no exis
te confrontación entre los titulares de Agri
cultura y Semarnat Redacción
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Invitan a remate de lujo de la
Madre de todas las subastas
Dt LA REDACCIÓN

nacional Sgimm com mx

La Presidencia mediante el
instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado convocó
m la sociedad a participar el
sábado 14 y domingo 15 de
diciembre en lo que ha lla
mado la Madre de todas las

subastas que rematará gran
des lotes de joyas autos de
lujo aeronaves y residencias
expresó Ricardo Rodríguez
director de la institución en
entrevista con Pascal Beltrán
de Río para Imagen Radio

Además de los autos de
lujo aeronaves y residencias
hay un lote de mil 200 joyas
nuevas el más atractivo con
precios muy por debajo del
valor del mercado que se ex
pondrá el fin de semana en el

centro cultural de Los Pinos
Rodríguez indicó que ésta

será la sexta subasta con sen
tido social pues lo recauda
do se destinará al camino
de La Yesca Nayarit y para
Atarjea Guanajuato

Para mayor información
se puede ingresar a la página
subastas indep gob mx

23 649 900
PESOS
fueron obtenidos en una subasta del

SAE el 17 de enero pasado según la
página subastas indep gob mx

39 954 600
PESOS
sumó Is subasta más reciente la del
19 de septiembre reportada por el
entonces SAE
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Ricardo Rodríguez detallo que de los artículos que serán
subastados lo que representa el mayor número de lotes en
la subasta es un lote de mil 200 joyas aproximadamente Son
joyas nuevas no han sido adquiridas por otras personas Son
básicamente anillos aretes collares mancuernillas de oro
blanco de oro amarillo de 18 kilates con piedras preciosas
con zafiros rubíes diamantes indicó
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T MEC cambiará el chip
a las calificadoras Romo
Comercio El anuncio sobre el acuerdo trilateral modifica el estatus de ncertidumbre y se asegura una
perspectiva más positiva de certeza para las inversiones afirma el jefe de la Oficina de la Presidencia
ROBERTO VALADEZ CDMX

El acuerdo de cambios al
nuevo tratado trilateral de libre
comercio entre Estados Unidos
Canadáy México fue inesperado
y cambiará por completo la vi

sión de calificadoras y analistas
con perspectivas más positivas
aseguró Alfonso Romo jefe de la
Oficinade laPresidencia

Sindarmayoresdetalles elfun
cionario comentó que en los dos

últimos días se ha recibido confir
mación de varias inversiones en
diferentes sectores porque el tra
tado aprobado ya en el pleno del
Senado da mucha certeza al país
haciael exterior

Romo T MEC
cambiará chip
a calificadoras
Panorama positivo La aprobación revierte la mcertidumbre y
atraerá más inversiones dice el jefe de la Oficina de Presidencia
ROBERTO VALADEZ ANGELICA
MERCADO Y SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

El jefe de la Oficina de la Presi
dencia Alfonso Romo aseguró
que la nueva firma del Tratado
entre México Estados Unidos y
Canadá T MEC ha empezado
a generar mucha certeza en el
país algrado de que calificadoras
y analistas modificarán sus esti
maciones de crecimiento a ran

gos más positivos
El anuncio del martes fue in

esperado cambia totalmente la
incertidumbre que era no haber
firmado un tratado con esto es
seguro que en los próximos me
ses analistas ycalificadoras van a
empezaraponerunaperspectiva
como lavemos nosotros muchos
más positiva indicó

Altérminodelanunciodefinan
cianiientosdelGrupoAeroportua

rio del Pacifico GAP eliunciona
riocomentóqueenlosdosúltimos
díashanrecibido confirmación de
varias inversiones enelpaís en di
ferentes sectores porque este T
MECnos diomuchacerteza

Destacó que siempre se estu
vo en contacto con los empre
sarios para las negociaciones
del tratado por lo que la mayo
ría está contenta Dijo no estar
de acuerdo con Gustavo de Ho
yos presidente de la Confede
ración Patronal de la República
Mexicana Coparmex quienacu
só queelgobiernonolos consultó

Romo aclaró que en todo mo
mento se informó a las empresas
cómo iba el T MEC tanto que la
Cámara Nacional de la Industria
del Hierro yel Acero Canacero
fue de las primeras en emitir un
comunicado al respecto

Agregado innecesario
El subsecretarioparaAméricadel
Norte y negociador en el T MEQ
Jesús Seade informó que aún no
se autoriza la licencia a la emba

jada de Estados Unidos para que
cuente con un agregado laboraly
que no lo ve totalmente necesa
rio peroseconsultarásufunción
conChristopherLandau

En su segundavisita al Senado
paraexplicar las modificaciones
al acuerdo insistió en que co
mo lo dijo el miércoles pasado a
las comisiones dictaminadoras
existe un anuncio de la embajada
solicitando esafigura

Primero en el tratado no hay
nada que se le parezca nada no
hay ninguna base Bueno sí se
discutió indirectamente no agre
gados los inspectores eso quedó
fuera totalmente ylegítimamen
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te quedo fuerayustedes lovenen
los textos no haynada refirió

El funcionario de Relaciones
Exteriores explicó que el gobier
no federal apenas conoció de esa
intención quebuscamonitorear
la implementaciónde laadenda

Es algo que apenas nos ente
ramos no sé si fue culpa nuestra
no leerlo no sé cuándo salió Es
algo que nuncaha sido consulta
do connosotros pero mis colegas
encontraron que hayun anuncio
ofreciendo empleo se solicitan
los servicios de alguien que traba
je comoagregado laboral indicó

Seade señaló que si habrá un
agregado laboral como los que
operan ya en materia científica
de seguridadu otros yo me pue
do imaginar funciones legítimas
ver si pudierahacer enlace con la
Secretaría del Trabajo para apo
yarcon lá reformabastante gran
de significativa profunda que
estamos embarcando

Reiteró que México no ha so
licitado ese apoyo y no loveo to
talmente necesario y si su fun

ción es supervisar la evolucióny
el respeto de los derechos labora
les en las plantas es algo que no
podemos aceptar

Puntualizó que para que se dé
ese tipo de nombramiento tiene
que haberun acuerdo por lo que
buscarán al embajador pero que
no es algo que tenga nilamás re

motabase en el acuerdo

El subsecretario hizo notar

que con la firma del protocolo de
enmiendas al T MEC aumentó
laconfianzay se fortaleció elpe
so en los últimos días además de
que hayque esperarqué dicen las
calificadoras

Que si no hubiera T MEC
habría recesión Pues yo no sé
hay tantas cosas que determi
nan ustedes saben mejor que yo
están cerca de los empresarios
hay tantas cosas que determinan
la inversiónydemás pero sin du
da este es importante este es un
factor importante que va a ayu
dar expresó

Seade subrayó que en general

si es importante tener este trata
do pero tampoco diría que de es
to depende la crisis nacional ysi
puede frenarun proceso de rece
sión InsistióenqueMéxiconoce
dió soberaníaypresumió lamejo
ríade los índices económicos con
lafirmade estasemana
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AGREGADOS EN
EMBAJADAS NO SON
NUEVOS EXPERTOS

Expertos señalaron que la figura de
agregado ya existe en la diplomacia
global y México no es la excepción
pues en nuestro país hay agre
gados de varias embajadas sin
embargo al estar el tema laboral al
centro del T MEC ese personal di
plomático cobra mayor relevancia

Preocupa este tema porque no
estamos acostumbrados a que nos
estén revisando la parte laboral
pero nadie habla de inspectores y
el agregado laboral ya existe es
un observador que observa una
parcela de una realidad mexicana
y la reportará sostuvo Jorge Sales
Boyoli director deSales Boyoli

Por su parte Alfredo Sánchez
Castañeda investigador de la
UNAM comentó que los agregados
son asesores que hacen una
lectura de los asuntos de los países
y eventualmente informan a las
embajadas sobre la situación

La Embajada de Estados Unidos
tiene acreditados ante la Cancillería
a13 agregados mientras que Cana
dá tiene 12 para diversos asuntos

Zenyazen Flores
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Se fue de México por la puerta de atrás
El boliviano Evo Morales
decidió irse a Argentina
Llegó con sus colaboradores bajo la condición de refugiados
El ex presidente de Bolivia Evo Mo
rales concluyó de manera oficial su
asilo en México y decidió refugiarse a
partir de este jueves en Argentina in
formó el secretario de Relaciones Ex

teriores Marcelo Ebrard Por lo que se
confirmó que fue falso que había via
jado a Cuba por consulta médica

Sostuve ayer conversación con
Evo Morales quien me informó su de
cisión de trasladarse a Buenos Aires

Agradeció cumplidamente la genero
sidad de pueblo y gobierno de Méxi
co escribió el canciller mexicano en
su cuenta de Twitter

Tras el golpe de Estado en su contra
el líder indígena boliviano llegó a Mé
xico el pasado 12 de noviembre per
maneció en el país alrededor de tres se
manas hasta su traslado a Cuba el pa
sado fin de semana

La mañana de este jueves Morales
y varios de sus colaboradores llegaron
a Aígentina bajo la condición de refu
giados confirmó desde Buenos Aires el
nuevo canciller aigentino Felipe Solá

Vino para quedarse y se quedará
como refugiado dijo el canciller ar
gentino

En palabras de Solá al canal de

noticias local TN un refugiado es
una persona que se encuentra fuera
de su país por temores El se siente
mejor acá que en México que está
lejos y sus dos hijos están acá ex
plicó el canciller

Desde Argentina
agradece apoyo de México

El ex presidente de Bolivia Evo
Morales quien llegó a Argentina
como asilado político y refugiado
externó su eterno agradecimiento
al presidente Andrés Manuel López
Obrador al pueblo y al gobierno de
México por salvarme la vida y por
cobijarme En su cuenta de Twitter

evoespueblo el exmandatario es
cribió Me sentí como en casa junto
a las hermanas y hermanos mexica
nos durante un mes Morales estu

vo 30 días en México país que le

dio asilo político y refugio tras re
nunicar a la presidencia el pasado
10 de noviembre

En otro tuit anotó que Hace un
mes llegué a México país hermano
que nos salvó la vida estaba triste y
destrozado Ahora arribé a Argentina
para seguir luchando por los más hu

mildes y para unir a la #PatnaGrande
estoy fuerte y animado

Agradezco a México yArgentina
por todo su apoyo y solidaridad se
ñaló el exmandatario quien llegó esta
mañana al país sudamericano en ope
rativo secreto y bajo la condición de
refugiado según el canciller argen

tino Felipe Solá
Evo Morales su vicepresidente

Alvaro García Linera su ex canciller
la ex ministra Gabriela Montaño y
el ex embajador de Bolivia ante la
OEA José Alberto Gonzáles aterri
zaron esta mañana en el país Les
he dado asilo político para que entren
y ellos luego pidieron ser refugiados
explicó Solá al canal TN

El dato
Tras el golpe de Estado

en su contra el líder indígena
boliviano llegó a México el pasado
12 de noviembre permaneció en

el país alrededor de tres semanas
hasta su traslado a Cuba el pasado

fin de semana
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Abrumador
triunfo de Boris
Johnson abre la
pncrla al HrexH
# Al cierre de edición
conservadores tenían 356

escaños y 201 los laboristas

AGENCIAS

BORIS JOHNSON DICE QUE PUGNARA POR UNIR AL PAIS

Abrumadora victoria del Partido
Conservador garantiza el Brexit
Estamos listos para negociar señala presidenta de la Comisión Europea

AFP AP REUTERS Y
EUROPA PRESS

LONDRES

Este gobierno conservador ha reci
bido un nuevo y poderoso mandato
para lograr el Brexit unir al país y
llevarlo hacia adelante proclamó
en las primeras horas de este vier
nes el primer ministro británico
Boris Johnson luego de que el Par
tido Conservador arrasó en las elec
ciones parlamentarias celebradas
ayer según los primeros resultados
oficiales con lo que garantiza la sa
lida de Gran Bretaña de la Unión
Europea UE el 31 de enero

Jeremy Corbyn líder del opositor
Partido Laborista abrió la puerta a
su posible dimisión y anunció que
no volverá a ser el candidato de
la formación en futuros comicios
cuando los primeros resultados ofi
ciales confirmaron las tendencias
que vaticinaron una severa derrota
en los sondeos a boca de urna

Esta es obviamente una noche
muy decepcionante admitió Cor
byn cuya derrota fue atribuida por
observadores a su neutralidad an
te el Brexit Agregó que impulsará
una reflexión interna

Al cierre de esta edición el Par
tido Conservador tenía asegurados
356 escaños el Laborista 201 el
independentista Partido Nacional
Escocés SNP 48 el Liberal Demó
crata 10 y los Verdes uno y otros 21
informó The Guardian en su página
de Internet

Sondeos a boca de urna de las

cadenas BBC Sky e ITV pronos
ticaron horas antes que los con
servadores obtendrían 368 de los
650 escaños en la Cámara de los
Comunes lo que les daría mayoría
absoluta muy por delante del Par
tido Laborista que conseguiría 191
seguido del SNP con 55 y el Liberal
Demócrata con 13 estos dos últi
mos buscaban frenar el Brexit

De confirmarse las cifras adelan
tadas por los sondeos los conser
vadores tendrían su mayor triunfo
desde 1987 y ganarían 50 escaños
más que en 2017 mientras los
laboristas perderían 71 los inde
pendentistas escoceses tendrían
una ganancia de 20 curules y los
centristas del Partido Liberal De
mócrata uno

La nueva presidenta de la Co
misión Europea Ursula von der
Leyen declaró tras conocerse las
proyecciones que su equipo está

preparado para negociar lo ne
cesario y que espera que hoy los
líderes europeos den una ruta clara
sobre los próximos pasos de la sa

lida déla UE
El presidente de Estados Unidos

Donald Trump tuiteó Parece una
gran victoria para Boris en Reino
Unido tras conocerse los prime
ros resultados oficiales

El Partido Conservador hizo
campaña con la promesa de sacar
a Gran Bretaña de la UE luego del
referendo de 2016 que aprobó con
56 por ciento de votos el divorcio
del bloque

Al llegar al poder enjulio pasado

luego de que su antecesora There
sa May no logró la salida Johnson
renegoció con el bloque europeo el
acuerdo de divorcio pero no tuvo
suficientes votos en la Cámara de
los Comunes para aprobarlo

El tratado del Brexit detalla as
pectos claves como los derechos
de sus respectivos ciudadanos la
factura de unos 39 mil millones de
libras de deuda que Reino Unido
debe pagar a la UE y la forma de
mantener abierta la frontera en la
isla de Irlanda Este texto va acom
pañado de una declaración política
que esboza las grandes líneas de la

futura relación económica y de se
guridad entre Londres y Bruselas

Para entrar en vigor el texto debe
también ser ratificado por el Parla
mento Europeo en nombre de los
otros 27 países miembros

En sus primeros meses en el po
der Johnson sufrió numerosos re
veses 21 diputados conservadores
se rebelaron contra él la justicia
anuló por ilegal su suspensión de
las labores parlamentarias perdió
moción tras moción y acabó obliga
do a pedir un tercer aplazamiento
del Brexit pese a haber dicho que
prefería estar muerto en una zan
ja antes de hacerlo

Para poder conseguir su objetivo
ante la fuerte oposición Johnson
tuvo que disolver el Parlamento y
convocar a elecciones anticipadas
Ahora que la mayoría de legislado
res está a favor del texto se espera
que se apresure en obtener su adop
ción a tiempo para llevar a cabo el
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Brexit en la nueva fecha prevista el
31 de enero

Conocido popularmente como
Bo Jo Alexander Boris de Pfeffel
Johnson nació en 1964 en Nueva
York en el seno de una familia de
políticos periodistas y celebridades
mediáticas Uno de sus bisabuelos

era turco y fue ministro del último
Imperio Otomano

En 1987 comenzó una carrera de
periodista en el diario The Times
que lo despidió un año después por
inventar unas declaraciones Entre

1989 y 1994 fue corresponsal del
diario Telegraph en Bruselas donde
escribió artículos que ridiculizaban
las regulaciones europeas

Este hombre de 55 años e in
disciplinada cabellera rubia atrae
también nutridas críticas por una
retórica populista que le valió la
comparación con Trump y una falta
de rigor que muchos denuncian co
mo mentiras También fue alcalde
de Londres 2008 2016

Divorciado dos veces ahora vive
en Downing Street con su novia
Carrie Symonds de 31 años

Johnson quien obtuvo en su cir
cunscripción unos mil 600 votos
más que en los comicios celebrados
en 2017 sostuvo que su gobierno
se centrará entre otras cosas en
el Sistema Nacional de Salud Re
clutaremos unos 50 mil enferme
ros más y cerca de 6 mil médicos de
cabecera También construiremos
otros 40 hospitales

Concluyó que las elecciones le
darán la oportunidad de respetar la
voluntad del pueblo británico para
cambiar el país y hacer relucir el po
tencial de la población
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El primer ministro británico
y líder del Partido Conservador
Boris Johnson con su perro
Dilyn ayer luego de votar en
el Methodist Central Hall
en Westminster Londres A
la derecha Jeremy Corbyn
dirigente de los laboristas quien
ante la derrota aseguró que no
volverá a ser candidato en futuros

comicios Fotos Ap y Afp
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